
ЖКХ В июне к нам придут
обновленные квитанции
на оплату жилья

Долги прописью

Нина Егоршева

НОВЫЕ платежки за квартиру будут более понятными и 
«прозрачными», обещают эксперты и представители 
минстроя. Не будет в них, например, отдельных разделов 
по капремонту. Платить, правда, придется по прежним 
тарифам. 

Уже скоро жильцы многоэтажек получат новые пла-
тежки ЖКХ. Это следует из приказа минстроя, который 
начнет действовать с 26 мая. Ранее обновленный бланк 
платежного документа зарегистрировал минюст. При 
этом предыдущая форма квитанции, утвержденная в 
2014 году, утрачивает силу.

В новой платежке, первый раз которую россияне смо-
гут подержать в руках в июне, намного больше информа-
ции, чем в прежней. В отдельном столбце указан расчет 
платы за коммунальные ресурсы на содержание общего 
имущества. Также отдельно прописаны сведения о штра-
фах исполнителя услуги (управляющей компании или 
ТСЖ), размер повышения платы, рассчитанной с приме-
нением повышающего коэффициента и размер долга. 
Помимо этого в документ минстрой добавил два допол-
нительных поля для идентификаторов, сформи-
рованных в ГИС ЖКХ, — это идентификатор пла-
тежного документа и единого лицевого счета. 

ИНИЦИАТИВА Адвокатам
разрешат получать долю
от выигранных исков

Джентльмены 
удачи

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает разрешить адвокатам 
работать за так называемые «гонорары успеха»: брать 
процент от присужденных клиентам сумм. То есть опла-
та защитника будет ставиться в прямую зависимость от 
результата.

С инициативой выступила группа законодателей: два 
сенатора и два депутата Госдумы. В числе инициаторов: 
председатель Комитета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государственному строи-
тельству Андрей Клишас. 

В целом проектом предлагается несколько резонан-
сных новаций, касающихся адвокатуры. Но тема гонора-
ра успеха занимает особое место. Нередко люди не идут 
защищать свои права, даже когда их дело полностью пра-
вое. Но нет денег на юристов. А без них можно проиграть 
даже полностью выигрышное дело.

Выходом может стать гонорар успеха. Закон разре-
шит заключать с адвокатом сделку: на время 
процесса ничего не платить или платить самую 
малость, а потом поделиться победным рублем.

Нефть 
поднялась в 
цене. А поче-
му рубль не 
хочет под-
ниматься?

Как легко 
поступить в МГУ — 
Виктор Садовничий 
отвечает на вопросы 
«Российской 
газеты» и абитури-
ентов-2018

Сегодня Госдума рассмотрит
кандидатуру 
Алексея Кудрина 
на пост главы 
Счетной палаты
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Автомобили С 1 июня можно оформить Европротокол 
без автоинспектора и споров между водителями

Пару слов без протокола 

Наталья Козлова

П
роблема долгов по али-
м е н т а м  б о л е з н е н н а , 
сложна и многогранна. 

Поэтому новое разъяснение, ко-
торое сделала Судебная колле-
гия по административным делам 
Верховного суда РФ, может ока-
заться полезным многим гра-
жданам, так как впервые дан от-
вет на вопрос — можно ли требо-
вать денег с должника-родителя 
по прошествии многих лет, когда 
дети уже выросли? Оказалось, 
что можно и нужно.

Ситуация,  которая стала 
предметом судебного разбира-
тельства, выглядит следующим 
образом: жительница Хабаровс-
ка больше 20 лет сама содержала 
детей, без помощи бывшего 
мужа, который не платил али-

менты. Спустя годы гражданка 
решила, что экс-супруг все-таки 
обязан заплатить то, что задол-
жал. Но местные суды и приста-
вы с желанием гражданки полу-
чить компенсацию за все годы, 
когда она одна тянула детей, не 
согласились. Чиновники объя-
снили женщине — дети у нее  уже 
взрослые, пусть просят с отца 
невыплаченные алименты сами, 
ведь эти деньги предназнача-
лись не маме, а детям, которые 
теперь выросли и сами в состоя-
нии пойти в суд с иском к нера-
дивому папаше.

Вот только Верховный суд РФ 
с таким решением местных су-
дов не согласился и объяснил, 
как по закону надо разрешать 
подобные споры.

Судя по документам, имею-
щимся в деле, некая гражданка в 

начале 90-х годов по решению 
суда взыскала с бывшего мужа 
алименты на содержание общих 
детей. Но это решение так и 
осталось на бумаге. Судебные 
приставы не раз возбуждали ис-
полнительное производство, но 
горе-отец выкручивался как мог 
и в итоге так и не начал платить 
положенное.

Когда же дети подросли и ста-
ли совершеннолетними, гра-
жданка в очередной раз обрати-
лась к приставам с заявлением 
о возбуждении исполнительного 
производства. Но на этот раз они 
ей отказали. 

Судебный пристав-исполни-
тель объяснил женщине, что ис-
полнительный документ не под-

лежит исполнению, так как гра-
жданскими истцами по взыска-
нию алиментов признаются 
дети, достигшие совершенноле-
тия, а не она. Именно им пристав 
и порекомендовал обратиться 
в суд за заменой исполнительно-
го документа.

Гражданка совету следовать 
не стала, а обжаловала постанов-
ление службы судебных приста-
вов. В заявлении она написала, 
что фактически одна на протяже-
нии более 20 лет несла расходы 
по содержанию общих с должни-
ком детей.

Поскольку обжалование ре-
зультатов не принесло, обрати-
л а с ь  с   а д м и н и с т р а т и в н ы м 
иском в Центральный районный 
суд Хабаровска. Но там 
встали на сторону при-
ставов.

Владимир Баршев 

Ч
тобы оформить ава-
р и ю  б е з  в ы з о в а 
ГИБДД, то есть по Ев-
ропротоколу, потре-
буется наличие в ма-

шине спутниковых систем ГЛО-
НАСС или специальное мобиль-
ное приложение. 

С 1 июня вступает в силу пер-
вая часть поправок в закон об 
ОСАГО, касающаяся Европрото-
кола. Лимит выплат по нему уве-
личиться. Максимальная сумма, 
на которую сможет рассчиты-
вать пострадавший в аварии при 
простом оформлении ДТП — 100 
тысяч рублей. До 1 июня лимит — 
50 тысяч рублей. Повышение ли-

мита вполне справедливо. Ведь 
средняя выплата по ОСАГО хоть 
и снизилась в последнее время, 
но все равно больше лимита по 
Европротоколу. За три месяца 
этого года она составила 64 225 
рублей.

Напомним, что Европротоко-
лом можно воспользоваться 
только в том случае, если стол-
кнулись два автомобиля, застра-
хованных по ОСАГО, нет постра-
давших и не причинен ущерб тре-
тьим лицам. А также у водителей 

нет разногласий по поводу обсто-
ятельств аварии.

Но с 1 июня выяснять отноше-
ния, кто прав, кто виноват води-
телям на дороге не придется. Ев-
ропротокол можно будет офор-
мить даже при наличии разногла-
сий. 

И вот тут-то и возникает слож-
ность для водителей. Если авто-
мобиль хотя бы одного из них 
оборудован специальными си-
стемами на основе ГЛОНАСС, ко-
торые способны передавать не-
корректируемую информацию в 
автоматизированную информа-
ционную систему ОСАГО, то 
можно смело оформлять Евро-
протокол даже при наличии раз-
ногласий. Например, оба водите-

ля утверждают, что ехали на зеле-
ный сигнал светофора. 

Если нет устройств ГЛОНАСС, 
но есть специальное мобильное 
приложение «ДТП. Европрото-
кол», тоже можно не вызывать 
ГИБДД, даже при наличии разно-
гласий. С помощью этого прило-
жения можно провести съемку 
повреждений, и оно само пере-
даст некорректируемую инфор-
мацию в АИС ОСАГО. Оно даже 
подскажет, что и как снимать.

Скачать его на смартфон мож-
н о  в  A p p  S t o re  д л я 
Iphone или в Google play 
для Android бесплатно. 

ПРАВО Верховный суд  объяснил, кто и когда может требовать долги 
по алиментам

Возраст не имеет значения

3
Владимир 
Колокольцев: 
За год в Россию 
переехали 120 
тысяч пересе-
ленцев

5
Водителям раз-
решат продле-
вать льготный 
срок оплаты 
штрафов ГАИ

6
До конца мая 
можно поехать 
на поезде с 
90-процентной 
скидкой

7
Верховный суд 
РФ оставил в 
силе приговор 
банде «черных 
риелторов»

9
Нотариат запу-
стил электрон-
ную программу 
поиска откры-
тых наследст-
венных дел

10
Таблички «18+» 
могут появить-
ся на вывесках 
злачных заведе-
ний 

ДЕНЬГИ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Оформить аварию без ГАИ теперь 
можно будет с большой уверенно-
стью, что выплат хватит на ремонт. 

Николас Мадуро 
одержал 
убедительную 
победу на выборах
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 Сумма, на которую сможет 
рассчитывать пострадавший 
при простом оформлении ДТП 
— до 100 тысяч рублей
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Австралийский доллар  47,0371
Азербайджанский манат  36,7515
Армянский драм**  12,9575
Белорусский рубль  31,2820
Болгарский лев  37,5436
Бразильский реал  16,7276

Венгерский форинт**  23,0523
Вон Республики Корея***  57,6091
Гонконгский доллар*  79,6615
Датская крона*  98,6102
Доллар США  62,5327
Евро  73,3321

Индийская рупия**  91,8433
Казахстанский тенге**  18,9939
Канадский доллар  48,6295
Киргизский сом**  91,3553
Китайский юань*  97,8694
Молдавский лей*  37,4223

Новый туркменский манат  17,8920
Норвежская крона*  77,1980
Польский злотый  17,1046
Румынский лей  15,8769
СДР  88,8540
Сингапурский доллар  46,4651

Таджикский сомони*  69,6433
Турецкая лира  13,7777
Узбекский сум****  77,9146
Украинская гривна*  23,9681
Фунт стерлингов  83,9189
Чешская крона*  28,6486

Шведская крона*  71,4635
Швейцарский франк  62,6141
Южноафриканский рэнд*  48,8445
Японская иена**  56,1587

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.05.18

4 15

Акцент

 Если отец не платил алименты 
малолетним детям, ему при-
дется вернуть весь долг, даже 
если дети стали взрослыми
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ИНИЦИАТИВА Жителям
Дальнего Востока
обещают новые льготы

Пойдем по пути 
пособий

Елена Березина

ПРИОРИТЕТОМ в работе минвостокразвития на бли-
жайшие годы станет социальное развитие, стало ясно на 
представлении нового министра по развитию Дальнего 
Востока Александра Козлова коллективу ведомства.

«Самая главная задача, чтобы люди на Дальнем Вос-
токе поверили в преобразования, чтобы прекратился от-
ток населения, чтобы жизнь на Дальнем Востоке стала 
такой же комфортной, как в центральной части Рос-
сии», — заявил вице-премьер, полпред президента в ДФО 
Юрий Трутнев, представляя нового главу минвостокраз-
вития.

Он рассказал, что 
обратился к прези-
денту с предложени-
ями по поддержке 
развития Дальнего 
Востока. «Предложе-
ния связаны с соци-
альной поддержкой 
граждан, с повыше-
нием «подъемных», 
с повышением вы-
плат за рождение ре-
бенка. Но очевидно, 

что все эти предложения стоят денег, их надо будет счи-
тать. Такое поручение дано министерству экономики», — 
сказал он и добавил, что решение начать с экономиче-
ского развития региона было правильным, потому что 
«нужно сначала научиться зарабатывать деньги, а потом 
тратить их». Теперь пришла пора подумать и о социаль-
ной сфере. «Чтобы люди хороши жили, им мало того, что-
бы где-то рядом строился завод. Им надо, чтобы были 
комфортные условия для жизни: было где лечить детей, 
водить их в школу или детсад, чтобы были хорошие доро-
ги. Всем этим мы будем сейчас заниматься», — подчер-
кнул вице-премьер.

Александр Козлов назвал основными приоритетами 
создание новых инвестпроектов и рабочих мест, измене-
ние условий жизни и демографии. Говоря о кадровых пе-
рестановках в министерстве, он указал, что «если потре-
буется обновление, то в команду будут приниматься со-
трудники не только из Амурской области, но со всей тер-
ритории Дальнего Востока». Сам министр коренной даль-
невосточник, он родился в Южно-Сахалинске, до назначе-
ния в кабмин был губернатором Амурской области.

Президент Владимир Путин показал премьер-министру Индии сочинскую гордость

«Сириус» — умная звезда
Татьяна Замахина,
Сочи

П
резидент РФ Влади-
мир Путин провел 
переговоры с пре-
м ь е р - м и н и с т р о м 
Индии Нарендрой 

Моди. Встреча носила нефор-
мальный характер, и перегово-
рами визит не ограничился: 
Владимир Путин показал собе-
седнику сочинскую гордость — 
центр для одаренных детей «Си-
риус».

Неформальное общение Пу-
тина и Моди уже стало тради-
цией, напомнил журналистам 
пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков. «Практи-
ка такого общения в Санкт-Пе-
тербурге уже была задана, и ли-
деры посчитали во время недав-
него телефонного разговора, 
что им в Сочи представится та-
кая возможность», — пояснил 
он. Нынешнее общение — первая 
личная встреча Путина и Моди 
в текущем году.

Президент РФ принял гостя 
в сочинской резиденции. В от-
крытой части встречи он напом-

нил, что российско-индийские 
отношения имеют глубокие кор-
ни, а за последнее время им уда-
лось придать дополнительный 
импульс. В прошлом году, отме-
тил Путин, значительно вырос 
товарооборот, и эта тенденция 
продолжилась в нынешнем году. 
За первые несколько месяцев 
взаимная торговля прибавила 
17 процентов.

Активно развиваются отно-
шения и во внешнеполитической 
сфере. Индия и Россия вместе ра-
ботают в ряде международных 
организаций. Хорошее взаимо-

действие налажено и между во-
енными ведомствами, отметил 
Путин. Таким образом, отноше-
ния носят стратегический харак-
тер, резюмировал он.

Моди ответил метафорично. 
«Вместе мы вырастили большое 
дерево особо привилегирован-
ного партнерства», — заявил он, 
добавив, что считает Путина 
большим другом Индии. Руко-
водство двух стран, по его сло-
вам, стоит «плечом к плечу и в 
двустороннем формате, и на ме-
ждународной арене».

«Россия всегда занимала 
важное место для меня», — при-
знался премьер Индии. Он рад, 
что дружественной стране уда-
лось занять важное место в мире 
и стать «сильной самоуверен-
ной страной».

После переговоров Путин 
пригласил своего индийского 
гостя совершить небольшую 
морскую прогулку на корабле 
«Чайка». Как сообщают инфор-
магентства, в это время Путин и 
Моди общались на английском 
без переводчика. В Имеретин-
ской низменности президент РФ 
и премьер Индии отправились в 

детский образовательный центр 
«Сириус». Здесь они стали по-
четными гостями на церемонии 
закрытия майской образова-
тельной программы. Напомним, 
что российский лидер уделяет 
центру поддержки одаренных 
детей особое внимание и часто 
приезжает к его воспитанникам. 
Ведь он сам инициировал созда-
ние центра. Церемония закры-
тия была организована прямо в 
парке около здания центра: ря-
дом с пальмами здесь установи-
ли флаги всех регионов России. 
Перед общением с президентом 

и главой правительства Индии 
ребята посмотрели фильм, в ко-
тором участники всех образова-
тельных направлений рассказа-
ли о впечатлениях от учебы. За-
тем выпускники произнесли 
клятву братства имени самой 
яркой звезды.

Выйдя к ребятам, Путин на-
чал с поздравлений с окончани-
ем смены. «Надеюсь, вам тут 
понравилось… Вы такие краса-
вицы и красавцы, умники и ум-
ницы, успехов вам!» — пожелал 
он.

Затем президент РФ передал 

слово Моди, которого предста-
вил «большим другом России». 
«Индия активно развивает вы-
сокие технологии, в этой стране 
много центров развития, — доба-
вил российский лидер. — И мне 
захотелось ему показать, что де-
лает в этом направлении Рос-
сия».

Премьер-министр Индии по-
делился первым впечатлением: 
«Обычно в школах я вижу пе-
чальные трагичные лица.  А 
здесь вижу активных, энергич-
ных ребят». Он рассудил, что 
это, видимо, из-за того, что вос-

питанники «Сириуса» нацеле-
ны на свершения в целях разви-
тия страны и человечества.

«Сколько человек хотят пое-
хать в Индию?» — спросил он 
школьников. Поднялся лес рук. 
«Мы сделаем официальный тур 
для вас, и когда вы приедете в 
Индию, то я лично с вами встре-
чусь, и вы также пообщаетесь со 
школьниками Индии», — улыб-
нувшись, обещал Моди.

Кроме «Сириуса» лидеры, 
конечно, обсудили широкий 
спектр тем — и международных, 
и двусторонних, сказал также 

индийский премьер. «Вот чтобы 
так работать, как мы, надо хоро-
шо учиться», — резюмировал 
Владимир Путин под смех ребят. 
Затем участники «братства» 
окружили почетных гостей и не-
долго пообщались с ними в фор-
мате «без микрофонов».

Владимир Путин пообщался с 
участниками майской образова-
тельной программы центра 
«Сириус».

Акцент

 Вы такие красавицы 
и красавцы, умники и умницы, 
успехов вам! — пожелал 
ребятам Путин

Людям нужны ком-
фортные условия 
жизни. Этим мы 
будем сейчас зани-
маться

Смотрите фоторепортаж
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев провел 
первое совещание
с вице-премьерами

Времени 
на раскачку нет

Владимир Кузьмин

НА ПОДГОТОВКУ программ, необходимых для реали-
зации майского указа президента, премьер-министр 
Дмитрий Медведев отвел правительству несколько меся-
цев. 

Глава кабинета министров в понедельник собрал 
в Доме правительства первое установочное совещание 
со своими заместителями. Во встрече приняли участие 
Антон Силуанов, Константин Чуйченко, Юрий Трутнев, 
Максим Акимов, Юрий Борисов, Татьяна Голикова, Оль-
га Голодец, Алексей Гордеев, Дмитрий Козак и Виталий 
Мутко. Все они были назначены президентом на свои 
должности 18 мая. «Окончательно распределить обязан-
ности я намерен 
в ближайшую неде-
лю», — сообщил им 
Медведев. Премьер 
заметил, что пере-
чень поручений к по-
ставленным прези-
дентом задачам пра-
ктически готов и в 
скором времени бу-
дет подписан. «Вре-
мени на раскачку по этому документу нет, на подготовку 
основных направлений деятельности правительства, про-
гноза социально-экономического развития, проектов го-
спрограмм, планов по реализации национальных проек-
тов, а также комплексного плана модернизации и расши-
рения магистральной инфраструктуры у нас всего не-
сколько месяцев», — обратил он внимание на условия.

— Все промежуточные цели, тактика — это все наша 
с вами задача. Надо разбить этот путь по годам, по эта-
пам, в каждом случае определить целевые показатели, 
контрольные точки и значения, на которые мы должны 
выйти, — указал председатель правительства.

До 1 октября главой государства поручено утвердить 
основные направления деятельности правительства 
и прогноз социально-экономического развития страны 
до 2024 года. Дмитрий Медведев потребовал, чтобы со-
гласованные варианты этих основополагающих доку-
ментов были внесены в правительство до 1 сентября. 
«Вице-премьеры должны будут свести все предложения 
ведомств, где надо будет снять разногласия — а они так 
или иначе возникнут, — добиться выработки единой по-
зиции, чтобы в конечном счете мы получили документ, 
который позволяет правительству достичь целей разви-
тия, установленных в указе президента от 7 мая 
2018 года», — подчеркнул Дмитрий Медведев зампредам 
их задачу, выразив надежду, что все будут работать со-
гласованно и эффективно.

Первому вице-премьеру Антону Силуанову, возглав-
ляющему минфин, предстоит координировать финансо-
вую сторону вопроса. «Для этого большого развития 
нужны значительные ресурсы, поэтому нужно макси-
мально оперативно определиться и с источниками фи-
нансирования, и с параметрами финансирования», — за-
явил премьер-министр. 

При этом предстоит учитывать разграничения полно-
мочий между отдельными органами власти и возможно-
сти бюджетов различных уровней: важно определиться, 
какие проекты регионы смогут вести самостоятельно, 
где понадобится поддержка из федерального центра, 
а что федеральному бюджету придется реализовывать 
самостоятельно. «Учитывая практику составления трех-
летних бюджетов, нужно будет проработать и соответст-
вующие детальные планы, которые бы обеспечивали до-
стижение контрольных точек», — сказал глава прави-
тельства.

Все промежуточные 
цели, тактика — 
это все наша с вами 
задача

ПАРТИИ Дмитрий Медведев поставил перед «Единой Россией» новые задачи

Выбор в нашу пользу
Владимир Кузьмин

Д
ля выполнения целей раз-
вития, поставленных пре-
зидентом, премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев при-
звал своих товарищей по «Еди-
ной России» объединиться с гра-
жданами и прислушаться к их 
предложениям, где надо — ис-
правлять ошибки.

Вчера в Москве «Единая Рос-
сия» провела партийную конфе-
ренцию «Направление 2026». 
Это был финальный этап «мозго-
вого штурма», в ходе которого во 
всех регионах проводились ди-
скуссии и собирались предложе-
ния для реализации задач, по-
ставленных президентом в По-
слании Федеральному Собранию 
и прописанных в указе от 7 мая. 
Как выразился председатель 
Высшего совета партии Борис 
Грызлов, поддержка «единорос-
сами» курса не должна сводиться 
только к голосованию за законо-
проекты, партия должна вносить 
и свои идеи. Обобщали предло-
жения в первой половине дня на 
трех тематических площадках, 
посвященных приоритетам раз-
вития образования, здравоохра-
нения, культуры и экологии, не-
обходимым шагам для экономи-
ческого прорыва и вопросам об-
новления самой партии.

Страна вступила в новый этап 

развития, подчеркнул Медведев, 
выступая в рамках состоявшего-
ся совместного заседания Выс-
шего и Генерального советов пар-
тии. «Общая задача — обеспечить 
людям в нашей стране долгую и 
достойную жизнь, а значит, каче-
ственное образование, качест-
венное здравоохранение, госу-
дарственные и муниципальные 
услуги, социальные гарантии, 
современную инфраструктуру и, 
конечно, возможность работать 
и нормально зарабатывать», — 
подчеркнул он.

К концу следующего десяти-
летия Россия должна войти в 
клуб с продолжительностью жиз-
ни свыше 80 лет. В перспективе, 
заявила на конференции ми-
нистр здравоохранения Верони-
ка Скворцова, периодом детства 
будет считаться возраст до 25—30 
лет. 

Для такого долголетия уже 
сейчас необходимо сконцентри-
ровать усилия на укреплении 
здоровья граждан, считает пре-
мьер. «Начинать нужно с вопро-
сов подготовки и социальной 
поддержки врачей, медицинско-
го персонала. Особенно это важ-
но для небольших городов и на 
селе», — указал он. 

«Сегодня во многих районных 
больницах и городских поликли-
никах укомплектованность ме-
дицинскими работниками не до-

стигает и 40 процентов. Один 
участковый врач ведет два, а то и 
три участка», — заявил секретарь 
Генсовета «Единой России» Анд-
рей Турчак. Задачи социальной 
поддержки медицинских работ-
ников должны решаться ком-
плексно, включая повышение за-

работной платы и обеспечение 
жильем. «Наши региональные от-
деления предлагают существен-
но повысить эффективность це-
левого обучения как врачей, так 
и средних медицинских работни-
ков, а в перспективе возможно 
вернуться к обсуждению по рас-
пределению студентов медицин-
ских вузов, обучающихся на 
бюджетной основе», — передал он 
инициативы с мест.

Также «единороссы» намере-
ны подготовить комплекс мер по 
борьбе с онкологическими забо-
леваниями, сделать современ-

ную систему диагностики и лече-
ния более эффективной, в том чи-
сле за счет создания современно-
го российского медицинского 
оборудования, лекарств на уров-
не мировых стандартов.

В приоритетах партии остает-
ся тема материнства и детства. 

«Нам предстоит законодательно 
определить статус многодетных 
семей, пристально следить за 
тем, чтобы положенные им льго-
ты и привилегии предоставля-
лись в полном объеме», — сказал 
Дмитрий Медведев.

Здоровье во многом зависит 
от состояния окружающей сре-
ды, а из регионов все чаще посту-
пают жалобы на разного рода на-
рушения и бездействия властей. 
«Наши коллеги предлагают запу-
стить новый партийный проект 
«Чистая страна». Он подразуме-
вает выстраивание обратной свя-

зи с населением для получения 
оперативной и, что важно, досто-
верной информации о возникаю-
щих экологических проблемах», 
— рассказал Турчак. Председа-
тель партии идею поддержал.

Одним здоровьем невозмож-
но обеспечить благополучие че-
ловека. Людям нужно дать воз-
можность работать по призва-
нию и достойно зарабатывать, 
заметил премьер. Поставлена за-
дача — в следующие шесть лет ми-
нимум вдвое снизить уровень 
бедности. «Это значит, нужно се-
рьезно обновить структуру заня-
тости, обратив внимание на мо-
лодежь, на людей предпенсион-
ного возраста, повысить эффек-
тивность системы социальной 
помощи, обеспечить дальнейший 
рост зарплат работников бюд-
жетной сферы», — озвучил Мед-
ведев необходимые действия.

В экономике задача не менее 
амбициозная — войти в первую 
пятерку ведущих экономик 
мира. Для этого, во-первых, счи-
тает глава правительства, надо 
обеспечить сбалансированную 
бюджетную политику, увязать 
принятие бюджета с задачами 
национальных проектов, кото-
рые направлены на выполнение 
указов президента. «Во-вторых, 
нужно серьезно повысить эффек-
тивность бюджетных расходов. 
Причем речь идет не только о 

бюджетах всех уровней, но и о го-
сударственных корпорациях, о 
компаниях. Здесь требуется тща-
тельный партийный и общест-
венный контроль», — сказал он. В-
третьих, предстоит расширить 
пространство возможностей для 
бизнеса.

Чтобы эффективно отвечать 
на современные вызовы, «Единая 
Россия» должна меняться вместе 
со страной, заявил ее председа-
тель. ЕР должна помогать в росте 
перспективным партийцам, при-
влекать в свои ряды самых луч-
ших и талантливых, а для этого 
потребуется постоянно действу-
ющий кадровый проект с ориен-
тацией на практику обучения, ра-
бота со сторонниками, поддер-
жка перспективных инициатив.

Такой проект у партии есть, но 
до сих пор он шел в пилотном ре-
жиме. «Предлагается лидерский 
проект «ПолитСтартап» при-
знать состоявшимся и продол-
жить его реализацию, — сообщил 
секретарь Генсовета. — Предлага-
ется поддержать создание вну-
трипартийного института на-
ставничества, запустить систему 
обучения партийного актива».

Запрос на обновление в пар-
тии действительно высокий, при-
знал Андрей Турчак. «Партийцы 
хотят быть востребованными не 
только в период предвыборной 
мобилизации, а участвовать в 
выработке решений по самым 
острым темам», — заметил он. Ак-
тивисты видят обновление в 
этом, а не в смене символики. И 
партия своего медведя не отдаст, 
заверил руководитель политу-
правления центрального испол-
нительного комитета ЕР Роман 
Романов.

Но настоящий успех в реали-
зации поставленного президен-
том курса возможен только при 
объединении усилий всех гра-
ждан страны, уверен Дмитрий 
Медведев. Он видит «Единую 
Россию» центральным звеном 
такого объединения.

— Нужно будет более внима-
тельно отрабатывать обращения 
граждан, надо внимательно ана-
лизировать самые разные полез-
ные предложения, — напутство-
вал он «единороссов». — Надо 
ошибки исправлять. Не ошибает-
ся тот, кто ничего не делает. И мы 
ошибаемся, но над этими ошиб-
ками нужно просто работать.Дмитрий Медведев призвал единороссов тщательнее анализировать обращения граждан. 

Акцент

 Чтобы эффективно отвечать 
на современные вызовы, 
«Единая Россия» должна 
меняться вместе со страной
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удачи

Как пояснили в Феде-
ральной палате адвока-
тов, согласно инициа-

тиве, в соглашение об оказании 
юридической помощи можно бу-
дет включать условие, в соответ-
ствии с которым размер вознаг-
раждения ставится в зависи-
мость от результата оказания ад-
вокатом юридической помощи.

«Изменение обосновано тем, 
что таким образом получить ква-
лифицированную помощь смо-
гут лица, не располагающие на 
момент подписания соглашения 
с адвокатом необходимыми сред-
ствами для выплаты ему вознаг-
раждения, — поясняют в Феде-
ральной палате адвокатов. — При 
этом в законопроекте не гово-
рится, на какие категории дел 
распространяется это положе-
ние, однако имеется оговорка, 
что такое условие в соглашение 
может быть внесено в соответст-
вии с правилами, установленны-
ми Советом ФПА РФ».

Кстати, в прошлом году, вы-
ступая в Московском государст-
венном юридическом универси-
тете имени Кутафина, председа-
тель Совета судей России Виктор 
Момотов также выступил за при-
знание «гонорара успеха» и за 
развитие в России рынка судеб-
ных инвестиций.

«В случае удовлетворения 
иска судебный инвестор возме-
стит свои инвестиции путем взы-
скания суммы судебных расхо-
дов с проигравшей стороны, а 
также получит прибыль в виде 
заранее оговоренной с истцом 
доли от присужденной денежной 
суммы», — рассказывал Виктор 
Момотов.

Иными словами, введение 
«гонораров успеха» позволит ис-
кать инвесторов, которые смогут 
авансировать судебные расходы, 
надеясь возместить потом все за 

счет выигрыша. Сегодня, кстати, 
активно развиваются различные 
механизмы инвестирования су-
дебных процессов.

Согласно исследованию, про-
веденному сервисом «Платфор-
ма» (онлайн-ресурс, помогаю-
щий истцам, инвесторам и юри-
стам найти друг друга) внешним 
финансированием уже пользу-
ются 10 процентов юрисконсуль-
тантов. А 34 процента готовы ак-
тивно привлекать его для покры-
тия своих расходов. Внешнее фи-
нансирование — как раз инвести-
ции, когда платит не клиент, он 
только делится потом выигры-
шем со всеми, кто ему помог.

«Ситуация с судебным финан-
сированием в России находится 
примерно там, где западные 
юрисдикции были 10—15 лет на-
зад, — рассказала адвокат Ирина 
Цветкова, основатель сервиса. — 
При этом есть все предпосылки 
для стремительного роста внеш-
него финансирования».

В свою очередь, адвокат Вик-
тория Данильченко заметила, 
что сегодня гонорар успеха иног-
да применяется в качестве допол-
нительного поощрения работы 
адвоката в случае выигрыша 
дела. Такая практика использует-
ся в основном при работе с юри-
дическими лицами, крупными 
компаниями. И, конечно, остают-
ся риски, что клиент-победитель 
откажется потом платить, а суды 
признают этот пункт договора 
незаконным. Если же инициати-
ва будет принята, то адвокаты и 
клиенты вполне смогут догова-
риваться о работе на результат. 
Подробно же условия таких сде-
лок будут разъяснены дополни-
тельно.

КАДРЫ В МЧС представили нового министра

Спасатель —
на посту
Тимофей Борисов

В
чера на коллегии МЧС со-
стоялось представление но-
вого министра. «Цели и за-

дачи, стоящие перед МЧС Рос-
сии, остаются прежними» — таки-
ми оказались первые слова ново-
го главы МЧС Евгения Зиничева 
на своем посту.  

Министра представил замести-
тель председателя правительства 
РФ Юрий Борисов.

— Это очень ответственный 
пост. Уверен, что те задачи, кото-
рые стоят перед министерством, 
вы дружной командой выполните 
и не подведете Верховного главно-
командующего, сделаете все, что-
бы чрезвычайных ситуаций в 
стране было как можно меньше, — 
отметил вице-премьер. 

 Борисов также высказал слова 
благодарности бывшему главе 
МЧС России Владимиру Пучкову 

и пожелал ему успехов на новом 
посту. Правда, на какую работу пе-
реходит бывший глава МЧС, Бори-
сов не уточнил. 

 «Помните о той ответственно-
сти, которую мы несем перед гра-
жданами нашей страны», — сказал 
на коллегии новый министр.

И это при том, что Зиничев не 
тот человек, о котором можно ска-
зать «в представлении не нуждает-
ся». О нем вообще мало что из-
вестно. Все передают из уст в уста 
только факты официальной биог-
рафии. Профессиональный че-
кист, служил в Федеральной служ-
бе охраны. На многих фотографи-
ях его можно видеть рядом  с Вла-
димиром Путиным, потом коман-
довал управлением ФСБ в Кали-
нинградской области, а потом са-
мой областью. На пост главы МЧС 
перешел с поста заместителя ди-
ректора ФСБ. 

Интересно, что никаких нефор-

мальных оценок Зиничеву не по-
ступает и из Калининградской об-
ласти. Единственную короткую 
реплику удалось услышать лишь 
от одного из бывших коллег Зини-
чева, который работал с ним в та-
мошнем управлении ФСБ. «Нор-
мальный мужик» — сказал собе-
седник. В принципе, такой режим 
чуть ли не секретности понятен, 
учитывая профессию и всю пре-
дыдущую деятельность нового 
министра. 

Правда, теперь ему придется от 
нее скорее всего отказаться, ведь 
МЧС — одно из самых открытых 
министерств, чья деятельность 
ежедневно на слуху и постоянно 
на экранах телевизоров. Регуляр-
ные селекторы, поездки по регио-
нам, личное участие во всех ЧС, 
плотное общение с журналистами 
— это не шумный пиар, а необходи-
мость. И новому министру перехо-
дит по наследству хорошо отла-
женный аппарат пресс-служб 
МЧС, прежде всего на местах. 

  А вот чем действительно Зини-
чеву придется серьезно занимать-
ся на новом посту, так это провер-
кой всей финансовой работы ве-
домства, расходов на ЧС и на за-
купки. Известно, что сразу не-
сколько высокопоставленных 
офицеров МЧС находятся под 
следствием за финансовые дела. И 
расследование хищений, завыше-
ний цен, махинаций далеко от за-
вершения. 

  А вторая важная проблема — 
это наведение порядка в сфере по-
жарной безопасности. Трагедия в 
кемеровской «Зимней вишне» по-
казала, какой огромный клубок 
проблем есть в этой области. 

Назначение Сегодня Госдума рассмотрит кандидатуру 
Алексея Кудрина на пост главы Счетной палаты

Включит в счет

Галина Мисливская

С
егодня Госдума на 
пленарном заседании 
рассмотрит кандида-
туру руководителя 
совета Центра страте-

гических разработок (ЦСР) и 
бывшего министра финансов 
Алексея Кудрина для назначения 
на пост председателя Счетной 
палаты. Соответствующее пред-
ставление от президента России 
Владимира Путина поступило де-
путатам накануне.

В прошлый четверг Госдума 
досрочно освободила от должно-
сти председателя Счетной пала-
ты Татьяну Голикову. В тот же 
день все четыре фракции напра-
вили президенту свои предложе-
ния по замещению вакантного 
поста. Кандидатуру Алексея Куд-
рина выдвинула «Единая Рос-
сия». Голосов «единороссов» в 
Госдуме достаточно, чтобы без 
проблем утвердить Кудрина на 
пост главы СП. Тем более что его 
кандидатуру с большой долей ве-

роятности поддержит и фракция 
«Справедливая Россия». 

Высоко оценил кандидатуру 
председателя совета ЦСР и биз-
нес-омбудсмен Борис Титов. По 
его мнению, Кудрин способен 
обеспечить эффективный контр-
оль за использованием средств 
бюджета.

Сам кандидат, выступая в по-
недельник на заседании Комите-
та Госдумы по контролю и Регла-
менту, высказался за увеличение 
размера Фонда поддержки регио-
нов. «Действительно, не обеспе-
чены финансовые полномочия 

субъектов РФ в полной мере, ко-
нечно здесь нужно, отчасти, жить 
по средствам, но если брать всю 
бюджетную систему, то есть не-
обходимость в некотором пере-
распределении в пользу субъек-
тов РФ», — сказал Кудрин, доба-
вив, что «фонд дотаций регионов 
нужно было чуть больше подни-
мать». По мнению главы ЦСР, 
если бы наполнение фонда шло в 
привязке к ВВП, то сегодня он бы 
превысил 900 миллиардов ру-
блей, сейчас его размер в полто-
ра раза меньше. «Сегодня мы 
снизили долю фонда в ВВП. То 

есть ВВП растет, в регионах эко-
номическая активность, потреб-
ность в инфраструктуре не 
уменьшается, тем не менее этот 
метод формирования фонда дота-
ций не позволил его наращи-
вать», — отметил Алексей Кудрин.

Увеличить, по его мнению, не-
обходимо и объем бесплатных 
медицинских услуг. «Нехватка 
средств на выполнение нынеш-
них нормативов где-то 600 мил-
лиардов. Что делает минздрав? 
Он уменьшает нормативы: коли-
чество обследований, убирает 
какое-то завершающее обследо-
вание после завершения лече-
ния... Вот почему было предложе-
ние ЦСР по увеличению сущест-
венному ежегодного финансиро-
вания на здравоохранение», — на-
помнил Кудрин и предостерег от 
разрастания «серой» зоны в сфе-
ре здравоохранения. Кандидат в 
председатели СП не обошел вни-
манием и процедуру госзакупок, 
которая, по его мнению, нужда-
ется в большей прозрачности. 
Практика негласных договорен-

ностей при проведении тендеров, 
по его словам, продолжается. 
«Здесь нужна прозрачность, 
нужны дополнительные шаги, и я 
думаю, что мы критерии подо-
зрительности тех сделок, кото-
рые нужно дополнительно рас-
сматривать, разработаем или до-
бавим», — обещал Кудрин и отме-
тил, что предыдущее руководст-
во СП уже начало эту работу. Он 
также заявил, что в случае утвер-
ждения на посту главы СП будет 
строго спрашивать с чиновни-
ков, ведь к этому «обязывает 
служба». «Надо быть достаточно 
строгим в реализации ее предпи-
саний», — подчеркнул он. Отве-
чая на вопрос, как он будет дейст-
вовать в случае разногласий с ви-
це-премьерами и бывшими уче-
никами, Кудрин обещал, что под 
его руководством СП будет при-
нимать решения на основе фак-
тов и невзирая на лица.

Алексей Кудрин пообещал, что под 
его руководством Счетная палата 
будет принимать решения на осно-
ве фактов и невзирая на лица.

Евгений Зиничев пришел в МЧС с поста замдиректора ФСБ.

Акцент

 Кудрин способен обеспечить 
эффективный контроль 
за использованием средств 
бюджета

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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ФИНАНСОВАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ
ИТАК, новое-старое правительство, наконец, сформиро-
вано — как раз на гребне нефтяной синусоиды. 

В эти дни нефть впервые за последние 3,5 года перева-
лила за 80 долл./баррель. Аналитики, которые  экстрапо-
лируют сегодняшние тенденции в будущее, уже загово-
рили про 100 долл. Что ж, если США сумеют (вопреки со-
противлению России!) продавить эмбарго в отношении 
Ирана, то, очевидно, нефть еще поднимется. Но и то, что 
уже есть,  совсем неплохо (за что, кстати, низкий поклон 
Венесуэле, которая с успехом рушит свою нефтяную 
промышленность).

Один вопрос — долго или коротко будет это нефтесча-
стье? Никто не рискнет ответить. Но на шесть тучных лет 
рассчитывать не стоит. Наоборот, многие ждут Мирового 
Кризиса в 2019 или 2020-м (впрочем, ждали его и в этом 
году). Да и сланцевая нефть никуда не исчезла.

Однако раз СЕГОДНЯ  золотая рыбка опять приплыла 
из глубин Нефтеморя, хвостиком виляет, то как этим шан-
сом воспользуется Россия?

Когда Медведев иронически спрашивал у Обамы,  где 
же «клочья», в которые «разорвана экономика России»,  
он был прав. Да, ни санкции, ни — что гораздо серьезнее — 
обвальное падение нефтяных цен не разрушили нашу эко-
номику. И это, конечно, большая заслуга финансово-эко-
номического блока. 
Того самого, который 
«разрешено» (а зна-
чит, и «положено») 
более или менее зло 
«поливать» не толь-
ко «профессиональ-
ным оппозиционе-
рам» (тут-то все ло-
гично — раз уж назва-
лись  «оппозицией», 
то и должны соответ-
ствовать), но и впол-
не «патриотическим 
СМИ». В результате 
сформировано устойчивое общественное мнение — горя-
чее одобрение внешней и военной Державной Политики и 
гневно-ироническое осуждение политики экономиче-
ской.

Должен сказать, что я (наверное, не один!) занимаю 
зеркальную позицию. Меня многое смущает во внешней 
политике (начиная с главного — с того, что эта Всемирная 
Отзывчивость/обидчивость является «первым вопросом» 
в СМИ и общественном сознании, а вот про реальную 
СВОЮ жизнь говорят и вспоминают «в части «разное». 
Правда, такова наша давняя традиция, «скрепа»). Зато ма-
кроэкономическая политика кажется вполне разумной — 
ведь именно она позволила нам устоять и, кстати, оплачи-
вать все счета за внешнюю брутальность. 

Судя по тому, что Силуанов стал первым вице-премье-
ром «по экономике», Набиуллина остается во главе ЦБ, да 
и Кудрин будет контролировать госрасходы — Путин одо-
бряет «сберегающий» финансовый курс. Низкая инфля-
ция. Недорогой рубль. Накапливать фонды про «черный 
день» (тем более за 2013—2016-й они истощились). Сло-
вом, главный приоритет — обеспечивать ФИНАНСОВУЮ 
БЕЗОПАСНОСТЬ, важнейшую из многих форм «госбез-
опасности», денежный фундамент всей Вертикали.

Очевидно, это будет идти в связке с повышением пен-
сионного возраста, возможно — с повышением тех или 
иных налогов, ну и, конечно, борьбе с коррупцией. 

Как же все это будет монтироваться с заявленными со-
циально-экономическими целями, на которые, как уже 
подсчитано, нужно минимум 8 трлн руб. до 2024 г. (для 
сравнения: в бюджете на 2018-й доходы — 15,2 трлн, рас-
ходы — 16,5 трлн)? Здесь есть несколько ответов.

Во-первых, бюджет исходит из очень низких оценок — 
43,8 долл. за баррель. Повышение цены барреля на ка-
ждые 10 долл. дает в бюджет дополнительно 22—24 млрд 
долл.  Так что при сохранении сегодняшних цен добрых 70 
млрд долл. (порядка 4,5 трлн руб.) бюджет получит. За них 
и будет борьба. Тут уж «деньги есть,  но вы держитесь, не 
тратьте»: видимо, минфин будет добиваться, чтобы бОль-
шая их часть ушла на «черный день» — в резервные фонды. 

Во-вторых, «бюджетный маневр», о котором много 
писал Центр Кудрина. Сокращение военных расходов — 

увеличение вложе-
ний в «человеческий 
капитал» (образова-
ние, медицина). Пу-
тин сказал, что воен-
ные расходы должны 
быть понижены с 
4,1% ВВП в 2017-м 
до 2,8% к 2020-му 
(военные расходы 
разных государств: 
3,1%—  ВВП США, 
1,9% — ВВП КНР, от 

1,2 до 2,3% — в крупных странах ЕС, а в среднем по Миру 
— 2,2% ВВП).

В-третьих, расчет идет на то, что ВВП станет расти бы-
стрее, соответственно, и налогооблагаемая база выра-
стет. Вот с этим  большие вопросы. Если не будет Кризи-
са, то темпы роста мировой экономики ожидаются около 
4% в год; в развитых странах — в районе 2%, в развиваю-
щихся — 5—6%. 

России, чтобы «догнать и перегнать» Западный Гори-
зонт (наша главная и вечная цель, сейчас она называется 
«войти в пятерку самых крупных экономик Мира») как 
раз и надо бы иметь эти 5—6% темпов роста. За 2017-й 
рост составил 1,5%, за первый квартал 2018-го, по пред-
варительной оценке Росстата, — 1,3%. 

И это при растущей нефти. Мало того. По оценкам Все-
мирного банка, в рейтинге 190 стран «условия ведения 
бизнеса» Россия поднялась со 120-го места (2012) до 35-го 
места (2018; по указам Путина-2012 планировалось вооб-
ще 20-е место). Понятно, любой рейтинг далеко не универ-
сален — просто других пока нет. Однако прогресс по рей-
тингу  есть, нефть  растет, а темпы роста экономики в 2017-
м — 162-е место в Мире. Что же еще нужно, чтоб вытащить 
из болота бегемота экономики? Реформа судов? Накачка 
госденьгами?

Конечно, свою роль играют и нарастающие санкции, 
отсутствие серьезных западных инвестиций. Тут дело не 
только в темпах роста, а прежде всего в том, что до сих пор 
ни одна страна в Мире не могла стать высокотехнологич-
ной в ситуации противостояния со всеми  высокотехноло-
гичными странами… Как бы то ни было, ситуация неопре-
деленная. И, вероятно, в такое время первая задача — обес-
печить финансовую безопасность, имея которую можно 
строить «планы прорыва».

Путин одобряет 
«сберегающий» 
финансовый курс. 
Низкая инфляция. 
Недорогой рубль

Ни санкции, ни — что 
гораздо серьезнее — 
обвальное падение 
нефтяных цен 
не разрушили нашу 
экономику
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За год в Россию
переехали
120 тысяч
переселенцев

ПОМОГАЮТ 
ВЕРНУТЬСЯ

Михаил Фалалеев

ИТОГИ и проблемы реализации 
Госпрограммы по оказанию со-
действия добровольному пересе-
лению в Россию соотечественни-
ков, проживающих за рубежом, 
были обсуждены на заседании 
Межведомственной комиссии. 
По мнению председателя комис-
сии главы МВД России Владими-
ра Колокольцева, эта программа 
может выступать эффективным 
механизмом решения демогра-
фических проблем.

— Только в прошлом году 
в рамках ее выполнения в Россию 
переехали почти 120 тысяч чело-
век. В основном это представите-
ли экономически активных слоев 
населения, — рассказал министр.

 На заседании комиссии обсу-
ждались практические аспекты 
реализации программы и подго-
товленные МВД России проекты 
нормативных актов в сфере миг-
рации. Одним из важных резуль-
татов стало увеличение участву-
ющих в программе регионов — их 
теперь 66. Еще ряд территорий 
подключится к процессу в самое 
ближайшее время.

— Наибольший интерес к пере-
езду в Россию мы наблюдаем со 
стороны соотечественников из 
стран Содружества Независимых 
Государств. В качестве нового ме-
ста жительства чаще всего выби-
раются населенные пункты Цен-
трального, Сибирского, Ураль-
ского и Приволжского округов. 
В десятку лидеров также входит 
Калининградская область, где 
прием переселенцев начался 
в 2007 году в рамках пилотного 
проекта. За прошедшие 10 лет 
в этот регион прибыло порядка 
42 тысяч человек, — сообщил Вла-
димир Колокольцев.

 Министр внутренних дел про-
информировал, что во исполне-
ние принятых ранее решений ве-
домством подготовлены проекты 
указов президента Российской 
Федерации, которые уже вступи-
ли в законную силу. В частности, 
предусмотрено сохранение ста-
туса члена семьи участника Го-
спрограммы в случае расторже-
ния брака и право повторного 
включения в нее. Собственно, со-
вершенствование законодатель-
ных основ добровольного пересе-
ления — одно из важнейших на-
правлений в работе с соотечест-
венниками.

Один из примеров такого со-
вершенствования — предложение 
освободить граждан Украины 
и Белоруссии при приеме в рос-
сийское гражданство от прохо-
ждения комиссии на знание рус-
ского языка. Эта инициатива уже 
оформлена в виде законопроекта. 
Отмена бессмысленной для рус-
скоязычного человека бюрокра-
тической процедуры не только 
значительно облегчит, но и уско-
рит возвращение людей на свою 
историческую родину. Предлага-
ется предоставлять соотечест-
венникам и бессрочный вид на 
жительство в России. Он должен 
выдаваться на пять лет с возмож-
ностью продления, а с какого-то 
момента — и на бессрочной осно-
ве. Сейчас же — либо на три года 
с продлением, либо — на пять, 
но уже без права на продление.

Кстати, в советское время 
с видом на жительство можно 
было прожить всю жизнь. Чело-
век обладал точно такими же пра-
вами и обязанностями, что и с об-
ычным паспортом. Более того, не 
имея советского гражданства, 
тем не менее можно было всю 
жизнь работать и даже оформить 
себе пенсию. 

 Сегодня для того, чтобы полу-
чить вид на жительство, сущест-
вует еще одно так называемое 
«сито» — это разрешение на вре-
менное проживание. Оно нужно 
для тех наших соотечественни-
ков, которые по разным причи-
нам не смогли стать участниками 
Государственной программы пе-
реселения. Но тут возникает дру-
гая проблема — они пытаются 
въехать сами и сталкиваются 
с квотами. Оказывается, чтобы 
остаться в России, нужно полу-
чить такое разрешение. 

 В МВД считают, что регион 
должен сам распределять квоты.

Переселенцы
выбирают 
Центральный, 
Сибирский, 
Уральский 
и Приволжский 
округа
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ДИСКУССИЯ Охрана природы 
нередко оборачивается 
спланированным 
политическим шантажом

Экологическое 
лицедейство

Алина Егорова

ЗАЩИТА окружающей среды 
становится делом первостепен-
ной важности и для государства, 
и для общества.

Что касается обычных гра-
ждан, то они в массе своей заду-
мываются о среде обитания 
только в экстренных случаях — 
когда, скажем, появляются нео-
бычный запах или дым, или если 
в их местности собираются раз-
местить какие-либо сомнитель-
ные с точки зрения экологиче-
ской чистоты производства. 

Есть, как всегда, довольно 
инертное большинство, и есть 
общественные организации и 
активисты, которые следят за 
экологической обстановкой и 
при необходимости бьют обо-
снованную тревогу. К тому же 
надо признать, что к властям в 
этом плане сложилось стойкое 
недоверие. На памяти многих 
поколений чиновники то совсем 
не заботились о защите окружа-
ющей среды, то заботились о со-
хранности природы по «остаточ-
ному принципу», а зачастую 
были настроены скорее скры-
вать проблемы, нежели вовремя 
их решать. 

Так что независимые эколо-
гические организации нужны — 
на то и щука в реке, чтоб карась 
не дремал. Однако не все они за-
служивают одинакового уваже-
ния и доверия. Защита окружаю-
щей среды — это огромное поле 
деятельности, в которую вовле-
чены в том числе большие поли-
тические и экономические инте-
ресы и, соответственно, огром-
ные деньги. Было бы наивно ду-
мать, что все многочисленные 
экологические движения и груп-
пы исключительно белые и пу-
шистые, и не ставят перед собой 
иных задач, кроме тех, о которых 
заявляют открыто. 

Как отличить борьбу за окру-
жающую среду от скрытого про-
тиводействия развитию инфра-
структуры и производства? Что 
надо сделать, чтобы экология не 
использовалась как политиче-
ский механизм протестной ак-
тивности? Какие изменения не-
обходимо внести в законода-
тельство, чтобы найти баланс 
между сохранением природы и 
развитием экономики?

Эти вопросы обсуждались в 
МИА «Россия сегодня» на «кру-
глом столе» «Протестные эколо-
гические акции: кому выгодно?» 
Был представлен экспертный до-
клад «Экозащита или эконападе-
ние: политические экологи в 
России и мире». Авторы доклада 
— политологи Сергей Михеев, 
Максим Жаров и Игорь Рябов. 
Кроме них, в дискуссии приняла 
участие Ирина Гехт, заместитель 
председателя Комитета Совета 
Федерации по аграрно-произ-
водственной политике и приро-
допользованию.

Авторы доклада приводят 
впечатляющий список из 47 
крупных промышленных проек-
тов, которые в 2009—2017 годах 
были остановлены в России или 
оказались в конфликтной ситуа-
ции из-за «экологического экс-
тремизма». На примере шести 
регионов показаны юридиче-
ские и политические техноло-
гии, применяемые для блокиро-
вания крупных инфраструктур-
ных проектов.

Авторы ставят проблему в 
широкий международный кон-
текст. Влиятельные силы на За-
паде используют активность 
различных — как глобальных, так 
и низовых, местных — общест-
венных организаций, оказываю-
щих давление на промышлен-
ность и государственные инсти-
туты развития через инструмен-
ты экологического протеста, 
фактически в качестве инстру-
мента экономической конкурен-

ции. Значительная часть эколо-
гических протестов с начала 
1990-х годов в России направле-
на против стратегических отра-
слей промышленности: горнодо-
бывающей, нефтегазовой, ме-
таллургической.

По мнению авторов доклада, 
многие представители отечест-
венной несистемной оппозиции 
активно используют экологиче-
ские протесты для дестабилиза-
ции общественно-политиче-
ской ситуации в российских ре-
гионах, а также в целях самопи-
ара. 

Под действие Закона «Об 
иностранных агентах» попали и 
29 экологических организаций. 
Многие из них занимались ши-
роким кругом вопросов, связан-
ных «с правом на здоровую 
окружающую среду»: проводи-
ли оценку экологического воз-
действия новых девелоперских 
проектов, акцентировали вни-
мание общества на коррупции в 
природоохранной сфере или сиг-
нализировали об авариях и про-
исшествиях в промышленности 
и атомной отрасли. И тем самым, 
полагают авторы доклада, на-
прямую вмешивались в вопросы 
государственной политики в 
сфере развития промышленного 
производства и инфраструкту-
ры.

Ирина Гехт считает, что у нас 
в стране уже можно говорить о 
приоритете и даже диктатуре 
экологической безопасности. 
Теперь речь идет о формирова-
нии компетентной и ответствен-
ной экспертной среды и о том, 
чтобы поставить барьеры рас-
пространению недостоверной 
информации. Сенатор также 
признала, что некомпетентно-
стью грешат и многие чиновни-
ки от экологии. 

В докладе на конкретных при-
мерах проанализированы мето-
ды действий так называемых 
«экополитиков». Одним из са-
мых простых способов мобили-
зации среднего обывателя на 
протесты стало обращение к 
проблемам угрозы жизни и здо-
ровья человека. 

В этом случае быстрее всего 
ломается барьер критического 
осмысления информации, и си-
туация переводится в плоскость 
обостренного эмоционального 
восприятия любой проблемы. 
После этого легко подключается 
политическая составляющая, пе-
реводящая эмоциональный про-
тест в русло выступлений про-
тив существующих порядков, за-
конов, проектов и, в конечном 
счете, против действующей 
власти. 

Именно этого зачастую и до-
биваются организаторы высту-
плений. Далее, в зависимости от 
ситуации, объект протеста мо-
жет быть персонализирован — 
конкретный орган власти, кон-
кретная компания, конкретный 
человек. Требования обычно 
сводятся к двум отрицательным 
формулам — или «ликвидиро-
вать», или «не строить». Вариан-
ты конструктивного компро-
мисса чаще всего отрицаются с 
порога и выдаются за желание 
властей «обмануть народ». 

Сама по себе такая постанов-
ка вопроса наводит на мысли о 
том, что реальные цели таких 
протестов могут не иметь ничего 
общего с декларируемой забо-
той о здоровье людей и охране 
окружающей среды. 

В подобной ситуации главной 
задачей экологов, общества, 
предпринимателей и государст-
ва авторам доклада видится на-
хождение такого работающего 
компромисса, который обеспе-
чивал бы оптимальное разреше-
ние конфликтных ситуаций с вы-
ходом на новое качество прора-
ботки экономических проектов. 
Возникновение проблем должно 
стимулировать поиск правиль-
ного решения, а не заводить си-
туацию в тупик. 

Необходимо, по мнению авто-
ров доклада, последовательно 
совершенствовать экологиче-
ское законодательство, чтобы 
препятствовать деструктивной 
практике экопротестов, базу ко-
торых составляет политический 
протест, а не экспертная дея-
тельность в сфере контроля 
окружающей среды. 

Между прочим, авторам до-
клада представляется непроду-
манным создание института об-
щественных экологических ин-
спекторов, как предлагает Об-
щественный совет при Феде-
ральной службе по надзору в 
сфере природопользования. По 
их мнению, такой общественный 
институт «дает пищу для роста 
числа правозащитников в эколо-
гической сфере — фактически на 
средства государства (через си-
стему президентских грантов)». 

Валюта Нефть растет, а рубль нет. 
Виноват высокий спрос на доллар

Упал, отжиматься 
не хочет 

Евгений Гайва 

В 
2014 году, когда стои-
мость нефти достигла 
80 долларов,  россий-
ская валюта стоила 48 
рублей за доллар. Се-

годня при той же стоимости не-
фти укрепления рубля не проис-
ходит. Эксперты «Российской га-
зеты» объяснили причины. 

Давление на курс рубля ока-
зывают несколько факторов. С 
2014 года произошла девальва-
ция рубля, и сейчас он находит-
ся на том уровне, который выго-
ден всем, говорит завкафедрой 
фондовых рынков и финансово-
го инжиниринга РАНХиГС  Кон-
стантин Корищенко. «Динамика 
рубля определяется прежде все-
го потребностями российского 
бюджета. Поскольку в России 
основными плательщиками яв-
ляются экспортные компании, 
то противоречия между интере-
сами экспортеров и бюджета 
нет», — поясняет эксперт. Влияет 
также высокий спрос на валюту 
внутри страны. «Основной фак-
тор, который давит сейчас на 

рубль — это бюджетное правило. 
То есть приобретение экспор-
тной валютной выручки», — ука-
зывает аналитик компании 
« Ф и н а м »  С е р ге й  Д р о зд о в . 
«Один лишь минфин в мае поку-
пает валюты на 16,1 миллиарда 
рублей ежедневно — это более 10 
процентов объемов торгов ва-
лютной парой доллар—рубль на 
Московской бирже», — пояснил 
ранее сайту «РГ» старший ана-
литик «Альпари» Роман Ткачук. 

Влияет и общий негативный 
геополитический фон. «На дан-
ный момент  российская валюта 
находится в коридоре 60—65 ру-
блей за доллар. Данный курс уже 
учитывает введенные и будущие 
санкции. Но накануне чемпио-

ната мира по футболу нельзя 
исключать новых неприятных 
сюрпризов со стороны США и 
других стран», — говорит Сергей 
Дроздов. В этом случае возмож-
но даже ослабление рубля. 

Еще один фактор — движение 
капиталов на мировом финансо-
вом рынке. На данный момент 
ставки в России остаются на од-
ном уровне и повышаться, ско-
рее всего, не будут, потому и при-
тока финансов нет, отмечает Кон-
стантин Корищенко. «Снижение 
базовой ставки Центробанком 
снижает и спрос на рублевые ак-
тивы со стороны инвесторов. По-
казательны итоги последнего 
размещения ОФЗ — гособлигаций 
было продано на 6,4 миллиарда 

рублей из запланированных 15 
миллиардов», — отмечает Роман 
Ткачук. Зато доходность десяти-
летних казначейских облигаций 
США сейчас находится на макси-
мальных отметках за последние 
семь лет. Это приводит к оттоку 
финансов с развивающихся рын-
ков, в том числе из России в дол-
лар, отмечает Сергей Дроздов. 
Впрочем, рубль мог бы и укре-
питься, если бы, например, сан-
кции США были отменены, ука-
зывает Константин Корищенко. 

В итоге, по оценкам экспер-
тов, в ближайшие недели ждать 
укрепления рубля не стоит. По-
вышению курса пока могла бы 
способствовать только дорогая 
нефть, но прочие факторы игра-
ют не в пользу российской ва-
люты. Более того, в случае но-
вых санкций российская валюта 
может даже ослабнуть до 65—67 
рублей за доллар и до 75 рублей 
за евро. Но серьезных колеба-
ний курса не будет, отмечают 
аналитики.

Акцент

 Когда нефть достигала 
80 долларов, доллар стоил 
48 рублей

Долги прописью

В то же время исчезли два раздела, касающихся 
взносов за капремонт: «расчет размера взноса 
на капитальный ремонт» и «информация для 

внесения взноса на капитальный ремонт». Теперь этих 
пунктов в платежке нет, а вся информация по капремонту 
прописана в разделе, который касается размера платы за 
содержание жилого помещения и коммунальные услуги.

В минстрое «Российской газете» пояснили, что новая 
форма платежного документа была разработана в связи 
с переносом расходов на коммунальные ресурсы, потре-
бляемые при использовании и содержании общего иму-
щества в многоквартирном доме из состава платы за 
коммунальные услуги в плату за содержание. 

Теперь по каждому виду коммунального ресурса, ко-
торый расходуется на содержание общего имущества, 
можно будет увидеть и тариф, и потребленный за месяц 
объем, и итоговую сумму. 

«Это, безусловно, 
позволит сделать 
для собственников 
плату за содержание 
жилого помещения и 
коммунальные услу-
ги, которая появля-
ется в их квитанциях 
ежемесячно, более 
прозрачной и понят-
ной», — подчеркнули 
в ведомстве, доба-
вив, что с помощью 
идентификаторов 
платежей в ГИС 
ЖКХ (Государствен-
ной информацион-
ной системы жилищно-коммунального хозяйства) мож-
но будет проверить достоверность квитанции. 

Стоит отметить, что форма платежки в приказе назва-
на примерной. 

Это, по словам ведущего юрисконсульта Института 
экономики города Дмитрия Гордеева, связано с тем, что 
данная форма платежного документа носит рекоменда-
тельный, а не обязательный характер.

 «Как правило, в большинстве городов свои платеж-
ные документы, в которых прописаны особенности того 
или иного населенного пункта», — заметил эксперт. На-
пример, при заключении прямых договоров с ресурсо-
снабжающими организациями вообще могут быть от-
дельные платежные документы на оплату каждого вида 
коммунальных услуг и за содержание жилого помеще-
ния. 

Впрочем, в минстрое подчеркивают, что предложен-
ная форма примерная лишь в части расположения и оче-
редности строк, но набор информации, который в ней 
обозначен, обязателен для любой квитанции.

При этом Гордеев напомнил, что плата по единому 
платежному документу должна вноситься не на банков-
ский счет единого информационно-расчетного центра, а 
сразу на счета соответствующих исполнителей комму-
нальных услуг (при прямых договорах), отдельно на рас-
четный счет управляющей компании, на счет оператора 
капремонта.

Стоит отметить, что в этом году федеральные власти 
уже второй раз обращаются к теме платежек ЖКХ. В 
апреле президент РФ  Владимир Путин подписал закон, 
запрещающий размещать на квитанциях коммерческую 
рекламу. 

Цель этого нововведения в том, чтобы обеспечить 
гражданам получение нужной информации, которая не 
должна смешиваться с рекламой. Тем не менее справоч-
но-информационные сведения на квитанциях разме-
щать можно.

По каждому виду коммунального ресурса можно будет уви-
деть и тариф, и потребленный за месяц объем, и сумму.

Как сэкономить при помощи счетчиков на 
теплоснабжение - узнайте на сайте
rg.ru/art/1544605

Несмотря на дорогую нефть, рос-
сийская валюта вряд ли пробьет 
уровень ниже 60 рублей за доллар. 
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Требования  
«экополитиков» 
обычно сводятся 
к двум отрицатель-
ным формулам — 
или «ликвидиро-
вать», или «не стро-
ить». Варианты 
конструктивного 
компромисса 
чаще всего отрица-
ются с порога

ПАО «Новороссийский морской торговый порт» (353900, г. Новорос-
сийск, ул. Мира, 2) информирует, что 25 июня 2018 г. в 13.00 по адресу: 
г. Новороссийск, ул. Грибоедова, д.12, в МБУ «Городской центр нацио-
нальной культуры» будут проводиться общественные обсуждения (в фор-
ме слушаний) по объекту государственной экологической экспертизы 
«Обоснование хозяйственной деятельности ПАО «Новороссийский мор-
ской торговый порт» во внутренних морских водах РФ».

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения, — 
Администрация г. Новороссийска.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в ПАО «Новороссийский 
морской торговый порт» по адресу: 353900, г. Новороссийск, ул. Мира, 2.

Замечания и предложения принимаются по указанному адресу либо по 
факсу:  (8617) 60-43-22  не позднее чем за два дня до даты проведения об-
щественных слушаний.

Контактные телефоны: 
от Заказчика:  (8617) 60-41-72,  Цапина Марина Сергеевна, Толстова 

Валерия Александровна;
 от Исполнителя: 8 (861) 203-47-56, 203-47-57, Сороченко Владимир 

Николаевич.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении МКБ «Объединенный  

горный банк» (ООО) из реестра 
банков – участников системы обязательного 

страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Межотраслевого коммерческого банка 
«Объединенный горный банк» (Общество с ограниченной 
ответственностью) (регистрационный номер по Книге го-
сударственной регистрации кредитных организаций 2925, 
номер по реестру банков – участников системы обязатель-
ного страхования вкладов 813) и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 18 мая 2018 г. (протокол № 54) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра банков – участ-
ников системы обязательного страхования вкладов с  
27 апреля 2018 г. на основании информации Банка России 
от 15 мая 2018 г. № 14-5-30/4797 о государственной регис-
трации банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином 
государственном реестре юридических лиц от 27 апреля 
2018 г. № 2187700385442).
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Плата за комму-
нальные услуги, 
которая появляется 
в квитанциях еже-
месячно, станет 
более прозрачной 
и понятной
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Отдых Почему в России так мало пивных туристических маршрутов и к нам не едут, 
как в Амстердам 

По усам текло

В
ласти Амстердама за-
щитят добропорядоч-
ных туристов от тех, 
кто приезжает в столи-
цу Нидерландов гулять 

и дебоширить — летом на улицах 
города уже нельзя будет встре-
тить знаменитые «пивные вело-
сипеды». Но страна все равно 
останется притягательной для 
любителей пивного туризма, 
считают эксперты. А России до 
введения такого рода запретов 
еще очень далеко — пивной ту-
ризм в нашей стране не развит и 
еще не скоро наберет такую же 
популярность, как и за рубежом.

Пивные велосипеды — бары на 
колесах, были очень популярны 
среди туристов Амстердама. Но 
на этот транспорт поступало ог-
ромное количество жалоб от ко-
ренных жителей города, так как 
шумные компании просто меша-
ли им жить. 

Поэтому запрет был введен 
еще в ноябре прошлого года, но в 
полной мере прочувствовать его  
горожане и туристы смогут с на-
ступлением лета.

В России таких проблем нет. 
Пивной туризм у нас развит не-
достаточно, поэтому отдельные 
ограничения с точки зрения 
«обороны граждан от шумных и 
нетрезвых туристов» вводить 
просто нецелесообразно, счита-
ет исполнительный директор 
Клуба защиты прав туриста Фе-
дор Коробков.

«На данный момент вполне 
достаточно тщательно следить за 
соблюдением уже имеющихся 
требований законодательства, 
которое и так запрещает распи-
вать спиртные напитки в непред-
назначенных для этого местах», 
— считает эксперт.

Тем более что, благодаря зако-
нодательству, которое запрещает 
распивать спиртное на улицах и в 
общественных местах, а также 
рекламу пива, можно сказать, 
что в России постепенно появи-
лась культура питья. «Значитель-
но уменьшилось число тех, кто 
идет по улице и размахивает пив-
ными бутылками, сидят с ними 
на скамейках в парках», — про-
должает Коробков. Что же каса-
ется развития такого направле-
ния, как пивной туризм в России, 
то, по его мнению,  это вызывает 
сомнения. «Качество нашего 
пива находится на таком уровне, 
что вряд ли мы кого-то специаль-
но заманим в нашу страну. Вот 
более традиционные напитки 
типа медовухи или такой празд-
ник, как Масленица, вкупе с 
ними в один ряд с пивными фе-
стивалями поставить вполне воз-
можно», — предлагает Коробков.

Тем не менее на Кубани, где 
уже широко развит винный ту-
ризм, все-таки задумались над 
развитием и пивного. Как сооб-
щили в министерстве курортов, 
туризма и олимпийского насле-
дия Краснодарского края, сейчас 
разрабатывается спецтур. Мар-
шрут с дегустациями продукции 
крафтовых пивоварен (мини-пи-
воварен, производящих пиво 

строго по традиционным рецеп-
там) проложат в Сочи. По мне-
нию властей региона, мешать 
жизни города такие туры не бу-
дут, тем более что все возможные 
механизмы взаимодействия с ту-
ристом в этой сфере уже изучены 
на примере винных дегустаций. 

Не боятся «пивных фанатов» 
и в Калининграде. Здесь это на-
правление туризма представле-
но единственной экскурсией 
«Пивной Кенигсберг». Ее участ-
ники посещают местные пиво-
варни, слушают рассказ о кениг-
сбергских и калининградских 
традициях пивоварения и, раз-
умеется, дегустируют. 

Стоит четырехчасовая поезд-
ка недешево — около двух тысяч 
рублей. Проблем горожанам пив-
ные туристы не доставляют — 
они, как правило, преследуют 
цели узнать и попробовать что-
то новое, а не погрузиться в со-
стояние алкогольного опьяне-
ния.Тем не менее перспективы 
развития пивного туризма в ре-

гионе туманны. С одной стороны, 
Калининград в последнее время 
решил возродить пивные тради-
ции Кенигсберга. С другой — то-
чек притяжения пивных тури-
стов в регионе нет,  отмечает ди-
ректор Ассоциации предприятий 
индустрии туризма Калинин-
градской области Тамара Торо-
пова: «Калининград не может по-
хвастаться крупными, известны-
ми на весь мир пивоваренными 
заводами, здесь не проходят те-
матические фестивали».

А в Алтайском крае проходят. 
В прошлом году в регион приеха-
ли более двух миллионов тури-
стов, а ежегодный пивной фести-
валь собрал 45 тысяч гостей. 

Как рассказали «РГ» в прави-
тельстве Алтайского края,  трех-
дневный фестиваль устраивают 
местные производители пива и 
безалкогольных напитков. «Чу-
жаков» сюда не пускают, продви-
гая собственные торговые марки. 
В 2016 году организаторы вошли 
в тройку лидеров Национальной 

премии в области событийного 
туризма Russian Event Awards из 
Сибирского и Дальневосточного 
округов в номинации «Лучший 
проект в области гастрономиче-
ского туризма». Кстати, в этом 
году фестиваль сменит формат — 
его предполагается разбить на 
несколько площадок в разных 
районах края, что позволит уве-
личить число посетителей. 

В Новосибирске решили сде-
лать «фишкой» фестиваль краф-
тового пива. В этом году он впер-
вые пройдет в течение двух дней 
— в один день, как раньше, про-
грамма уже не вмещается. Сюда 
съезжаются пивовары со всех 
уголков России. 

Главное — удивить посетите-
лей элями, сваренными по ста-
ринным рецептам, или совре-
менным сочетанием разных сор-
тов хмеля, солода и фруктов. По-
пробовать все это приезжают ты-
сячи человек, в том числе ино-
странцы.

Так, может, пора подумать и о 
всероссийском пивном фестива-
ле? А почему нет, соглашаются 
эксперты. В Камышине пиво еще 
при царях начали варить — у нем-
цев учились. В Чувашии это вооб-
ще часть национальной кухни. Да 
мало ли в России хмеля!

Акцент

 В России запрещено распи-
вать пиво на улицах, так что 
«синдром Амстердама» нам 
не грозит. И не только поэтому

Знаменитые «передвижные велобары» в Амстердаме оказались настолько популярны среди любителей пивного туризма, что стали причинять неудобства коренным жителям города
и остальным туристам. Поэтому в итоге и были запрещены. 

ПРОЕКТ Водителям 
разрешат продлевать 
льготный срок оплаты 
штрафов ГАИ

Лихач 
со скидкой

Владислав Куликов

ВЧЕРА правительственная комиссия по законопроек-
тной деятельности рассмотрела законопроект, разреша-
ющий водителям продлевать льготный период оплаты 
штрафов ГАИ: когда заплатить можно только половину. 
Продлить скидку можно будет, если человек не получил 
вовремя информацию о том, что попался на лихачестве и 
наказан. Пару лет назад был принят закон, разрешаю-
щий оплатить только половину штрафа за нарушение 
ПДД. Водитель должен прийти в кассу в течение двадца-
ти дней после того, как было вынесено постановление 
ГАИ. Но что делать, если бумага задержалась в пути?

В такую ситуацию попал житель Московской области 
Юрий Рейнхиммель. Он получил штраф за превышение 
скорости, зафиксированное видеокамерами. Но поста-
новление пришло после истечения 20-дневного срока. 
Центр видеофиксации Управления ГИБДД России по Мо-
сковской области отказался восстанавливать льготный 
срок для оплаты штрафа, а Можайский городской суд 
вернул ему жалобу без рассмотрения. Все были правы: 
закон не позволяет продлевать льготный срок из-за по-
чтовых задержек. Тогда водитель обратился в КС России 
с просьбой проверить, соответствует ли такое положе-

ние дел Основному 
закону? Ответ КС: 
нет, не соответству-
ет. 

Сейчас прави-
тельство подготови-
ло поправки в КоАП, 
которые устранят 
пробел. Как пояснил 
«РГ» председатель 
правления Ассоциа-
ции юристов России 
Владимир Груздев, 
цель введения 
50-процентной 

скидки на размер штрафа за нарушение ПДД — мотиви-
ровать водителей на своевременную уплату штрафа. 
«Водители активно пользуются такой возможностью, — 
сказал он. — В прошлом году вынесено 108,7 миллиона 
постановлений о назначении административного нака-
зания в виде штрафа, из них 106,6 миллиона могли быть 
уплачены в размере 50 процентов. Всего со скидкой 
оплачено 65,8 миллиона постановлений, что составляет 
78 процентов от общего количества уплаченных админи-
стративных штрафов в объеме 84,8 миллиона».

Владимир Груздев напоминает: Конституционный 
суд России указал, что всем гражданам, которые совер-
шили административное правонарушение, гарантирует-
ся равенство перед законом. Между тем водители, чьи 
нарушения были зафиксированы камерами автоматиче-
ской видеофиксации, де-юре и де-факто оказываются не 
в равном положении с теми, кто был остановлен за нару-
шение непосредственно сотрудником ГАИ. «Так как по-
становления о наказании за нарушения, зафиксирован-
ные камерами, выносятся заочно и гражданин зачастую 
не получает уведомление вовремя, тогда он теряет воз-
можность воспользоваться своим правом», — пояснил 
руководитель правления АЮР. Проект восстанавливает 
равенство.

Читайте также: Инвалидам разрешат парковаться под 
знаком «стоянка запрещена»
rg.ru/art/1544313

За год со скидкой 
оплачено 65,8 мил-
лиона постановле-
ний ГАИ о штрафах 
за нарушение води-
телями правил 

Роман Иванищев, 
президент Дальневосточной ассоциации рестораторов и отельеров: 

— Нам бы проблемы Амстердама! Население этой европейской столицы около 

800 тысяч человек, что примерно сопоставимо с Владивостоком. Но в прошлом 

году Амстердам  принял более 17 миллионов туристов. Более того, к 2030 году 

количество туристов может достичь 30 миллионов в год. С учетом того, что это 

Европа и городу, возможно, некуда расти, это, возможно, может стать пробле-

мой.

Во Владивостоке все только начинается. «Пивных круизов» у нас нет, но тем не 

менее в прошлом году у нас побывало 3 миллиона туристов, и если к 2030 году 

их будет 30 миллионов, мы будем безмерно счастливы. 

Власти Амстердама инвестировали в улучшение туристической привлекатель-

ности города 12 миллиардов евро, в туристической индустрии работают 100 ты-

сяч человек. Давайте достигнем таких показателей, а потом будет думать, как 

жить дальше. Для нас куда актуальнее сейчас привлечь туристов, а не «отвлечь». 

По странному и счастливому стечению в том числе и валютных обстоятельств, к 

нам наконец-то поехали туристы, и я предлагаю не шутить с удачей. На данный 

момент турист — важный и даже определяющий фактор экономики, почти как 

нефть, разница лишь в том, что этот ресурс возобновляемый. 

Евгений Никонов,
директор Музея пива, Чувашия:

— Развитию пивного туризма в республике мешает действующее законодатель-

ство: пиво нельзя упоминать в рекламе, нельзя продавать домашнее пиво.

Тем не менее в Чебоксарах есть свой Музей пива. Подобные есть еще в Москве и 

Санкт-Петербурге. Его появление обусловлено тем, что в Чувашии было очень 

развито домашнее пивоварение. Музей украшает витраж в виде календаря на-

циональных пивных обрядов. 

Посещение музея с дегустацией входит почти во все туристические маршруты: 

пешие и автобусные, которые организуются в Чебоксарах. При этом само посе-

щение музея очень недорогое — экскурсия стоит всего 80 рублей с человека. 

Между тем путевка в Бельгию, в ходе которой туристы ездят по городу ради про-

бы пива, стоит 2,5 тысячи долларов. 

Подготовили Анна Бондаренко, Ульяна Вылегжанина, 
Никита Зайков, Ольга Максимова, Роман Мерзляков Евгений Петров, 
Тарас Фомченков

КАК ВАМ ЭТО?

Читайте также: Россия 
вытеснила заграничные 
курорты из лидеров летних 
направлений
rg.ru/art/1545896

ТОРГОВЫЕ ВОЙНЫ Пока Китай и США 
договариваются, Россия может усилить 
позиции в ЕС

Только бизнес 
Евгений Гайва

С
оглашение между США и 
Китаем может стоить Ев-
ропе контрактов в Иране, 

считают эксперты. Пока идут пе-
реговоры, Россия может укре-
пить свои позиции в Европе.

Компромисс между США и 
Китаем — двумя ведущими эконо-
миками мира, как и прогнозиро-
вали ранее эксперты «РГ», был 
найден вскоре после начавшейся 
было торговой войны. В конце 
прошлой недели в министерстве 
финансов США заявили о взаим-
ной приостановке повышения 
ввозных пошлин, поскольку сто-
роны достигли «значительного 
прогресса».Намечающаяся аме-
рикано-китайская сделка вызва-
ла беспокойство в Евросоюзе. 
«США хотят заставить европей-
ские страны платить за плохое 
поведение Китая», — распростра-
нили заявление министра эконо-
мики Франции Брюно Ле Мэра 
европейские СМИ. Ту же обеспо-
коенность высказали и эксперты 
в Германии.

США стремятся уравнять 
свой торговый баланс с Китаем. 
Сделать это можно за счет  рас-
ширения поставок американ-
ской продукции в КНР, чего и до-
бивались США. Но Китай также 
ведет свою игру, отмечает завка-

федрой экономики промышлен-
ности РЭУ им. Г.В. Плеханова Анд-
рей Быстров. Вполне возможно, 
что разменной монетой в сделке 
станут контракты в Иране. Нака-
нуне США объявили о расторже-
нии нефтяной сделки с Ираном, 
котораябыла заключена в 2015 
году на условиях заморозки 
иранских ядерных разработок в 
обмен на снятие санкций. Пре-
кращение сделки будет означать, 
что европейские компании долж-
ны уйти из Ирана, а их место зай-
мут китайские компании.

«США и Европа все равно най-
дут компромисс, слишком много 
у них общих целей», — отмечает 
Андрей Быстров. К тому же Евро-
па, как и Китай, имеет положи-
тельное сальдо во внешней тор-
говле с США: в прошлом году эк-
спорт из ЕС в Штаты составил 
444,9 миллиарда долларов, а им-
порт только 284,1 миллиарда, 
рассказали «РГ» в Центре между-
народной торговли. 

В такой ситуации России сто-

ит также вести свою игру. Нака-
нуне Госдумой во втором чтении 
принят закон о введении ответ-
ных санкций по отношению к 
США. Но симметричный ответ 
может нанести вред самой рос-
сийской экономике, считает ди-
ректор по экономической поли-
тике НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Юрий Симачев. Возможно 
введение лишь точечных ответ-
ных мер против США, подчерки-
вает эксперт.

Кроме того, России стоит вза-
имодействовать с Европой, пре-
жде всего с Германией, с которой 
есть общие интересы.  Это при-
влечение инвестиций в Россию, 
локализация на ее территории 
производства европейских ком-
паний, строительство газопрово-
да «Северный поток-2», отмечает 
Андрей Быстров.

В этом случае Россия сможет 
укрепить свои позиции  в перего-
ворах с США и воспользоваться 
плодами компромиссов, считают 
эксперты. 

УСЛУГИ В России начался сезонный рост спроса 
на некоторые виды страхования

Жара на полисе
Юлия Кривошапко

Б
лизость лета подогревает 
спрос на страховые услуги. 
Растет туристическое, дет-

ское страхование. Заметный инте-
рес граждане проявляют к поли-
сам, защищающим от укуса кле-
щей. Причем география спроса на 
такие страховки расширяется.

Россияне стали меньше отды-
хать за границей, но если уж выез-
жают, то покупают страховку даже 
в те страны, где полис для въезда в 
обязательном порядке не требует-
ся. Например, в Турцию. У боль-
шинства путешественников меди-
цинская страховка получила про-
чный статус must have, констати-
руют страховщики и с удовлетво-
рением замечают, что страховая 
культура россиян в целом растет.

Оформить полис путешест-
венника сегодня почти так же 
просто, как купить билеты на са-
молет или зарезервировать но-
мер в отеле.  В большинстве ком-
паний страховки продаются он-
лайн. Стоимость, к примеру, для 
поездки в Грузию, которая во 
время майских праздников была 
в топе популярности у жителей 
нашей страны, в обычном случае 
составляет 350-400 рублей на не-
делю при страховой сумме 35 ты-
сяч долларов. Карман путешест-
венников такие расходы не тянут.

«Даже несмотря на то, что ин-
терес россиян постепенно сме-

щается к путешествиям внутри 
страны, туристическое страхова-
ние растет, — говорит представи-
тель «АльфаСтрахование» Юрий 
Нехайчук. — Многие путешест-
венники пользуются страховыми 
продуктами для пассажиров. На 
отдыхе все стараются по макси-
муму избегать любого негатива. 
В том числе, связанного с поте-
рей багажа или отменой рейса».

Традиционно весной-летом 
увеличивается спрос на детское 
страхование. По оценке «Ингос-
страха», рост достигает 30 про-
центов. В мае-июне, в сезон отпу-
сков и летних лагерей, родители 
стремятся обезопасить детей от 
возможных травм, полученных 
на отдыхе. Хотя пик популярно-
сти детских страховок все-таки 
приходится на август-сентябрь 
перед началом учебного года. 
Это связано с тем, что многие ро-
дители в это время записывают 
своих детей в спортивные сек-

ции, поясняют в пресс-службе 
«Ингосстраха».

Еще один тренд весенне-летне-
го сезона — интерес к страхованию 
на случай укуса клеща. Полис в 
случае ЧП гарантирует его вла-
дельцу медицинскую помощь, 
включающую диагностику и вве-
дение вакцины. Страховщики го-
ворят, что кривая продаж «анти-
клещевых» страховок традицион-
но высока в тех регионах, где эти 
насекомые наиболее активны в те-
плое время года. В этом смысле на-
иболее опасны территории Даль-
него Востока, Урала, Санкт-Петер-
бурга, западной части европей-
ской территории России. Хотя в 
последнее время полисами все 
чаще интересуются жители и дру-
гих регионов.

Акцент

 Большинство путешествен-
ников покупают страховку 
для въезда даже в те страны, 
где она не требуется

Узнайте на сайте: Топ-10 
самых необычных услуг 
в отелях
rg.ru/art/1542780
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Акцент

 В такой ситуации России 
стоит также вести свою игру

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация проекта ПОМОРСКИЙ КАРБАС —  
победителя национальной премии «Хрустальный компас»
23 мая в 14.00 в рамках заседания Исторического клуба журнала «Ро-
дина» состоится презентация проекта «Поморский карбас» — пример 
практического мореходства», который поддерживают «Российская 
газета» и журнал «Родина». Проект представят: Е. Шкаруба — шкипер 
карбаса, автор идеи, руководитель яхт-клуба «Морские практики», 
И. Орлов —  губернатор Архангельской области, участники экспеди-
ции, члены Русского географического общества. Участники презента-
ции продемонстрируют макет карбаса, видео- и фотоматериалы, сня-
тые во время его строительства и экспедиции, судовой журнал.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ДОРОГИ На М-4 «Дон» 
поднимут стоимость 
проезда

Южный тариф 
вырос на сезон

Татьяна Шадрина

В ПОНЕДЕЛЬНИК, 28 мая, на трассе М-4 «Дон» подни-
мут стоимость разового проезда на некоторых участках 
для владельцев легковых авто. 

Летний тариф будет действовать до 30 сентября 
2018 года. Стоимость проезда изменится в среднем на 
10—30 рублей в зависимости от участка, отмечается в 
сообщении Автодора.  Но есть и тарифы, которые под-
нимут на большую сумму. Так, проезд по участку с 93 
по 211 километр трассы М-4 «Дон» обойдется уже не 
150 рублей в дневное время, а в 200. Ночью его стои-
мость будет не 100, а 130 рублей. Поездка на дачу с 21 
по 93 километр вместо 100 рублей днем обойдется в 
150, а в ночное время проезд составит не 60 рублей, а 
80.

Еще тарифы будут приведены в соответствие с уров-
нем 2018 года — с учетом индексации за прошлый год. 
Для транспортных средств грузовиков и автобусов ин-
дексируется дневной тариф только на двух платных 
участках с 414 по 464-й километр и с 544 по 633-й кило-
метр. Для большегрузов скорректирована цена на плат-
ном участке с 93 по 211-й километр, а также на платных 
участках с 414 по 633-й километр. Изменение тарифов 
не коснется двух участков в Воронежской области (517 — 
544 километр) и в Ростовской области (1091 — 1119 ки-
лометр), сообщили в Автодоре. Для тех, кто приобрел 
абонемент (продают с 14 мая) на проезд по участкам с 21 
по 93-й километр и с 93 по 211-й километр этой платной 
трассы, стоимость одного километра пути тоже не изме-
нится.
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РЕШЕНИЕ

Аресты по делу 
«Седьмой 
студии» 
признали 
законными

НА РАБОТУ 
НЕ ПУСТИЛИ

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал закон-
ным продление меры пресече-
ния режиссеру Кириллу Сере-
бренникову и трем другим фигу-
рантам дела о хищениях в «Седь-
мой студии».

Кроме того, суд отказал Се-
ребренникову в удовлетворе-
нии просьбы позволить ему хо-
дить на работу, общаться с кол-
легами по творческим вопро-
сам, а также пользоваться ин-
тернетом.

«Постановление Басманного 
суда Москвы о продлении в от-
ношении Серебренникова меры 
пресечения в виде домашнего 
ареста с сохранением всех уста-
новленных ранее ограничений 
оставить в силе», — огласила ре-
шение судья.

Таким образом, режиссер не 
может без разрешения следова-
теля покидать место жительст-
ва, общаться с кем-либо, кроме 
адвокатов и следователей, а так-
же использовать любые средст-
ва связи, в том числе интернет.

Вместе с тем суд незначи-
тельно скорректировал срок 
продления домашнего ареста в 
отношении Софьи Апфельбаум 
и Юрия Итина — до 19 июля и 23 
мая соответственно. 

Сам режиссер в очередной 
раз заявил о нецелесообразно-
сти нахождения фигурантов 
дела под домашним арестом, а 
также об их невиновности.

«Мне предъявили, что я или 
мы все тут украли 133 млн ру-
блей, что составляет 70 процен-
тов бюджета. То есть 340 меро-
приятий на протяжении 3,5 лет 
мы делали на оставшиеся 30 
процентов бюджета. Это аб-
сурд, так как этот проект мы де-
лали, сделали и, самое главное, 
сделали честно», — сказал Сере-
бренников. По словам адвоката 
режиссера, в настоящее время 
защита ознакомилась почти с 

90 томами уголовного дела. По 
мнению защитника, во всех 
этих томах нет ни одного дока-
зательства вины, кроме того, 
что Масляева оговаривает себя, 
но она и оговаривает остальных.

Кроме того на заседании в 
Мосгорсуде вчера присутство-
вал экс-директор «Гоголь-цен-
тра» Алексей Малобродский, 
который на многочисленные во-
просы собравшихся о его само-
чувствии ответил, что чувству-
ет себя не очень хорошо. Мало-
бродский попросил отменить 
решение Басманного суда, со-
гласно которому ему было про-
длено содержание в СИЗО. 

«Обстоятельства измени-
лись и позволяют мне участво-
вать в заседании лично. Реше-
ние суда, которое мы сейчас об-
жалуем, для меня оскорбитель-
но, оно подлежит отмене», — 
сказал обвиняемый. 

Следователь также частично 
поддержал жалобу адвокатов 
Малобродского. 

«Мы частично поддержива-
ем жалобу защиты Малоброд-
ского и просим решение суда 
изменить частично, так как мы 
уже самостоятельно изменили 
ему меру пресечения на подпи-
ску о невыезде», — сказал пред-
ставитель СКР. В свою очередь 
прокуратура попросила оста-
вить решение Басманного суда 
без изменения. В итоге Мосго-
рсуд признал решение Басман-
ного суда законным. Правда 
экс-директора никто в СИЗО 
уже отправлять не стал. После 
того как 10 мая Малобродский 
был госпитализирован в 20-ю 
ГКБ Москвы, следствие само-
стоятельно изменило ему меру 
пресечения на подписку о невы-
езде.

Транспорт Осенью откроют новую крытую пересадку с электричек 
на МЦК

Все одной кровли

Сергей Бабкин 

О
сенью на востоке 
Москвы появится 
новая пересадка с 
электричек на МЦК, 
сообщил мэр Сергей 

Собянин на встрече с жителями 
округа на платформе Новохох-
ловская. Новость особенно об-
радовала рабочих местного за-
вода ЖБИ, которые давно ждут 
новой возможности быстро дое-
хать до работы. 

Сейчас здесь останавливают-
ся только поезда МЦК, но вскоре 
построят одноименную стан-
цию курского направления же-
лезной дороги. От одной плат-
формы к другой можно будет за 
3 минуты пройти по 200-метро-
вой крытой галерее, она практи-
чески достроена. Монтажники 

устанавливают электрохозяйст-
во, инженерные системы и пере-
городки, доделывают витраж. 
Подрядчики оценивают готов-
ность в 69%. Когда все работы 
завершатся, в переходе устано-
вят лавочки, лифты, кассы и на-
вигацию. «Новая станция раз-
грузит «фиолетовую» ветку ме-
тро, — считает Собянин. — Сей-
час многие ездят на электрич-
ках до «Текстильщиков», а ско-
ро появится возможность пере-
сесть еще и на МЦК». 

Свободнее станет не только в 
«Текстильщиках», но и на Кур-
ском вокзале и в Царицыне, где 
пассажиры электричек иной раз 
устраивают столпотворение. А на 
«Новохохловской» относительно 
свободно. Но это пока. «Тут будет 
новый квартал реновации, — ска-
зал Собянин. — Так что поток пас-

сажиров вырастет с 3 до 12 тысяч 
в сутки». Как только платформу 
построят, тысячи сотрудников 
Московского эндокринного заво-
да, домостроительного комбината 
и других предприятий окрестной 
промзоны смогут быстро доби-
раться до работы на электричках. 
Особенно эта возможность приго-
дится с запуском диаметра Наха-

бино — Подольск, он тоже пройдет 
через Новохохловскую. «Над-
еюсь, этот маршрут мы запустим в 
конце 2019 года», — добавил Собя-
нин. 

Сейчас на электричку можно 
пересесть с шести платформ 
кольцевой «Ласточки», проекти-
руется пересадка между «Лихо-
борами» и НАТИ. Это позволит 

полноценно включить Москов-
ское центральное кольцо в систе-
му транспорта. 

Сегодня «Новохохловской» каждый день пользуются около 3 тысяч человек. А после запуска диаметра Нахабино — Подольск аудитория станции возрастет в четыре раза.

Акцент

 Сейчас на электричку можно 
быстро пересесть с шести 
платформ

Кирилл 
Серебренников про-
читал 90 томов сво-
его уголовного дела 
и не нашел в них 
своей вины 
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Сергей Собянин: Новая станция 
на Курской дороге серьезно разгру-
зит «фиолетовую» ветку метро.

ПЛАНЫ Отрасль ждет
от министра не только
повышения объемов
строительства

Не метром 
единым

Ирина Жандарова, Анатолий Меньшиков

НОВОГО главу минстроя Владимира Якушева предста-
вил коллективу министерства вице-премьер по строи-
тельству и региональной политике Виталий Мутко. Но-
вый министр ранее занимал должность губернатора Тю-
менской области.

Владимир Якушев уже сообщил, что считает главным 
на новом посту «не потерять набранные министерством 
темпы, распространять лучшие региональные и феде-
ральные наработки в сфере строительства и коммуналь-
ного хозяйства». 

Министр хорошо знаком с работой ведомства. Тюмен-
ская область была активным участником программ 
и проектов министерства: расселения аварийного жи-
лья, развития городской среды и ЖКХ. В регионе достиг-
нут объем строительства — квадратный метр на душу на-
селения, который 
остается недосягае-
мым для многих тер-
риторий. Успех во 
многом объясняется 
тем, что девелоперы 
были избавлены от 
многочисленных со-
гласований доку-
ментов. Срок полу-
чения разрешения 
на строительство со-
кращен до 79 дней. 
От 23 бюрократиче-
ских процедур оста-
лось четыре. Власти 
обеспечили застрой-
щикам широкий фронт работ, предоставив земельные 
участки под комплексную застройку, часто с инженер-
ным обеспечением. Также в бюджете региона ежегодно 
резервировались солидные суммы на социальные жи-
лищные программы, реализация которых позволила 
с 2005 года справить новоселье свыше 30 тысячам семей. 

«В правительство приходит человек из успешного ре-
гиона, который понимает, что «на земле» большое коли-
чество нерешенных вопросов, — говорит Светлана Разво-
ротнева, исполнительный директор НП «ЖКХ контр-
оль». — В том числе связанных с модернизацией комму-
нальной инфраструктуры, которая находится в компе-
тенции местных органов самоуправления». Также она 
напоминает о поручении президента определиться с но-
вым механизмом расселения аварийного жилья. Это 
должно быть сделано в срочном порядке, срок подготов-
ки документа истекает 1 июля. 

Все без исключения эксперты отмечают как приори-
тетную задачу — создание арендного фонда. «Увлечен-
ность ипотекой у нас зашкаливает», — отмечает предсе-
датель Комитета Госдумы по жилищной политике и жи-
лищно-коммунальному хозяйству Галина Хованская. За-
дача по развитию арендного жилья была поставлена 
семь лет назад. «Отдельные примеры уже есть», — отме-
чает депутат, в основном это арендное жилье при новых 
производствах. А вот жилищные проблемы учителей 
и врачей до сих пор не решены. «Развитие цивилизован-
ного арендного фонда, как коммерческого так и неком-
мерческого, должно стать одним из приоритетов работы 
министерства», — считает Надежда Косарева, президент 
Фонда «Институт экономики города». 

В правительство 
приходит человек, 
который понимает, 
что «на земле»
большое количество 
нерешенных
вопросов

АКЦИЯ До конца мая 
можно поехать на поезде 
с 90-процентной скидкой

Горящий билет

Татьяна Шадрина

ДО 25 МАЯ можно купить билет на поезд со скидкой до 
90 процентов с датами отправления по 7 июня. Билеты в 
плацкартные вагоны скинули в цене на 90 процентов, а 
на верхние полки купе на 70 процентов. Но стоит учесть 
тот факт, что скидки применяются к стоимости проезда 
без учета сервисных услуг и платы за постельное белье в 
случае его покупки. 

Как пояснили в 
РЖД, скидки на би-
леты в поезда даль-
него следования 
приурочены к нача-
лу летних школьных 
каникул, поэтому 
одним из условий 
получения скидки 
является покупка 
одновременно взро-
слых и детских биле-
тов.

Стоить обратить 
внимание и на то, 

что поездки по специальным ценам можно совершить не 
во все российские города, куда есть маршруты поездов 
дальнего следования. 

В список населенных пунктов, на билеты в которые 
распространяются скидки, попали Брянск, Новоси-
бирск, Омск, Астрахань, Липецк, Москва, Санкт-Петер-
бург, Льгов и Йошкар-Ола. При этом свой поезд надо «ло-
вить»: ежедневно в акции участвуют две пары поездов до 
7 июня. 

Уточнить подробности можно на сайте РЖД. Там же 
можно купить билеты или обратиться за ними в кассы 
дальнего следования.

В разделе «Акции (специальные тарифы) можно най-
ти билеты со скидкой и по другим направлениям. Напри-
мер, по 31 мая можно приобрести по специальному та-
рифу билеты в вагоны СВ поездов, которые следуют из 
Красноярска до Новосибирска с датами отправления с 
22 мая по 8 июня этого года.

Скидки на железно-
дорожные билеты 
в вагоны плацкарт 
и купе распростра-
няются на опреде-
ленные направления

БИЗНЕС Ювелиры потеряли связь с клиентом

Бриллианты на распутье
Александра Воздвиженская

Ю
велирный рынок Рос-
сии на распутье. Он ак-
тивно осваивает новые 

инструменты продвижения това-
ров (в том числе соцсети), но 
сами украшения не идут в ногу со 
временем. Причина кроется в же-
лании компаний продать хоть 
что-то, но такая тактика деваль-
вировала суть ювелирного укра-
шения. Эксперты считают, что 
для реального роста компаниям 
надо провести реформу всей сбы-
товой цепочки на уровне кадров 

— найти компетентных маркето-
логов, товароведов, а также вер-
нуться к пониманию, что драго-
ценности  — это предмет роскоши, 
а не ширпотреб.

Об этом зашла речь на семина-
ре Jewelry Garden для представи-
телей ювелирного бизнеса. От-
расль столкнулась с проблемой 
реализации товара после кризи-
сного 2014 года: тогда вместе с 
ослаблением курса рубля и рез-
ким скачком инфляции начали 
падать реальные доходы населе-
ния. Производители драгоценно-
стей в попытке сохранить на при-

емлемом уровне продажи начали 
снижать средний вес изделий и 
переключились с золота на сере-
бро, а также другие металлы. 
Лишь в прошлом году темпы «об-
легчения» изделий затормозили-
сь и начался медленный обрат-
ный переток производителей из 
серебра в золото.

У российских компаний в ос-
новной массе в период кризиса 
был единственный метод борьбы 
за долю на рынке — демпинг. Одна-
ко падение продаж оголило сла-
бые места некоторых игроков — 
это отсутствие какой-либо идеи в 

ювелирных коллекциях, низкое 
качество изделий (что более явно 
в столице, нежели в регионах) и 
наличие большого числа брен-
дов-«пустышек», рассказала пре-
зидент ассоциации «Националь-
ные ювелирные бренды России» 
Марина Кудрина. Такой вывод 
сделан исходя из того, что компа-
ниям, кроме значительной скид-
ки, предложить потребителю не-
чего, однако и такой метод уже не 
работает: рынок перенасыщен 
товаром, поэтому потребителю 
такие вещи не нужны даже бес-
платно.

Во время кризиса, как прави-
ло, рынки переживают очищение, 
«сбрасывая лишнее», и ювелир-
ная отрасль не исключение, счи-
тает Кудрина. Перенасыщение 
привело к тому, что клиент сам 
начинает заниматься творчест-
вом и производить товар: речь о 
мелкосерийных коллекциях и ин-
дивидуальных украшениях — эти 
сегменты возникли за рубежом 
как ответ на избыток однообраз-
ного предложения. В России вы-
пускники-дизайнеры постепенно 
перенимают эту практику. При-
мечательно, что их работы часто 
выполнены из недрагоценных ме-
таллов и могут пользоваться бо-
лее стабильным спросом, чем у 
более крупных компаний.

В этом случае успех производ-
ства базируется на знании ауди-
тории — кому и зачем покупать 
именно это изделие. Современ-
ный потребитель, по оценкам 
Кудриной, рационален, любит 

комфорт, ценит время и все нео-
бычное. В этой конфигурации 
очевиден бум продаж небольших 
компаний и индивидуальных 
предпринимателей. Некоторые 
делали ставку на изделия из лату-
ни и даже метеоритов для привле-
чения внимания.

На российском ювелирном 
рынке конкуренция пока нахо-
дится на стадии развития, а узна-
ваемые бренды появляются толь-
ко на ее пике. Причем, по наблю-
дениям экспертов, компаниям 
проще развиваться там, где уро-
вень конкуренции высок, ведь 
маркетологи и товароведы на 
этом рынке знают, как развивать 
компанию, кто ее потенциальный 
потребитель и так далее. На оте-
чественном рынке, наоборот, 
этих знаний катастрофически не 
хватает, так как де-факто его 
никто не исследует, констатирует 
Кудрина.

Она призывает компании вы-
бирать нестандартные материа-
лы для изделий, продвигать уни-
кальные образы, а также перехо-
дить на освоение новых секторов. 
Например, на российском рынке 
практически нет клубных укра-
шений, не освоена футбольная те-
матика в преддверии чемпионата 
мира по футболу и так далее. Как 
бы потребители ни любили ба-
бушкины серьги, они их не наде-
вают на важный прием, и задача 
ювелиров — уйти от возрастных 
украшений и предоставить моло-
дежному спросу достойное пред-
ложение.Нет смысла приступать к производству украшения, если не знаешь, кто его конечный потребитель.
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ПОЛИЦИЯ В Подмосковье украли 
партию сотовых телефонов 
на 1,3 миллиона рублей

Звонкая кража

Михаил Фалалеев

ХИТРОУМНУЮ комбинацию 
разработали и осуществили двое 
мошенников в подмосковных 
Мытищах, чтобы завладеть сото-
выми телефонами. До сих пор 
охотники за мобильниками либо 
отбирали или воровали их у про-
хожих на улице, либо вламыва-
лись в магазин сотовой связи и 
быстренько сгребали с прилавка 
и витрины все, что там было. Об-
ычно — не более десятка штук. 

Однако 32-летний житель Ка-
луги и 23-летний житель Мо-
сковской области решили сыг-
рать по-крупному. Начальник 
пресс-службы ГУ МВД России по 
Московской области Татьяна 
Петрова сообщила, что «один из 
злоумышленников, являясь ра-
ботником салона сотовой связи, 
расположенного по улице Мира, 
вступив в сговор со своим знако-
мым, выписал фиктивную на-
кладную на поставку со склада 
38 сотовых телефонов. Затем 
мужчины по поддельным доку-
ментам вывезли из хранилища 
товар и похитили его. Общая 
сумма ущерба составила более 
1,3 миллиона рублей».

 Полицейские вычислили их, 
изучив записи камер видеона-
блюдения. Задержали их по ме-
сту жительства, где обнаружили 
и украденный товар. Возбуждено 
уголовное дело по статье 158 УК 
— «Кража». Фигуранты взяты под 
стражу, им грозит до 10 лет лише-
ния свободы. 

Гораздо сложнее поймать во-
ра-щипача, специализирующе-
гося на кражах дорогих аппара-
тов. Максимум, что может сде-
лать полиция, это вести собст-
венную базу данных IMEI-номе-
ров. В нее вносятся все телефо-
ны, которые были украдены и 
владельцы которых настояли на 
приеме заявления.  Но полиция 
выходит не на воров, а на пере-
продавцов или конечных поку-
пателей. В случаях обычной кра-
жи телефона у среднестатисти-
ческого гражданина поиск тако-
го аппарата невыгоден. Полиция 
может вернуть телефон владель-
цу, но уголовное дело не закроет 
— вор-то не пойман.

Техническая сторона вопро-
са, в принципе, проста. Чтобы 
найти украденный телефон, до-
статочно сделать запросы основ-
ным операторам и указать IMEI-
номер, затем операторы сооб-
щат, с какими SIM-картами ис-
пользовался аппарат и на кого, 
на чьи паспортные данные они 
зарегистрированы. Потом теле-
фон изымается у нового владель-
ца, и на этом история заканчива-
ется. 

Иногда возникает вопрос, что 
SIM-карта зарегистрирована на 
«левые» паспортные данные, 
либо «владелец» номера ни сном 
ни духом о нем не знает. Так тоже 
бывает. Несмотря на заверения 
операторов, что купить SIM-кар-
ту без предъявления паспорта 
невозможно, практика показы-
вает, что это далеко не так.

ВЕРДИКТ Дело националиста
Марцинкевича отправили
на пересмотр

Сняли разбой

Иван Егоров

МОСГОРСУД направил в суд первой инстанции на но-
вое рассмотрение дело националиста Максима Марцин-
кевича, известного под прозвищем Тесак. Ранее лидер 
общественного движения «Реструкт» был осужден на де-
сять лет колонии строгого режима за экстремизм.

Таким образом суд отменил решение суда первой ин-
станции в отношении Марцинкевича по части 2 статьи 
162 («Разбой») и части 2 статьи 213 УК РФ («Хулиганст-
во»). Суд также отправил на новое рассмотрение матери-
алы в отношении пресс-секретаря движения «Реструкт» 
Евдокима Князева. Тем же постановлением Мосгорсуд 
смягчил наказание троим фигурантам дела: Дмитрию 
Шильдяшову — до 5 лет 10 месяцев колонии строгого ре-
жима, Роману Максимову — до 4 лет и 10 месяцев общего 
режима, Александру Шанкину — до 5 лет и 10 месяцев об-
щего режима.

Марцинкевич и девять его соратников были призна-
ны виновными в умышленном причинении тяжкого вре-
да здоровью, грабеже, разбое, уничтожении или повре-
ждении имущества, хулиганстве, возбуждении ненави-
сти и унижении человеческого достоинства. Тесак и его 
сподвижники, по версии следствия, используя электро-
шокеры, газовые баллончики и металлические дубинки, 
избивали граждан в Москве, отбирали у них вещи, а так-
же публично обливали их краской и другими вещества-
ми. Все это делалось в 2012—2014 годах в рамках органи-
зованного ими движения «Оккупай-наркофиляй», свя-
занного с борьбой против торговцев «спайсами».

Спецслужбы В Крыму задержали очередных украинских диверсантов

За каждый поджог 
платили наличными  
Иван Егоров 

Ф
СБ совместно с МВД 
России вскрыла дея-
тельность экстре-
мистской группы в 
Крыму. Группа была 

создана по указанию находяще-
гося в розыске лидера запрещен-
ного в РФ Меджлиса крымско-та-
тарского народа Рефата Чубаро-
ва.

«Экстремистами планирова-
лось совершение преступлений 
по мотивам политической вра-
жды с целью устрашения пророс-
сийски настроенных крымских 
татар и нагнетания межнацио-
нальной напряженности на тер-
ритории Республики Крым», — 
сообщили корреспонденту «РГ» 
в Центре общественных связей 
ФСБ России.

Сама группа, по данным ФСБ, 
была создана Эролом Велиевым — 
помощником депутата Верхов-
ной рады Украины Мустафы Дже-
милева по указанию находящего-
ся в розыске лидера запрещенно-
го в России Меджлиса крымско-

татарского народа Рефата Чуба-
рова при поддержке СБУ.

В состав группы, сформиро-
ванной в Харькове, кроме Велие-
ва вошли бывшие спортсмены-
боксеры Александр Стешенко и 
Александр Третьяков. За каждую 
проведенную в Крыму акцию им 
было обещано выплачивать по 
500 долларов США.

«Так, членами экстремист-
ского сообщества в январе 2018 
года с использованием бутылок с 
зажигательной смесью был осу-
ществлен поджог дома муфтия 
Крыма Эмирали Аблаева, внес-
шего значительный вклад в укре-
пление национального единст-
ва», — отметили в ЦОС ФСБ. 

В апреле погранслужба ФСБ 
задержала при въезде в Крым од-
ного из участников экстремист-
кой группы — харьковчанина 
Александра Стешенко. Выясни-
лось, что в Крым его направил Ве-
лиев для подготовки и соверше-
ния новых провокаций накануне 
очередной годовщины подписа-
ния Указа президента РФ «О ме-
рах по реабилитации армянско-
го, болгарского, греческого, ита-
льянского, крымско-татарского 
и немецкого народов и государ-

ственной поддержке их возро-
ждения и развития».

Сам Стешенко на кадрах опе-
ративного видео рассказал, кто и 
как поджигал дом муфтия. 

«Велиев поставил нам задачу 
поджечь дом муфтия, но сначала 
надо было заехать в магазин, что-
бы купить бутылки вина и сде-
лать из них коктейли молотова», 
— рассказал харьковчанин. 

По словам Стешенко, когда он 
понял, что могут пострадать не-
виновные люди, он отказался от 
участия в этой акции и Велиеву 
пришлось ехать на «дело» вместе 
с Третьяковым. Оперативникам 
удалось восстановить по каме-
рам наружного наблюдения пол-
ностью их путь от магазина, где 
они покупали вино, до дома муф-
тия, который они закидали бу-
тылками.

По факту поджога дома МВД 
по Республике Крым было возбу-
ждено уголовное дело по ч. 2 ст. 
167 УК РФ (Умышленное уничто-
жение или повреждение имуще-
ства, совершенное общеопасным 
способом).

Следственным подразделени-
ем УФСБ России по Республике 
Крым и городу Севастополю воз-
буждены уголовные дела по ста-
тье УК РФ о создании экстре-
мистского сообщества и вербов-
ке в него в отношении Велиева и 
участии в экстремистском сооб-
ществе в отношении Стешенко и 
Третьякова. При этом Велиеву и 
Третьякову обвинения по соот-
ветствующим статьям УК РФ 
предъявлены заочно. Оба объяв-
лены в федеральный розыск. Как 
отметили в ФСБ, оперативно-
разыскные мероприятия и след-
ственные действия продолжают-
ся.

Неделю назад Судакский го-
родской суд начал рассматри-
вать уголовное дела гражданина 
Украины Геннадия Лимешко, об-
виняемого в подготовке терактов 
на полуострове.

Лимешко был задержан опе-
ративниками ФСБ 12 августа 
2017 года, когда подпиливал де-
ревянную опору линии связи у 
автодороги между Судаком и Но-
вым Светом. Кроме того, украи-
нец хотел поджечь лес и устроить 
обвал горных пород на автодоро-
гу.

Момент поджога коктейлями Молотова дома муфтия Крыма Эмирали Аблаева.

Эрол Велиев и Александр Третьяков выбирают в магазине бутылки с вином для будущего поджога.

В апреле 2018 года погранслужба ФСБ задержала при въезде в Крым харьковчанина Александра Стешенко.

Михаил Швыдкой: Диалог начался более 200 лет назад.

РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ оставил в силе 
приговор банде «черных риелторов»

Охотились 
за стариками 
Владимир Полетаев

К
оллегия по уголовным де-
лам Верховного суда РФ 
рассмотрела жалобы на 

приговор шестерым фигурантам 
дела «черных риелторов» и при-
знала сроки наказания всем осу-
жденным законными.

Приговор был вынесен Мосго-
рсудом на основании обвини-
тельного вердикта коллегии при-
сяжных заседателей. Сабуху 
Махмудову было назначено на-
казание в виде 10,5 года лишения 
свободы с отбыванием в колонии 
строгого режима, Ирине Вороно-
вой — 12,5 года колонии общего 
режима, Хафизу Гасымову — 16 
лет колонии строгого режима, 
Ильхаму Адилову и Ровшану 
Джафарову —по 10 лет колонии 
строгого режима. Намик Муста-
фаев получил 3 года и 8 месяцев 
лишения свободы с отбыванием 
наказания в колонии-поселении. 

Именно эти сроки наказания 
были обжалованы в Верховном 
суде. В состав организованной 
группы также входил бывший за-
меститель начальника УМВД по 
городу Смоленску Тагир Абба-
сов. Его судили отдельно, и по 
приговору он отбывает семь лет 
заключения. 

Все фигуранты громкого дела 
были признаны виновными в мо-
шенничестве, похищениях и 
убийствах людей с целью прода-

жи недвижимого имущества 
жертв. Как установили следова-
тели, а затем было подтверждено 
в суде, с 2009 года в Москве и 
Смоленске злоумышленники по-
хищали одиноких стариков, си-
рот, а также людей, страдающих 
алкогольной или наркотической 
зависимостью. Несколько своих 
жертв бандиты убили. Квартиры 
потерпевших переписывали на 
себя и продавали.

К примеру, в материалах дела 
есть такой эпизод. В 2013 году, 
получив информацию о собст-
веннике двухкомнатной кварти-
ры в Москве, который злоупотре-
блял спиртным, члены преступ-
ной шайки Адилов, Гасымов и 
Джафаров похитили его и тайно 
увезли пьяным на территорию 
Смоленской области, где в глу-
хой деревне держали его взапер-
ти. Потерпевшего удерживали 
насильно до тех пор, пока не пе-
реоформили и не продали его 

квартиру. Причем по паспорту 
хозяина, но с вклеенной фотогра-
фией преступника. 

Затем банда подобное проде-
лала с другими жителями столи-
цы — пожилой супружеской па-
рой. И таких преступлений, по 
данным следствия, этой группой 
«черных риелторов» было совер-
шено более тридцати. В суде эпи-
зоды преступлений подтвердили 
более ста свидетелей.

Старую ферму на Смоленщи-
не, где содержались жертвы «чер-
ных риелторов», полицейские 
нашли случайно. Там находились 
12 изможденных людей. Одна из 
них, Татьяна Попова, жила в Мо-
скве вместе с мужем в престиж-
ном доме на Ленинском проспек-
те. Мошенники вывезли супругов 
на ферму, а квартиру продали. В 
уголовном деле — десятки фами-
лий, и точка еще не поставлена, 
так как появляются все новые 
эпизоды и новые потерпевшие.

Акцент

 Бандиты вывозили хозяев 
квартир на старую ферму 
и там держали взаперти, 
пока продавали их жилье 

Акцент

 За каждую проведенную 
в Крыму акцию членам 
группы обещали выплатить 
по 500 долларов
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ТЕХНОЛОГИИ

Беспилотные 
авто выйдут 
на дорогу 
только 
с «черным 
ящиком»

БЕЗ РУЛЯ, 
НО С ГОЛОВОЙ

Татьяна Шадрина

БЕСПИЛОТНЫЕ автомобили 
выпустят на дороги общего поль-
зования только при наличии 
«черных ящиков». И только на те 
автотрассы, которые оборудова-
ны специальными метками для 
беспилотных авто. И речь идет не 
о штатных поездках беспилотни-
ков, а о режиме их тестирования.

Нормативы для проезда ма-
шин без водителя уже начали раз-
рабатывать. Пока же беспилот-
ник не имеют право выпускать на 
дороги общего пользования, если 
в его салоне нет руля. Чтобы сде-
лать возможным в России выезд 
такого автомобиля без руля на до-
рогу, необходимо устранить нор-
мативные барьеры и выработать 
стандарты, которые соблюдали 
бы все испытатели беспилотни-
ков, считает член рабочей группы 
национальной технологической 
инициативы (НТИ) «Автонет» по 
совершенствованию законода-
тельства и устранению админи-
стративных барьеров Екатерина 
Кочергина. 

Что из себя может представ-
лять такой «черный ящик»? Ра-
нее предлагалось использовать 
для этого как базу аппаратуру 
ЭРА-ГЛОНАСС, которая уста-
навливается в обычных автомо-
билях и может фиксировать 
ДТП. Сейчас в системе «ЭРА-
ГЛОНАСС» зарегистрированы 
почти два миллиона машин (1 
968 800 автомобилей). Есть и 
другие предложения, более при-
земленные — использовать про-
граммные решения на основе 
блокчейна. Оно позволяет опре-
делить виновного в ДТП с уча-
стием беспилотных автомоби-
лей. Принцип работы довольно 
прост, через блокчейн записыва-
ются все данные о работе беспи-
лотных авто, это делает невоз-
можным корректировку инфор-
мации автопроизводителем или 
испытателем «умной» машины в 
случае ДТП. Какое из предложе-
ний может быть выбрано, пока 
не решено. 

Для тестирования беспилот-
ников на дорогах общего пользо-
вания «Автонетом» предложено 
не только устанавливать само-
писцы в таких машинах, вести 
обязательную видеофиксацию те-
стирования, но и дополнительное 
страхование ответственности 
владельца. Принятая правитель-
ством «дорожная карта» по раз-
витию беспилотников как раз 
предполагает установление осо-
бенностей допуска для тестирова-
ния на дорогах общего пользова-
ния не только легковых машин и 
грузовиков, но и «умных» тракто-
ров, самоходной дорожно-строи-
тельной техники. 

Будущее автономных автомо-
билей в России будет зависеть и 
от развития дорожной сети, ее 
адаптации к «умным авто», осо-
бенно в регионах. Если для таких 
авто не будет дорог, то и спроса на 
них не ожидается. Получается, 
что дороги, даже местные, долж-
ны стать умными, а это потребует 
развитие сетей связи, специаль-
ных программ, мощностей для 
обработки потоков информации. 
В «Автонете» считают, что необ-
ходим льготный налоговый ре-
жим для разработчиков ПО для 
автомобилей с высокой степенью 
автоматизации. Разработчиков 
нужно мотивировать на эффек-
тивное применение «больших 
данных», которые поступают от 
автомобилей и интеллектуаль-
ных транспортных систем на до-
рогах.

Что касается других стран, то в 
Германии уже приняли поправки 
в закон о дорожном движении, ко-
торый дает право выпускать бес-
пилотники на дороги. Но с водите-
ля, владельца машины не снима-
ется ответственность за поведе-
ние «умного авто», если машина 
ехала на автопилоте и была при-
знана виновной в ДТП. Исключе-
нием может быть то, что авария 
произошла из-за сбоя в системе, и 
«черный ящик», как раз поможет 
определить, кто виноват в аварии 
— водитель или его «умная» маши-
на.

Самописцы 
пока хотят сделать 
обязательными 
только для «умных 
машин», которые 
едут без руля

ДИАЛОГ Архивисты говорят 
о политике уважения 

Обменялись 
памятью 

Елена Новоселова

В ВЕЛИКОМ Новгороде открылась международная конфе-
ренция «Диалог Форт Росс-2018», посвященная сотрудни-
честву российских и американских архивов. На протяже-
нии многих лет «Диалог Форт-Росс» поддерживает ПАО 
«Транснефть» совместно с ПАО «Совкомфлот» и «Шеврон 
Нефтегаз Инк.». Как и в прошлые годы, соорганизатором 
российской части Диалога и деловой программы  выступа-
ет «Российская газета».

Форт Росс, крепость, основанная русскими переселен-
цами в Калифорнии, где они дружно и мирно жили с индей-
цами кашаи, стала одним из лучших примеров российско-
американской народной дипломатии. «Диалог начался бо-
лее 200 лет назад... Этот символ единства русских и амери-
канцев и по сей день сохраняет свой высокий смысл», — 
сказал спецпредста-
витель президента 
России по гумани-
тарному сотрудниче-
ству Михаил Швыд-
кой.

Российские и аме-
риканские архиви-
сты пытаются напом-
нить политикам о 
том, что в общей 
истории двух стран 
было много духоподъемных сюжетов, на которых и сегод-
ня можно строить  конструктивную дискуссию. «Архиви-
сты всего мира встречаются раз в четыре года на конгрес-
се, где представлены все национальные архивы, и мы не ви-
дим откровенного «замерзания» отношений, наверное, 
потому что у всех нас одна задача — сохранение националь-
ной памяти. Контакты между российскими и американ-
скими архивами пока есть, хотя потихонечку сходят на 
нет, — сказала «РГ» директор Госархива России Лариса Ро-
говая. — Поэтому так важны такие встречи».

Президент ПАО «Транснефть» Николай Токарев счита-
ет, что политические и дипломатические бури проходят, а 
культурные контакты продолжаются: «В истории россий-
ско-американских отношений много интересных и значи-
мых страниц, но, к сожалению, мало кто о них знает». Сре-
ди таких сюжетов история о том, что Екатерина Великая 
отказалась помочь британскому королю Георгу III. Тот 
просил разрешить ему нанять двадцать тысяч казаков и 
отправить в Америку, когда та во главе с будущим прези-
дентом Джорджем Вашингтоном боролась за независи-
мость. Россию и Америку связывает и судьба успешного 
новгородского помещика Петра Дементьева, который, 
бросив все, переехал в Америку, основал во Флориде ... го-
род Санкт-Петербург, владел апельсиновыми плантация-
ми и стал кандидатом в сенаторы Конгресса США.

О естественном — в ситуации глобальной цифровиза-
ции — сотрудничестве архивистов говорил и заместитель 
министра цифрового развития, связи и массовых комму-
никаций Алексей Волин.

Американская же сторона конференции в лице предсе-
дателя «Общества по сохранению Форта Росс» Сары Свид-
лер рассказала о новом проекте — восстановлении старин-
ного кладбища крепости.  Кроме слов были и дела. Госар-
хив передал американцам копии дневников и писем путе-
шественника и декабриста Дмитрия Завалишина, мечтав-
шего удержать Аляску в составе России. 

Росархив и «Транснефть» подписали соглашение о со-
трудничестве.

Народная диплома-
тия архивистов — 
добрый и важный 
знак
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НАЗНАЧЕНИЕ В Италии
определились 
с кандидатурой премьера

Из профессора 
в премьеры

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В ПОНЕДЕЛЬНИК лидеры двух внесистемных партий Ита-
лии представили президенту страны Серджо Маттарелле 
имя премьера, которого они хотели бы видеть во главе но-
вого кабмина. Политики также обсудили с главой государ-
ства проект коалиционного соглашения.

По итогам вчерашних консультаций ни лидер «Лиги» 
Маттео Сальвини, ни глава «Движения «5 звезд» Луиджи 
Ди Майо предпочли не озвучивать во время официальных 
пресс-подходов заветное имя. Однако сразу после того, как 
они покинули Квиринальский дворец, оба дали понять, что 
выбор пал на 54-летнего правоведа Джузеппе Конте.

Конте — уроженец региона Апулия на юго-востоке Ита-
лии, окончил Университет Ла Сапиенца в Риме, где изучал 
право, после чего уехал повышать квалификацию в раз-
личных учебных заведениях по всему миру, включая Йель-
ский университет, Международный институт культуры в 
Вене, парижскую Сорбонну, Кембридж и Нью-Йоркский 
университет. Итальянские СМИ открыто называют его 
технократом, «не имеющим прямого отношения к полити-
ке». В то же время нет сомнений, что Конте является перво-
классным юристом и опытным экономистом.

Теперь мяч переходит в руки 76-летнего Маттареллы, 
который, как ожидается, в ближайшее время озвучит свой 
вердикт. На момент подписания номера в печать глава го-
сударства не высказался по поводу кандидатуры премьера. 
Напомним, что победившие на мартовских выборах пар-
тии не могли сформировать правительство в течение двух 
месяцев. 

СЛЕДСТВИЕ В ФРГ изучают 
факты злоупотреблений 
при предоставлении 
убежища мигрантам 

Просили 
сделать 
без шума

Екатерина Забродина

В ГЕРМАНИИ набирает обороты скандал вокруг Феде-
рального ведомства по миграции и делам беженцев. Ранее 
стало известно о том, что шеф его отделения в Бремене с 
2013-го по 2017 год предоставила политическое убежище 
почти 2 тысячам просителей, хотя на то не было никаких 
оснований. Более того, мигрантов специально свозили в 
вольный ганзейский город из соседних федеральных зе-
мель, где у них не было шансов легально осесть в ФРГ. И вот 
портал «Шпигель онлайн» выяснил новые подробности 
этой громкой истории. Оказывается, о масштабных злоу-
потреблениях на местах давно были в курсе в Берлине, од-
нако не спешили да-
вать делу огласку.

Немецкая проку-
ратура проводит про-
верку в отношении 
экс-главы бремен-
ского отделения миг-
рационного ведомст-
ва Ульрике Б., сотруд-
ничавшего с ней ад-
воката Ирфана К. и 
еще четырех специа-
листов, включая пе-
реводчика. По версии 
следователей, эта ко-
манда организовала целую кампанию по массовой выдаче 
положительных заявок на ходатайства беженцев, приоста-
новив их неизбежную депортацию. Причем лишь в ста без 
малого случаях речь шла о просителях убежища, зареги-
стрированных в этом городе. В основном же мигрантов ор-
ганизованно свозили автобусами в Бремен из земель Ни-
жняя Саксония и Северный Рейн — Вестфалия, в связи с 
чем нижнесаксонский министр внутренних дел Борис Пи-
сториус писал в Берлин гневные письма. Неудивительно, 
что вольный ганзейский город побил все рекорды по числу 
удовлетворенных заявок на убежище: этот показатель до-
стиг здесь беспрецедентных 96 процентов. 

Как выяснил «Шпигель онлайн», глава ведомства Ютта 
Кордт была осведомлена о нарушениях гораздо раньше, 
чем считалось прежде. И в марте 2017 года именно она 
приостановила дисциплинарную проверку в отношении 
Ульрике Б. Той всего лишь урезали жалованье, однако 
увольнять из учреждения не стали. И только спустя год, 
когда в дело вмешалась федеральная прокуратура, Ульри-
ке Б. была полностью отстранена от дел. В распоряжение 
немецких СМИ также попала переписка руководителя од-
ного из подразделений в центральном аппарате миграци-
онного ведомства со своими подчиненными по поводу бре-
менского досье. Он просит их провести проверку «без 
шума и не слишком вдаваясь в подробности». Теперь ми-
нистерство внутренних дел ФРГ намерено нагрянуть с 
проверкой в десять отделений миграционного ведомства 
по всей стране и путем случайной выборки пересмотреть 
законность по меньшей мере 8500 выданных мигрантам 
разрешений на пребывание в ФРГ.

КОНФЛИКТ Украинские боевики пользуются «законной» безнаказанностью

Граната из Донбасса
Петр Лихоманов

В 
минувшее воскресенье в 
селе Лесная Тарновица Ива-
но-Франковской области 

пьяный сержант вооруженных 
сил Украины (ВСУ) бросил грана-
ту в посетителей местного кафе. 
Девять человек получили ране-
ния, бравый «защитник Украины» 
был задержан, а дома у него при 
обыске был обнаружен целый ар-
сенал — револьвер, патроны, 
взрывчатка. Для нынешней Укра-
ины это уже почти  рядовой слу-
чай — гранаты в «мирной» части 
страны от таких «лихих солдат» 
взрываются почти ежедневно.

Привычной, вероятнее всего, 
будет и развязка — участие в «ан-
титеррористической операции на 
Донбассе» (с 30 апреля переиме-

нована в Операцию объединен-
ных сил — ООС) местные суды рас-
сматривают как смягчающее вину 
обстоятельство, в том числе для 
тяжких преступлений — изнасило-
ваний и убийств. Как следует из 
пояснений пресс-службы МВД Ук-
раины, гранату в кафе пьяный сер-
жант бросил после бытового кон-
фликта, и это также стандартная 
ситуация. Так, месяц назад в Киеве 
приехавший на побывку «атош-
ник» метнул гранату в компанию 
не приглянувшихся ему чем-то го-
рожан, отдыхавших в парке Киото 
— двое человек получили ранения.  
Немногим ранее еще один «вете-
ран АТО» по фамилии Балабух 
хладнокровно зарезал в Киеве на 
остановке общественного тран-
спорта повара одесского рестора-
на — ему не понравилось намере-

ние «участника АТО» без очереди 
сесть в маршрутку, и тот, в доказа-
тельство своих льгот всадил ему 
нож в сердце. Всего же за четыре 
месяца с начала года в инцидентах 
с участием бойцов ВСУ, по данным 
военной прокуратуры, погибли 
более 50 человек.

О том, что оружие из зоны бое-
вых действий расползается по 
стране, украинские журналисты и 
правоохранители начали бить 
тревогу еще в 2014 году, и побо-
роть это явление не удалось, да и 
вряд ли это возможно силами 
украинской полиции. Куда хуже 
безнаказанность преступников, 
априори считающихся «героями 
нации». Так, за того же Балабуха 
вступились депутаты и «патрио-
тические» СМИ, упиравшие в 
рамках широкой информацион-

ной кампании на его ранения и 
контузии и объявившие убитого 
«сепаратистом». Похожие ком-
ментарии были и к происшествию 
в парке Киото. Хотя оба уголовных 
дела не закончены, есть все осно-
вания полагать, что наказание для 
преступников будет мягче мягко-
го, чему есть прецеденты. Так, в 
2016 году Иванковский суд Киев-
ской области наложил на «участ-
ника АТО»  штраф в 3000 гривен 
(примерно 120 долларов), изнаси-
ловавшего несовершеннолетнюю 
местную жительницу.  Еще возму-
тительней: в феврале этого года 
Орджоникидзевский районный 
суд Мариуполя приговорил бойца 
полка «Азов» Владислава Шатило 
к выплате 20 процентов зарплаты 
в доход государства в течение трех 
лет. Такое наказание неонацист 
получил за убийство жителя Ма-
риуполя — в пьяной драке он пере-
резал ему горло, и за тяжелые уве-
чья, нанесенные другому горожа-
нину. Во всех случаях суд прини-
мал во внимание участие обвиня-
емых в боевых действиях, а также 
хорошие характеристики, выпи-
сываемые отцами-командирами и 
депутатами Верховной рады.

Депутатское слово может спа-
сти от тюрьмы даже откровенных 
бандитов: например, в 2016 году 
на поруки депутатов был отпущен 
некий Валентин Лихолит, началь-
ник штаба карательного батальо-
на «Айдар», создавший организо-

ванную преступную группу, зани-
мавшуюся мародерством и наси-
лием в «освобожденном» ВСУ Се-
веродонецке. Он угрожал убийст-
вом украинским правоохраните-
лям, а местных жителей попросту 
убивал и насиловал — в деле фигу-
рировал эпизод, когда подручные 
Лихолита отрезали девятилетней 
девочке уши из-за золотых сере-
жек. Безнаказанность убийц и на-
сильников, как это ни странно 
звучит, описана в украинском за-
конодательстве. 

Еще в 2016 году Верховная 
рада приняла закон, который ос-
вобождает от уголовной ответст-
венности «участников боевых 
действий, лиц, которые защищали 
независимость, суверенитет и 
территориальную целостность 
Украины». И теперь суды попро-
сту пользуются этим прецеден-
том, не желая связываться с нео-
нацистскими группировками и 
«побратимами» подсудимых. 

Такой «группы поддержки» нет 
у тех, кого на Украине объявляют 
«сепаратистами» и обвиняют в го-
сударственной измене на основа-
нии критических записей в соци-
альных сетях или просто за заня-
тия объективной журналистикой. 
Счет таким арестантам, по отче-
там украинских спецслужб, за че-
тыре года перевалил за тысячу, и 
дела журналистов Кирилла Вы-
шинского и Василия Муравицкого 
— лишь самые известные из них.

Событие В Венесуэле прошли выборы главы государства

Мадуро остается

Юрий Когалов 

П
резидент Венесуэлы 
Н и к о л а с  М а д у р о 
одержал убедитель-
ную победу на выбо-
рах главы государст-

ва, набрав около 68 процентов го-
лосов. Его главный соперник 
Энри Фалькон от партии «Про-
грессивный авангард» получил 
поддержку лишь 21 процента из-
бирателей, остальные кандидаты 
Хавьер Бертуччи (движение 
«Надежда на перемены») и Рей-
нальдо Кихада («Народное поли-
тическое единство») отстали еще 
сильнее (10 и 0,4 процента соот-
ветственно). Впрочем, этот ре-
зультат был ожидаем. Согласно 
опросам, Мадуро был явным фа-
воритом в этой предвыборной 
гонке, тем более что главные оп-
позиционные партии, контроли-
рующие парламент, отказались 
выставлять своих кандидатов. 
Они даже угрожали устроить 
бойкот на выборах, однако в ито-
ге этот день прошел спокойно, без 
каких-либо серьезных инциден-
тов.

Когда исход голосования стал 
ясен, президент Венесуэлы по-
благодарил сограждан, проголо-

совавших за его переизбрание. 
«Спасибо за то, что были со мной 
во время стольких битв, спасибо 
за то, что выбрали меня прези-
дентом республики на период с 
2019 по 2025 год», — отметил 
Мадуро. В то же время он пригла-
сил своих соперников и полити-
ческие команды к диалогу для 
устранения разногласий и поиска 
выхода из экономического и со-
циального кризиса в стране (по 
данным МВФ, латиноамерикан-
ская страна страдает от самой вы-
сокой инфляции в мире, которая, 
согласно прогнозам, к концу года 
составит 13 800 процентов). «Я 
приглашаю вас сюда, и я беру на 
себя ответственность за этот при-
зыв», — заявил Мадуро, выступая 
перед согражданами возле прези-

дентского дворца Мирафлорес. 
По его словам, «необходимо мно-
гое изменить», чтобы противо-
стоять экономическому кризису, 
«изменить методы управления 
государством, создать правитель-
ство всеобщего единства, прави-
тельство диалога». При этом 
Мадуро готов призвать междуна-
родных посредников, чтобы пре-
одолеть бесплодную конфронта-
цию внутри страны.

Венесуэльский лидер также 
подверг критике Фалькона, отка-
завшегося признать результаты 
голосования. По мнению Мадуро, 
такая позиция является проявле-
нием неуважения к согражданам, 
которые пришли исполнить свой 
гражданский долг. К тому же 
Фалькон сделал это заявление 

еще до официального объявления 
итогов, но когда стало ясно, что 
действующий президент одержи-
вает явную победу. «Мы просим 
всех, как в стране, так и на между-
народном уровне, уважать ре-
зультаты выборов, уважать народ 
Венесуэлы, который принял ре-
шение в мире, и это то, чего люди 
хотят для будущего этой страны», 
— отметила со своей стороны гла-
ва Национального избирательно-
го совета Тибисай Лусена. Ее сло-
ва относились в первую очередь к 
властям США, которые оказыва-
ли огромное давление на венесу-
эльцев и не скрывали своего на-
мерения сменить власть в этой 
латиноамериканской стране. 

По данным местного избирко-
ма, в воскресенье в Венесуэле 
были открыты свыше 14 тысяч 
избирательных участков, еще 
около 270 действовали на терри-
тории посольств и консульств в 
90 странах по всему миру. За со-
блюдением порядка в этот день 
следили около 300 тысяч поли-
цейских и военнослужащих. По 
сложившейся традиции в период 
выборов в стране был временно 
введен сухой закон. Запрет на 
продажу спиртных напитков дей-
ствовал с 18 по 21 мая. 

Отметим, что инаугурация 
избранного президента состоит-
ся в январе 2019 года. Он возгла-
вит страну до 2025 года. Мадуро 
пришел в политику в начале 
1990-х годов, присоединившись 
к «Революционному боливари-
анскому движению — 200», осно-
ванному Уго Чавесом в 1982 
году, и через несколько лет во-
шел в его руководство. В 1999 
году Мадуро был избран в парла-
мент и в 2005—2006 году был 
спикером законодательного ор-
гана. Последующие шесть лет он 
возглавлял министерство ино-
странных дел, пока не был назна-
чен вице-президентом Венесуэ-
лы, а затем назван преемником 
Уго Чавеса. После смерти своего 
предшественника в 2013 году 
Мадуро стал президентом Вене-
суэлы, в упорной борьбе с канди-
датом от оппозиции набрав свы-
ше 50 процентов голосов избира-
телей.

Мадуро предъявил сторонникам 
конституцию, пообещав положить 
конец распрям внутри страны.  

Улика номер один на месте происшествия в селе Лесная Тарновица — часть взрывателя гранаты, которую бросил 
в земляков украинский военный. 

Акцент

 Николас Мадуро набрал на 
выборах около 68 процентов 
голосов, на 47 пунктов опере-
див ближайшего конкурента

КИЕВ ШАНТАЖИРУЕТ ДЕФОЛТОМ
Депутат Верховной рады от фракции «Народный фронт» Александр 
Кирш — близкий друг и соратник главы МВД Авакова, предложил шан-
тажировать Международный валютный фонд (МВФ) объявлением де-
фолта ради получения очередного транша. «Можно ставить перед 
МВФ вопрос о дефолте с той же серьезностью, как это сделала Греция. 
Шантажировать МВФ дефолтом, не бояться этого делать», — заявил 
Кирш в интервью местным СМИ. К таким экстренным мерам, по сло-
вам Кирша, следует прибегнуть, поскольку дальше повышать тарифы 
на ЖКХ для населения, как того требуют в фонде, правительство боль-
ше не может.

Беженцев 
на автобусах 
свозили в Бремен 
из соседних 
федеральных 
земель

Видео и фоторепортаж 
с выборов в Венесуэле 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1546044
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Французского
министра
труда
допросят
в прокуратуре

ШЛЕЙФ
ЛАС-ВЕГАСА

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ФРАНЦУЗСКОГО министра 
труда Мюриэль Пенико во втор-
ник ждут в парижском пригоро-
де Нантер, где находится отдел 
столичной прокуратуры, кото-
рому поручено бороться с кор-
рупцией, финансовыми и нало-
говыми нарушениями.

Мадам Пенико пригласили 
туда сразу три следователя Рено 
Рюинбек, Шарлот Билже и Доми-
ник Блан. Вот уже почти год они  
ведут в отношении нее дело о 
«фаворитизме и использовании 
служебного положения в ко-
рыстных целях», что, по их подо-
зрениям, имело место в январе 
2016 года во время поездки в 
Лас-Вегас тогда министра эконо-
мики, а ныне президента страны 
Эмманюэля Макрона.  

В то время Мюриэль Пенико и 
не думала, что в не таком уж да-
леком будущем ее ждет мини-
стерский портфель, а занима-
лась, и небезуспешно, продвиже-
нием французских экономиче-
ских и промышленных проектов, 
возглавляя специально создан-
ное для этого государственное  
агентство «Бизнес Франс». Поэ-
тому было вполне логично, что 
именно этой организации пору-
чили решить вопросы, связан-
ные с командировкой тогдашне-
го главы минэкономики в Лас-
Вегас. Там предполагалось учас-
тие Макрона в знаковой выстав-
ке новейших технологий 
Consumer Electronics Show, об-
щение с представителями как 
крупных французских фирм, так 
и бойких стартапов, атакующих 
американский рынок.

Мероприятие прошло «на 
ура», все остались им довольны. 
Спустя некоторое время стало 
известно, что поездка обошлась 
казне  без малого в  300 тысяч 
евро, что в принципе не такая уж 
заоблачная сумма, учитывая 
многочисленные накладные рас-
ходы, с ней связанные.  Правда, 
при этом выяснилось, что агент-
ство не само обеспечивало логи-
стику заокеанской поездки, а пе-
репоручило ее частной компа-
нии Havas, имеющей большой 
опыт в области пиара и массо-
вых коммуникаций. И все бы ни-
чего, если бы в прессу не просо-
чилась информация о том, что 
сделано это было в нарушение 
существующих во Франции за-
конов, а они требуют при выде-
лении госсредств проведения 
предварительных тендеров, чего 
сделано не было.

Следователи предполагают, 
что произошло это неспроста. 
Судя по всему, у них есть основа-
ния для таких подозрений. При 
этом сама Мюриэль Пенико вся-
чески отрицает, что была в курсе 
нарушений. Она даже сослалась 
на то, что месяц спустя после ви-
зита в Лас-Вегас поручила про-
вести независимый аудит той 
операции.   

Однако иную версию следо-
вателям поведала бывшая со-
трудница «Бизнес Франс» Фа-
бьен Боти-Шесно, отвечавшая за 
пиар-акции агентства. По ее сло-
вам, почти за два месяца до зао-
кеанской поездки тогдашнего 
главы минэкономики она под-
робно обсуждала все ее нюансы 
с непосредственной начальни-
цей. Более того, как писал в эти 
дни хорошо информированный 
еженедельник «Канар аншене» 
(«Утка в цепях»), в распоряже-
нии следователей находятся 
электронные письма, которые 
свидетельствуют, что Мюриэль 
Пенико «поддерживала тесные 
контакты» с одним из вице-пре-
зидентов компании Havas.

Итак, министр труда оказа-
лась в щекотливой ситуации. 
Пред светлые очи «тройки» сле-
дователей она предстанет в ста-
тусе «свидетеля-подозреваемо-
го», что при неблагоприятном 
исходе рандеву в Нантере может 
обернуться для нее в перспекти-
ве возбуждением уголовного 
дела.

Разбирательство 
касается давней 
поездки в США 
Эмманюэля 
Макрона еще 
в бытность 
министром 
экономики

Знатоку права и экономисту Джузеппе Конте предстоит 
перейти от теории к практическому управлению страной. 
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КОШЕЛЕК Депутаты придали
извещениям о штрафах
«особый статус»

Вам повестка

Наталья Козлова

ГОСУДАРСТВЕННАЯ Дума приняла в третьем чтении 
поправку в Закон «О почтовой связи». Теперь повестки 
от госорганов, которые могут рассматривать админи-
стративные дела, будут иметь такой же особый статус, 
как и судебные извещения.

Автором документа выступила Самарская губерн-
ская Дума. Суть предложения законодателей в следую-
щем. Оштрафовать человека за всевозможные наруше-
ния могут не только правоохранительные органы и суд, 
но и государственная или муниципальная власть. Такое 
право госчиновникам дано законом, точнее — статьей 
22.1 Кодекса об административных правонарушениях.

В этом же кодексе сказано, что такие «письма сча-
стья» о штрафе имеют одинаковую силу вне зависимо-
сти, откуда пришло такое извещение. 

Но вот проблема — извещения, отправленные челове-
ку из, предположим, местной администрации, для почто-
вых служащих не ровня судебным повесткам, у которых 
есть некий особый статус. Такой статус означает, что су-
дебные извещения человеку доставят быстрее, а если 
адресата нет, то судебную бумагу вернут быстрее. Но та-
кое же письмо о штрафе на почте попадет в общую оче-
редь на обработку.

Для оштрафованного гражданина это плохо. Точнее—- 
дорого. Если извещение о штрафе невозможно было вру-
чить, то оно еще 30 дней пролежит на почте, прежде чем 
возвращается отправителю. За это время пройдет15-
дневный срок, установленный КоАП для рассмотрения 
административных дел.

Авторы законопроекта предлагают сделать так, чтобы 
сообщения о штрафах, которые присылают госорганы 
гражданам, получили для почтовых служащих такой же 
особый статус , какой существует для судебных повесток. 
То есть речь идет о времени доставки адресату бумаги об 
административном нарушении, или скорости вручения 
ему извещения. Конечно, от этого почтовым работникам 
станет сложнее жить, а гражданам — легче.

Возраст не имеет 
значения

Следующей инстанцией стал Хабаровский кра-
евой суд, но и там ее ждала неудача.
Местные суды объясняли свое решение тем, 

что за ребенком, которому причитаются алименты, фак-
тически признается право собственности на эти алимен-
ты. Родители в подобных случаях являются лишь распо-
рядителями денег. 

По существующим правовым нормам, права родите-
лей, как законных представителей, прекращаются по до-
стижении детьми 18 лет. Хабаровские суды хором сказа-
ли следующее: если право несовершеннолетнего ребен-
ка на получение алиментов в полном объеме не было ре-
ализовано до этого возраста, то после его наступления 
он может реализовать его самостоятельно.

А в Верховном суде РФ, куда в конце концов добралось 
это дело, самые грамотные судьи страны заявили — зако-
нодательство не предусматривает такого основания для 
замены взыскателя в исполнительном производстве, как 
достижение совершеннолетия ребенком, на содержание 
которого взысканы алименты.

В определении 
Верховного суда под-
черкнуто, что осо-
бенностью исполни-
тельных документов 
о взыскании алимен-
тов является перио-
дический характер 
платежей. Довод 
о том, что выплата 
задолженности по 
алиментам в пользу 
родителя прекраща-
ется по достижении 
ребенком совершен-
нолетия, основан на неправильном толковании норм за-
конодательства. Ведь с должника взыскивается задол-
женность по алиментам за предыдущие периоды, а не на-
числяются алименты после достижения ребенком совер-
шеннолетия.

Верховный суд особо подчеркнул — родитель, осу-
ществлявший содержание ребенка, фактически несет 
расходы за второго родителя, не исполнявшего соответ-
ствующую обязанность. С этой точки зрения такой роди-
тель вправе претендовать на компенсацию своих затрат.

Таким образом из разъяснений высокой судебной ин-
станции следует, что взыскание задолженности в этой 
и аналогичных ситуациях носит компенсационный ха-
рактер, — ведь она образовалась тогда, когда дети не до-
стигли совершеннолетнего возраста, и мать несла обя-
занность по их содержанию самостоятельно. На стадии 
исполнительного производства нужно исполнять всту-
пившее в силу решение суда.

Вот вывод, сделанный Верховным судом — судебный 
пристав-исполнитель неправомерно отказал гражданке 
в возбуждении исполнительного производства. Поэтому 
Верховный суд отменил акты нижестоящих судов и на-
правил административное дело на новое рассмотрение 
в суд первой инстанции, но уже в другом составе.

ТЕХНОЛОГИИ Нотариат запустил электронную программу поиска 
открытых наследственных дел 

Где искать наследство
Владислав Куликов

П
резидент Федеральной но-
тариальной палаты Конс-
тантин Корсик сообщил 

«РГ» о начале действия новой 
программы: любой гражданин 
сможет узнать через Интернет, 
где открыто интересующее его 
наследственное дело.

Как ни печальна смерть, но 
после нее приходится занимать-
ся житейскими вещами: делить 
то, что осталось от умершего че-
ловека. Иногда это сделать про-
ще, иногда сложнее. Новые тех-
нологии избавляют граждан от 
лишних хлопот и возможных не-
доразумений.

По словам представителей 
Федеральной нотариальной па-
латы, исчезла необходимость об-
званивать или обходить множе-

ство нотариальных контор горо-
да в поисках нотариуса, занима-
ющегося делом конкретного на-
следодателя.

На интернет-портале Феде-
ральной нотариальной палаты 
заработал онлайн-поиск откры-
тых наследственных дел. Теперь 
достаточно зайти в соответству-
ющий раздел сайта, указать 
ФИО наследодателя, если из-
вестно — его дату рождения 
и дату смерти. После этого си-
стема выдаст ответ с именем но-
тариуса и адресом его нотари-
альной конторы.

По мнению президента Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константина Корсика, сервис по-
иска наследственных дел будет 
также востребован судебными 
органами, кредитными и иными 
учреждениями.

«Внедрение электронных 
технологий в работу нотариу-
сов и дальнейшее развитие циф-
рового вектора в нотариальной 
деятельности позволило не 
только значительно упростить 
и ускорить получение нотари-
альных услуг, но и усилить за-
щиту юридически значимых 
сведений от утери и фальсифи-

кации», — сказал Константин 
Корсик.

Единая информационная си-
стема нотариата, на базе которой 
создан новый публичный реестр, 
действует с 2014 года. С начала 
года в этой системе регистриру-
ются все совершаемые нотариу-
сами действия. 

«Это обеспечивает качествен-
но новый уровень безопасности 
важным юридическим сведени-
ям и защищает их от утери и под-
делки, — сказал Константин Кор-
сик. — Попытки сфальсифициро-
вать нотариальный документ по-
теряли всякий смысл — прове-
рить факт удостоверения того 
или иного документа, коррек-
тность его содержания можно 
практически моментально». 

По его словам, в электронной 
системе нотариата содержатся 
сведения более чем о 60 миллио-
нах нотариальных действий. 

А в прошлом году был запу-
щен сервис проверки доверенно-
стей. В электронной базе зареги-
стрировано свыше 33 миллионов 
доверенностей. За десять меся-
цев на данном сервисе зафикси-
ровано 860 тысяч запросов: 
пользователи Сети проверяли, 
подлинный перед ними документ 
или нет. 

Все более востребованным 
становится реестр уведомлений 
о залогах движимого имущества, 
позволяющий проверить авто-
транспорт, станки и прочее — не 
находятся ли они в залоге. Осо-
бенно актуально предложение 
для тех, кто покупает автомоби-
ли. Раньше покупатели машин 
нередко становились жертвами 
мошенников, приобретая вместе 
с машиной и висящие на ней дол-

ги. Теперь есть защита: машину 
можно проверить, и если она чи-
ста, то взять выписки и поку-
пать. В реестре содержится свы-
ше 4,9 миллиона уведомлений. 
Более 2 миллионов человек вос-
пользовались сервисом для про-
верки имущества.

Единая информационная си-
стема позволяет прокладывать 
цифровые мостики к другим 
структурам. Например, к бан-
кам: в них по электронным кана-
лам можно запрашивать, ска-
жем, данные по вкладам умер-
ших.

По словам представителей 
Федеральной нотариальной па-
латы, сейчас нотариат продолжа-
ет активно развивать сотрудни-
чество с МВД, Росреестром, 
ФНС, Центральным каталогом 
кредитных историй, банками 
и другими инстанциями в рамках 
системы межведомственного 
электронного взаимодействия. 

 В ближайших планах — перей-
ти на электронный обмен данны-
ми с органами ЗАГС, как только 
будет создан их единый реестр. 
Большое внимание уделяется 
и развитию «цифрового» сотруд-
ничества между нотариусами 
и госрегистраторами. В нотари-
альной палате подчеркивают, что 
нотариусы работают в режиме 
«одного окна», то есть сами полу-
чают необходимые для удостове-
рения сделки сведения и направ-
ляют готовый пакет документов 
для регистрации права. Такая си-
стема упростила жизнь миллио-
нам покупателей и продавцов не-
движимости, а также тем, кто 
оформляет наследство.

«Обеспечить защиту прав 
граждан и юридических лиц, 
имущественных интересов соб-
ственников, предотвратить су-
дебные споры, сделать граждан-
ский оборот безопасным и ста-
бильным может только нотари-
ус. И в эпоху цифровой экономи-
ки именно нотариат выступает 
гарантом аутентичности доку-
мента, на основе которого возни-
кает право, которое потом реги-
стрируется государственными 
органами», — подчеркнул прези-
дент ФНП.

РЕШЕНИЕ

Суд заставил 
выплатить 
премию 
уволенному 
сотруднику

УШЕЛ 
С НАДБАВКОЙ

Мария Щедрина

РАБОТНИК, который подал заяв-
ление об увольнении, отсудил не-
выплаченную ему премию. Он 
работал в компании по инкасса-
торским услугам в Нижегород-
ской области и вместе с осталь-
ными коллегами должен был по-
лучить премию к профессио-
нальному празднику. 

Однако руководители компа-
нии решили не беспокоить лиш-
ними деньгами тех, кто увольня-
ется. Более того, заявление 
об уходе еще даже не было подпи-
сано, однако списки тех, кому 
уже не нужно платить, были го-
товы. 

Защитил человека Нижего-
родский областной суд. Он обя-
зал бывших начальников уволен-
ного выплатить ему и премию, 
и компенсацию за моральный 
ущерб. Ведь решение уйти по 
собственному желанию это 
не проступок, а право человека. 
Если за последние дни работы 
он делал свое дело так же честно, 
как и всегда, лишать его преми-
альных нечестно.

А в данном случае так получи-
лось, что именно день сотрудни-
ка инкассации совпал с послед-
ними днями его работы, началь-
ство же мысленно списало чело-
века со счетов еще до того, как он 
официально перестал быть со-
трудником.

Конечно, здесь есть важный 
правовой нюанс. Премия не яв-
ляется обязательной частью зар-
платы. Ее возможность предус-
мотрена не законом, а трудовым 
договором. Но хороший началь-
ник обязательно пообещает пре-
мии, а очень хороший даже вы-
платит. Если в договоре прописа-
но премирование, значит, можно 
ждать чего-нибудь приятного 
к праздникам, и не только (рабо-
тодатель сам решает). Ведь пре-
мия — это вознаграждение за 
труд. 

Конечно, денежная награда 
бывает разной. Иногда ее выпи-
сывают по конкретному случаю, 
например, кому-то за особые до-
стижения. Здесь обижаться, по-
чему не дали, пожалуй, бессмы-
сленно. Но бывают регулярные 
премии: квартальные, празднич-
ные и прочее. Член Ассоциации 
юристов России и адвокат Елена 
Храброва говорит, что работни-
ку может быть отказано в пре-
мии, если тот недобросовестно 
исполнял трудовые обязанности 
или привлечен к дисциплинар-
ной ответственности. Но если 
все-таки начальство лишило над-
бавки и подобное решение не 
было обосновано — это уже нару-
шение трудового договора. Руко-
водство должно понимать, что 
обязано соблюдать правила, им 
же самим установленные. И до 
тех пор пока сотрудник офици-
ально числится в той или иной 
компании, в которой предусмо-
трена премия, и смог проявить 
себя с самой лучшей стороны, 
вознаграждение за труд гаранти-
ровано законом. Соответственно 
истец Нижегородского областно-
го суда оказался прав: заявление 
об увольнении не было подписа-
но, он числился в этой компании. 
Более того, ему даже не объясни-
ли, почему он не получил эту 
надбавку к празднику — плохо 
себя вел или про него просто за-
были. И вообще, истец обозначил 
это как акт дискриминации. Ге-
неральный директор компании 
не согласился с решением суда, 
посчитав, что суд первой инстан-
ции ошибочно истолковал нор-
мы законодательства. Однако 
Нижегородский областной суд, 
рассматривая апелляционную 
жалобу, оставил решение в силе. 

Но не стоит забывать о том, 
что, пока заявление не подписа-
но, работник в таком же объеме 
должен исполнять свои обязан-
ности, как и работодатель — вы-
плачивать заработную плату. 
И даже если сотрудник уволился 
в середине месяца по причине 
ссоры с работодателем, ему так-
же будет положена заработная 
плата и все соответствующие 
надбавки, конечно, при усло-
вии, что таковы предусмотрены 
договором. 

Пару слов без протокола
Правда, пока раздел 
по оформлению ДТП 
в  этом приложении 

 находится в разработке.  Но 
к 1 июня заработает, обещают 
в РСА.

Если нет технических ус трой-
ств и приложений, то для офор-
мления Европротокола необхо-
димо согласие между участника-
ми ДТП. 

Если нет ни устройств, ни со-
гласия — требуется оформлять 
аварию в ГИБДД.

Напомним, что для Москвы, 
Московской области, Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской обла-
сти сейчас есть возможность 
оформления Европротокола без 
лимита выплат. Такая возмож-
ность в этих четырех регионах 
сохранится и после 1 июня. Вос-
пользоваться ей смогут только 
те, у кого машины оборудованы 
соответствующими устройства-
ми или есть необходимое мо-
бильное приложение. Кроме 
того, в этой ситуации отсутствие 
разногласий между участниками 
обязательно.

Если разногласия есть, то при 
оформлении ДТП без ГИБДД по-
страдавший может рассчитывать 
на выплату только в пределах 
100 тысяч рублей.

Такой порядок с Европротоко-
лом продлится до следующего 
года. С 1 октября 2019 года всту-
пит в силу вторая часть поправок 
в закон об ОСАГО, касающаяся 
Европротокола. С этой даты он 
будет безлимитный для аварий 
в любом регионе страны.

При этом получить безлимит-
ную выплату можно будет даже 
в том случае, если у водителей 
есть разногласия. Но для этого 
также потребуется либо соответ-
ствующее оборудование ГЛО-
НАСС на автомобиле, либо специ-
альное приложение в смарт фоне.

Если же оборудования и при-
ложения нет, то при наличии раз-
ногласий потребуется обращать-
ся в ГИБДД. 

Если нет разногласий, но нет 
и оборудования с приложением, 
то пострадавший сможет рассчи-
тывать на выплату только в пре-
делах 100 тысяч рублей. 

Вот такая сложная схема 
должна быть в голове у водителя, 
если он попал в аварию. Поэтому 
ее даже в Правилах дорожного 
движения пришлось прописы-
вать. А вот когда вступят в силу 
поправки в Правила — пока неиз-
вестно. 

Разногласия больше не препятствие для Европротокола. При условии, что есть мобильное приложение или спутниковая система ГЛОНАСС на машине. 

Теперь через интернет можно проверить доверенность или узнать, какой нотариус ведет наследственное дело.

Акцент

 В электронной системе нота-
риата содержатся сведения 
более чем о 60 миллионах 
нотариальных действий

Если начальство
необоснованно 
лишило работника 
надбавки,
это уже нарушение
трудового договора

Родитель, осуществ-
лявший содержа-
ние ребенка, вправе 
претендовать 
на компенсацию 
своих затрат

По мнению Верховного суда, долг алиментщика перед своими 
детьми останется долгом, который придется вернуть.
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ПРОЕКТ На вывесках 
злачных заведений могут 
появиться таблички «18+» 

В бар — 
по паспорту

Мария Голубкова

ПЕТЕРБУРГСКИЕ депутаты снова озаботились допу-
ском несовершеннолетних в питейные заведения. Новый 
городской законопроект предлагает обязать владельцев 
баров и кафе снабдить свои вывески маркировкой «18+».  
—  В Северной столице действует закон «Об администра-
тивных правонарушениях в Санкт-Петербурге». Он уста-
навливает перечень мест, в которых нахождение несовер-
шеннолетних ограничивается: это бары, рюмочные, пив-
ные рестораны, секс-шопы, — поясняет автор новой зако-
нодательной инициативы депутат Александр Тетердинко. 
—  Предприниматели должны предупреждать об этом посе-
тителей, но ответственность за отсутствие такой информа-
ции в законе не прописана.

Как следует из текста пояснительной записки, владель-
цы заведений «обязаны принимать меры по предупрежде-
нию нахождения несовершеннолетних на указанных объ-
ектах», в том числе размещать информацию об этом. Но 
поскольку ответственности за отсутствие такой информа-
ции нет, то и подростков никто из баров не выгоняет.  

По мнению адвоката Виктории Данильченко, инициа-
тива представляется разумной.  

— Такая маркировка увеселительных заведений послу-
жит дополнительным ориентиром для родителей подрост-
ков, которые несут за них ответственность как их закон-
ные представители, — считает она. Также это может стиму-
лировать «злачные места» проверять документы у посети-
телей, вызывающих подозрение, и отказывать несовер-
шеннолетним во входе.

Если поправка к городскому закону все же будет приня-
та, то штраф за отсутствие предупреждающих табличек 
для индивидуальных предпринимателей может составить 
от трех до пяти тысяч рублей, для юридических лиц — от 10 
до 15 тысяч рублей.

ПОДВИГ В Саратовской 
области простились 
с полицейским, 
погибшим при нападении 
на храм

Его службу 
продолжат 
сыновья

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

В САРАТОВСКОМ селе Нижняя Банновка вчера похорони-
ли старшего сержанта Владимира Горскова. Он погиб в 
Грозном, сражаясь с террористами, которые пытались 
взять в заложники прихожан храма Михаила Архангела. 

Благодаря мужеству полицейских, которые охраняли 
церковь, действиям прихожан и работников спецслужб, 
нападавшим не удалось осуществить своих планов. При от-
ражении атаки погибли двое полицейских, которые нахо-
дились на территории северокавказской республики в 
служебной команди-
ровке: 29-летний 
Владимир Горсков и 
его земляк, тоже са-
ратовец уроженец 
Перелюбского рай-
она старший сержант 
Кайрат Рахметов. Его 
похороны пройдут 
сегодня во вторник 
22 мая.  Проститься с 
земляком к  Дому 
культуры пришли все 
жители села. Окон-
чив панихиду, свя-
щенник отец Николай обратился к родителям старшего 
сержанта со словами утешения, сказал, что понимает, как 
тяжело пережить такую безвременную потерю. Семью 
Горсковых в Нижней Банновке хорошо знают. Юрий Нико-
лаевич Горсков сейчас пенсионер МВД, много лет прорабо-
тал здесь участковым инспектором. 

— Достойный и порядочный человек, земляки его очень 
уважают. Если ссора какая-то случалась между соседями, 
он всегда старался прежде всего помочь разобраться в том, 
что случилось, и помириться, если это было возможно, — 
рассказывает председатель совета ветеранов Красноар-
мейского УВД Марина Старокожева. 

Сыновья, для которых отец во всем был примером, так-
же пришли работать в полицию. Юрий Николаевич и Ла-
риса Александровна вырастили и воспитали двух сыновей 
и трех дочерей. Когда дети выросли и разъехались, супруги 
взяли на воспитание еще троих приемных детей.

Владимир Горсков, как рассказывают знавшие его 
люди, пошел в отца — такой же спокойный, корректный. 
Последние годы постоянно жил и работал в Красноар-
мейске, но на выходные приезжал в родное село, чтобы 
помочь родителям управиться на приусадебном участке. 
Как рассказали односельчане, для Владимира это была 
не первая командировка в Чечню, он уже служил там 
полгода в 2016 году.

Траурная процессия прошла через все село, мимо дома, 
где он родился и вырос Владимир Горсков. Полицейского с 
воинским почестями, похоронили на сельском кладбище. 
Сельский погост находится на высоком берегу Волги, с ко-
торого открывается вид на волжские дали.

Траурная процессия прошла через все село, мимо дома, 
где родился и вырос Владимир Горсков.  

Для Владимира 
это была не первая 
командировка 
в Чечню, он уже слу-
жил там полгода 
в 2016 году
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Деловой завтрак Андрей Бочкарев: О строительстве метро, дорог и других 
новостройках столицы 

«Зарядье» ждет гостей 

Любовь Проценко

К
ак перезимовал Паря-
щий мост в парке «За-
рядье»? Какие стан-
ции подземки будут 
введены в строй в бли-

жайшее время? Какие районы го-
рода выведут из пробок новые 
дороги? На эти и другие вопросы 
ответил на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» руководи-
тель департамента строительст-
ва Москвы Андрей Бочкарев.

Еще раз о «Лужниках» 
Андрей Юрьевич! Последние 
годы знаковыми стройками в 
столице считались реконструк-
ция спорткомплекса «Лужники» 
и сооружение парка «Зарядье». 
Они уже позади. А что сейчас са-
мое главное для строителей?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Да, «Лужники» 
построены. Теперь нам, как и 
остальным россиянам, хочется 
увидеть на этом стадионе клас-
сный футбол в период ЧМ по фут-
болу-2018, до начала которого 
осталось меньше месяца. При-
знаюсь, мне было очень приятно 
услышать, как руководитель 
ФИФА Джанни Инфантино после 
самого первого матча, когда Ар-
гентина играла с Россией, в раз-
говоре с Владимиром Путиным 
высоко оценил качество рекон-
струкции «Лужников» и то, что 
он был готов не просто вовремя, а 
практически за год до проведе-
ния чемпионата. Я помню, когда 
мы приезжали в Рио-де-Жанейро 
посмотреть реконструирован-
ный стадион «Маракана», там за 
неделю до игр еще шли работы. 

Парк «Зарядье» — еще одна из 
новых визитных карточек Мо-
сквы, сейчас ждет участников 
Московского урбанфорума, ко-
торый пройдет у нас с 17 по 22 
июля. Одной из его площадок 
должна стать филармония, стро-
ительство которой мы заверша-
ем. У нее очень интересная архи-
тектура — обычное здание со сто-
роны Китайгородской стены, с 
другой стороны интегрировано в 
холм, на котором расположена 
открытая концертная площадка 
под Стеклянной корой. Еще бо-
лее уникальной должна быть его 
акустика . В ближайшее время мы 
планируем завершить работы.

Как пережил первую зиму 
уникальный Парящий мост? 
СМИ писали, что на нем появи-
лась какая-то странная вибра-
ция, да и чистить его от снега яко-
бы оказалось неудобно…

Андрей Бочкарев: Отлично 
мост перезимовал! Мы, конечно 
же, следили за этим. Да и от «Гор-
моста», отвечающего за безопа-
сность и эксплуатацию таких со-
оружений в городе, претензий не 
поступало.

«Беломорская» впереди
В этом году вы взяли на себя 
большие обязательства: ввести в 
строй 24 новых станции подзем-
ки. Введены пока 8. Что дальше? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: На очереди — три 
больших участка. Первый — дли-
ной 15,2 км Калининско-Сол-
нцевской линии с учетом ветки в 
депо, на котором разместятся 7 
станций: «Мичуринский про-
спект», «Озерная», «Говорово», 
«Солнцево», «Боровское шоссе», 

«Новопеределкино» и «Расска-
зовка». Второй — 6,9 км Кожухов-
ской линии с 4 станциями: «Ко-
сино», «Улица Дмитриевского», 
«Лухмановская» и «Некрасов-
ка». Третий участок длиной 12 км 
Сокольнической линии так же с 4 
станциями: «Саларьево», «Фила-
тов луг», «Прокшино», «Ольхо-
вая» и «Столбово». Плюс стан-
ция «Беломорская» на Замоскво-

рецкой линии, сооружение кото-
рой по просьбам москвичей мы 
приостанавливали, а потом по их 
же просьбам возобновили. Долж-
ны сдать до конца 2018 года.

А когда ждать очередного пуска 
на Большой кольцевой линии?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Сейчас строитель-
ство разворачиваем вдоль всего 
кольца. Активнее всего работы 
идут на северо-востоке, где на пе-
регоне от ст. «Рубцовская» до ст. 
«Лефортово» уже выполнена 
проходка, а далее до ст. «Авиамо-
торная» она завершается. Нем-
ного притормозил лишь запад-
ный участок, где строительство 
станции «Нижние Мневники» за-
проектировано на площадке, ко-
торая должна освободиться из-
под домов, попавших под ренова-
цию. Для жителей этих домов мы 
нашли поблизости новостройки, 
квартиры в которых их вполне 
устраивают. Но по соседству с бу-
дущей стройплощадкой, на про-
спекте Жукова, оказались еще 
три девятиэтажки, которые не 
были включены в программу ре-
новации. Город сейчас занимает-
ся их переселением. Когда люди 
переедут, строительству этого 
участка метро ничто мешать не 
будет. Планируем, что в 2021—
2022 годах будет запущена вся 
Большая кольцевая линия.

А наша станция «Нижняя Мас-
ловка» у Савеловского вокзала? 
Ведь ее планировали ввести в 
строй еще в первой очереди?
А Н Д Р Е Й  Б О Ч К А Р Е В :  Постараемся 
сдать в этом году. Но признаюсь: 
это очень трудная задача. На глу-
бине ее заложения присутствует 
большой напор подземных вод. В 
таких условиях осталась проход-
ка еще двух участков основного 
хода метров по 40.

Был отложен и пуск подземного 
перехода с новой станции «Пе-
тровский парк» на «Динамо». 
Его скоро построят?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Запустим через 
год. Там тоже сложная ситуация. 
При сооружении этого перехода 
выявился один очень водонасы-
щенный участок. Для стабилиза-
ции грунта на глубине 50 метров 
пришлось его замораживать, от-
качать воду и после выполнять 
проходку. Ситуация для нас не 
новая и решение стандартное.

Недавно прошла информация о 
том, что будет реконструирова-
на Каховская линия метро…
А Н Д Р Е Й  Б О Ч К А Р Е В :  Да, линии уже 
практически 50 лет и пришла 
пора ее полностью реконструи-
ровать. Планируется продлить 
тупики за обеими станциями, по-
строить дополнительную вентка-
меру за ст. «Каширская». Так же 
осуществить замену системы 

АТДП (автоматика и телемехани-
ка движения поездов) с релейной 
на микропроцессорную, замену 
устаревшей системы управле-
ния, вентиляции.

Надолго ли ее закроют и когда 
это произойдет? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Работы начнутся 
не раньше, чем через год. Окон-
чательные сроки, как и объемы 
реконструкции, будут определе-
ны после обследования их специ-
алистами.

На пути строительства подземки 
встречаются порой гаражи. Одна 
из наших читательниц волнует-
ся: «У нас в Чертаново был капи-
тальный гараж. На прошлой не-
деле мы с мамой подписали с го-
родом соглашение о его сносе, по 
которому нам должны выпла-
тить 670 тысяч рублей. А наутро 
смотрим — гараж уже сносят. Мы 
даже свой экземпляр договора 
не успели  получить. Работы на-
чались так быстро! А деньги нам 
выплатят?»
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Конечно, выпла-
тят. С тех пор, как мэр принял ре-
шение оплачивать по рыночной 
цене все гаражи, которые город 
вынужден снести в процессе 
строительства, этой проблемы не 
стало. С 2011 года снесено уже 
тысяч 70 гаражей и все, у кого 
оформлено право собственно-
сти, получают компенсацию. Нет 
оснований для переживаний.

Что известно о судьбе монорель-
са? Когда его демонтируют?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Разрабатывается 
проект интеграции этой дороги в 
существующую трамвайную 
сеть. Реализован он будет не 
раньше 2019 года. 

С метро на автобус — 
с сухими ногами
Когда в городе появятся первые 
транспортно-пересадочные 
узлы, соединяющие разные виды 
общественного транспорта по 
принципу «сухие ноги»?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Программой ком-
плексного развития системы 
транспортно-пересадочных уз-
лов предусмотрено к 2025 году 
построить за счет различных 
источников 153 ТПУ. 22 из них 
должны объединить Большую 
кольцевую линию с радиальны-
ми ветками метро и наземными 

видами транспорта. Первый ТПУ 
— между станцией подземки «Ше-
лепиха» и одноименной стан-
цией МЦК уже заработал. Тран-
спортно-пересадочные узлы свя-
жут 10 станций БКЛ с железной 
дорогой. В числе первых и самых 
красивых, которые могут ввести 
уже в 2019 году, — ТПУ на станци-
ях «Парк Победы» и «Селигер-
ская». Строятся все они за счет 
инвесторов.

У Москвы из-за этого уже был 
неудачный опыт в Тушино. Зда-
ние, задуманное там как тран-
спортно-пересадочный узел, ин-
весторы превратили в огромный 
торговый комплекс. В итоге ста-
ло не подойти ни к автобусам, ни 
к метро…
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Сейчас со сторо-
ны городских властей организо-
ван жесткий контроль за тем, 
чтобы основная часть ТПУ вы-
полняла именно транспортные 
задачи. С помощью торговой со-
ставляющей инвестор может 
компенсировать расходы на 
строительство технологической 
инфраструктуры. Если найден 
правильный баланс, пассажиры 
только выиграют. Им будет удоб-
но и пересесть с одного вида 
транспорта на другой, и зайти по 
дороге в магазин, кинотеатр и по-
лучить другие услуги.

Больше дорог — короче путь
Москва и в этом году пообещала 
построить очередную сотню ки-
лометров дорог. Жителям каких 
районов эти дороги облегчат пе-
редвижение по городу? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Да практически 
всем москвичам. Взять хотя бы 
две хорды — Северо-Западную и 
Северо-Восточную, которые в 
этом году в основном будут по-
строены. Сейчас мы завершаем 

строительство южного участка 
Северо-Западной хорды — на пе-
ресечении Рублевского шоссе и 
улицах Крылатская и Ярцевская. 
Расширили там тоннель, веду-
щий в сторону канала имени Мо-
сквы и на Нижние Мневники, по-
строили дополнительный пере-
ход. В результате уменьшилось 
количество светофоров и выро-
сла скорость. К концу лета завер-
шим сооружение еще и разворот-
ной эстакады в этом же узле на 
Рублевском шоссе. Это избавит 
автолюбителей от большого ко-
личества перепробегов и сделает 
дорогу более безопасной. И на 
будущий год останется сдать 
только участок от улицы Народ-
ного Ополчения до Крылатской — 
всего 5 км.

В завершающей стадии нахо-
дятся и участки Северо-Восточ-
ной хорды. В этом году закончим 
работы на севере города — от ули-
цы Фестивальной до Дмитров-

ского шоссе и от шоссе Энтузиа-
стов до МКАД (от 4-го Транспор-
тного кольца до района Вешня-
ки). И здесь на 2019 год остается 
небольшой участок — киломе-
тров 12, от Ярославки до Дмит-
ровки. Правда, очень непростой, 
похожий по структуре на четвер-
тое транспортное кольцо. Там 
расположено множество про-
мышленных предприятий, про-
ходит железная дорога. Снос 
большого количества объектов 
требует больших денег. Ищем 
способы, как сэкономить — рабо-
таем уже над четвертым вариан-
том проекта. Две эти хорды уве-
личат пропускную способность 
московских автодорог на 30%.

Продолжается и строительст-
во дороги Солнцево — Бутово-
Видное: до конца года должны за-
пустить движение от Киевского 
до Калужского шоссе.

А как ситуация с дублерами Ку-
тузовского проспекта?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Южный дублер мы 
уже начали строить. Как извест-
но, он финансируется за счет го-
родского бюджета. Ввод его за-
планирован на 2019 год. Север-
ный дублер финансирует инве-
стор. В этом году приступим к со-
оружению самой трассы. Работы 
займут два-три года.

Жителям Новой Москвы власти 
обещали, что они смогут доби-
раться до центра столицы за 30 
минут. Вот они и спрашивают: 
когда же это случится?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: По Калужскому 
шоссе после реконструкции и 
сейчас они уже едут минут 20—30 
вместо прежних полутора-двух 
часов. Но Новая Москва — это ог-
ромная территория, которая тре-
бует больших вложений. Депар-
тамент развития новых террито-

рий ежегодно инвестирует на до-
роги местного значения порядка 
20 млрд рублей, так как люди, 
проживающие там, едут не толь-
ко в старую Москву, но и в другие 
города, поселки и СНТ. Чтобы 
улучшить транспортную связь, 
по поручению мэра Москвы 
строим там железнодорожные 
переезды и продлеваем ведущие 
к ним дороги. К тому же, как я 
уже говорил, до конца года про-
длим метро от Саларьево до 
Столбово. Шаг за шагом Новая 
Москва становится все ближе к 
Москве исторической.

 О детсадах, школах, 
поликлиниках
Андрей Юрьевич! При такой на-
пряженной программе тран-
спортного развития не уменьша-
ется ли внимание города к соци-
альным объектам? Например, к 
строительству детсадов?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Мы четко выпол-

няем поручение Сергея Собяни-
на по обеспечению столицы в ме-
стах в образовательных учрежде-
ниях. Например, за последние 
три года было построено 24 до-
школьных учреждения на 5555 
мест. На следующую трехлетку — 
с 2018 по 2020 год — запланиро-
ван 31 сад на 6995 мест. Потребу-
ется городу больше — построим и 
больше. 

Школы новые тоже строятся?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Каждый год — по 
5—6 школ.

Чем новые объекты образования 
отличаются от предыдущих по-
колений?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Тех, кто давно не 
был в школе, например, удивля-
ет, широте коридоров. Благодаря 
этому в случае ЧП пространства 
для эвакуации хватит и здоро-
вым ребятишками, и тем, кто пе-
редвигается на колясках. Новые 
здания строятся по индивидуаль-
ным проектам. В групповых ячей-
ках детских садов устанавливают 
трансформируемые перегородки 
для разделения помещений спаль-
ни и игровых.

Кроме этого, Адресной инве-
стиционной программой предус-
мотрено строительство комби-
нированных блоков начальных 
классов, которые можно исполь-
зовать и как блок начальных 
классов, и как дошкольное отде-
ление. Их можно трансформиро-
вать в зависимости от потребно-
сти системы образования в лет-
ний период с минимальными за-
тратами, без большого измене-
ния проекта и дополнительного 
прохождения экспертизы.

Также до 2020 года предусмо-
трено строительство 8 блоков на-
чальных классов (БНК) и учеб-
ных корпусов с размещением в 
них дошкольных отделений.

Была разработана и масштабная 
программа строительства в го-
роде поликлиник. Выполняется? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Согласно нашей 
адресно-инвестиционной про-
грамме до 2021 года планируется 
ввести 24 поликлиники. Три из 
них — детско-взрослую на 750 
мест на Ленинградском проспек-
те,16, детскую поликлинику на 
320 мест на улице Комарова и 
женскую консультацию с роддо-
мом на 530 посещений на Измай-
ловском шоссе мы сдадим в эк-
сплуатацию в текущем году. 
Остальные строятся.

Еще один отличный объект — 
инновационный медицинский 
кластер в Сколково — в марте это-
го года уже введен в строй. И до 
конца 2018 года там начнет при-
нимать первых пациентов ста-
рейшая израильская клиника 
«Хадасса». Построил здание кла-
стера в качестве пилотного про-
екта за свой счет город. А обору-
дует ее по последнему слову тех-
ники инвестор. Москвичи смогут 
лечиться в новом центре по поли-
су добровольного медицинского 
страхования, а столичные врачи 
получили возможность обучения 
самым современным технологи-
ям и внедрения их в свою практи-
ку. 

Акцент

 Руководитель ФИФА Джанни 
Инфантино высоко оценил 
качество реконструкции 
«Лужников» 

Акцент

 Каховская линия метро, 
которой почти 50 лет, через 
год встанет на глобальную 
реконструкцию

В «Российскую газету» Андрей 
Бочкарев всегда приезжает только 
с хорошими новостями. 
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ФИНГРАМОТНОСТЬ Определены 
признаки фальшивых ICO 

США запустили 
фейковый сайт

Тарас Фомченков

КОМИССИЯ по ценным бумагам и биржам США (SEC)
запустила фейковый сайт для сбора средств через ICO, 
на примере которого показывает важность предостере-
жения инвесторов от рискованных вложений. В России 
эта проблема тоже актуальна, считают эксперты «РГ». И 
предлагают свои способы защиты таких инвестиций. 

Работает американское предупреждение для инвесто-
ров следующим образом. На сайте HoweyCoins пользо-
вателям предлагают приобрести токены, связанные с 
люксовыми путешествиями. Однако те, кто решил по-
тратить на это свои кровные, при нажатии кнопки «Ку-
пить» попадают не на страницу, где можно инвестиро-
вать, а на портал SEC. 

Там доверчивому пользователю объясняют наиболее 
распространенные признаки поддельного ICO (первич-
ное размещение криптомонет). К ним комиссия, в част-
ности, относит обещания гарантированной высокой до-
ходности инвестиций, рекламу со звездами шоу-бизне-
са, а также предложение перевести деньги с кредитной 
карты.

Одним из явных признаков мошеннического ICO и, 
соответственно, криптовалюты может являться уровень 
или известность команды-разработчика, считает Мурад 
Салихов, председатель наблюдательного совета АО 
«Банк Воронеж». 

«Важно и наличие достоверной информации о компа-
нии, которую можно с легкостью проверить. Отсутствие 
сайта компании, офиса и так далее. Необходимо прове-
рять юрлицо, которое является владельцем или предста-
вителем компании. К тому же необходимо обращать вни-
мание на то, что предлагает ICO. Если по условиям дого-
вора предлагается быстрый и астрономический зарабо-
ток, без рисков, то, скорее всего, это мошенничество», — 
перечисляет эксперт. 

Сейчас у инвестора есть простые алгоритмы оценки 
привлекательности ICO и выявления мошеннических 
схем, считает директор московского филиала «БКС Пре-
мьер» Александр Бахтин. 

«К ним относятся оценка активности на официальных 
аккаунтах. А если изучить состав команды и их профилей 
в Linkedin, наличие документации и дорожной карты 
предлагаемого к инвестициям проекта, то уже можно от-
бросить огромное количество вариантов. При этом одна 
из основных причин, по которой инвесторов привлека-
ют мошеннические ICO, это агрессивная реклама», — 
уверен эксперт. 

ТРЕНД Кредитные карты 
набирают популярность

Пластиковый 
бум

Тарас Фомченков

РОССИЯНЕ все чаще обзаводятся кредитными карта-
ми. Только в марте количество новых карт выросло на 36 
процентов в годовом отношении, при этом объемы одо-
бренных лимитов увеличились сразу на 62 процента. 
Всего по итогам первого квартала 2018 года россияне на-
брали кредитов на 
1,59 триллиона ру-
блей, подсчитали в 
Объединенном кре-
дитном бюро (ОКБ). 
Это чуть больше 10 
процентов от доход-
ной части всего рос-
сийского бюджета.

У руководителя 
направления «Эко-
номика и финансы» 
Института совре-
менного развития 
Никиты Масленни-
кова тенденция вызывает двоякое ощущение. «С одной 
стороны, видно, что люди прекращают обслуживать ра-
нее взятые займы, что было характерно для 2017 года, и 
начинают занимать для текущих нужд. Однако при этом 
серьезного прироста потребительской активности не 
ощущается», — констатирует эксперт.

На кредитном рынке сегодня наблюдается немного 
парадоксальная ситуация, полагает профессор Финансо-
вого университета при правительстве РФ Борис Хейфец. 
«Доходы населения растут медленно, а желание потре-
блять увеличивается быстрее. Если будет нормально ра-
сти экономика и расти доходы, то риск неплатежей, о ко-
тором предупреждают эксперты, в ближайшие 2–3 года, 
сойдет на нет. По крайней мере хочется на это надеять-
ся», — говорит эксперт.  

При этом рост числа выданных кредитных карт мо-
жет говорить о том, что банки снизили оценки рисков 
именно по этому сегменту, смирившись с рисками не-
возвратов такого кредита. 

«Карта, конечно, более рискованный для банка заем, 
но в условиях снижения возможности зарабатывания де-
нег можно пренебречь рисками и расширить число по-
тенциальных клиентов», — считает Хейфец. По мнению 
Масленникова, риски потребительского кредитования 
остаются высокими и смещаются в сторону кредитных 

карт. «Для банков та-
кой вариант взаимо-
действия с клиентом 
удобен. Но далеко не 
все заемщики умеют 
обслуживать кре-
дитную карту, по-
просту говоря, «ве-
дутся» на увеличе-
ние льготного пери-
ода беспроцентной 
оплаты, который 
сейчас достигает 
трех месяцев», — 
считает эксперт.

ЦИФРОВЫЕ ВАЛЮТЫ Многие рассматривают биткоин не как деньги, а как сырье вроде золота 
или серебра, способного помочь пережить трудности на традиционных рынках 

Заговор Уолл-стрит
Михаил Мащенко,
финансовый аналитик

С
егодня в Госдуме пройдет 
первое чтение законопро-
екта о криптовалютах и 

краудфандинге – механизме кол-
лективного и добровольного при-
влечения инвестиций для реали-
зации проектов. Предполагается, 
что документ будет принят в трех 
чтениях до конца весенней сессии. 

Впервые появившись в 2009 
году, цифровые деньги проделали 
огромный путь от увлечения для 
технарей до практически мей-
нстримного явления. 

Важной вехой развития рынка 
является 2013 год, когда впервые 
состоялся «выпуск монет» с це-
лью привлечения финансирова-
н и я  н а  р а з в и т и е  п р о е к т а 
Mastercoin, собравший 500 тысяч 
долларов, что было достаточно не-
плохо для того времени, ведь даже 
про биткоин знали еще далеко не 
все. С появлением Ethereum четы-
ре года назад процесс стал разви-
ваться с невероятной скоростью.

В 2014 году ICO собрали 29,2 
миллиона долларов, а в 2016 году 
— 290,5 миллиона долларов, в 
2017 году — 6,6 миллиарда долла-
ров. Из-за серьезного падения ко-
тировок в декабре прошлого года 
многие предсказывали крах рын-
ка, однако по итогам первых четы-
рех месяцев этого года стартапы 
собрали 8,2 миллиарда долларов, 
при этом количество недобросо-
вестных компаний, привлекших 
финансирование и прекративших 
свою деятельность, существенно 
уменьшилось. Но радоваться  рано 
— необходимо дождаться конца 
года для более детального анализа.

В 2017 году до декабрьского па-
дения стоимость биткоина выро-
сла с тысячи долларов до практи-

чески 20 тысяч долларов, общая 
капитализация рынка криптова-
лют увеличилась с 17,5 миллиарда 
долларов до 60 миллиардов долла-
ров. Главной причиной подобной 
динамики являлось масштабное 
распространение цифровых акти-
вов среди населения. Существует 
закон Меткалфа, описанный еще в 
1980 году, который в упрощенном 
виде гласит: «Ценность сети уве-
личивается по мере роста количе-
ства пользователей», или приме-
нимо к нашей ситуации — чем 
больше людей пользуются битко-
ином, тем выше его стоимость. В 
прошлом году о криптовалютах 
говорили везде, а число  новых 
пользователей росло каждый день.

Наслушавшись историй успе-
ха, все хотели заработать легких 
денег: курс главной криптовалю-
ты только за последний месяц ро-
ста взлетел на 195,6 процента. Как 
известно из истории финансовых 
рынков, бесконечный рост без 
коррекций невозможен, и в конце 
года началось затяжное падение: с 
17 декабря 2017 года до 6 февраля 
2018-го курс упал с 19 900 долла-
ров до 6000 долларов. 

Как чаще всего бывает на рын-
ках, какой-либо одной конкрет-
ной причины падения нет, речь 
идет о комбинации многих факто-
ров. Например, закрытие позиций 
инвесторами, которые покупали 
актив по гораздо меньшим ценам. 
Или запуск традиционными бир-
жами производных инструментов 
на биткоин, существенно упро-
стивших возможность зарабаты-
вать на падении котировок. Нема-
ловажной причиной для столь за-
тянувшейся коррекции является 
налоговый период в США. В нача-
ле года американские трейдеры 
внезапно обнаружили задолжен-
ность перед IRS (федеральное 

агентство США, которое занима-
ется сбором федеральных нало-
гов) в 25 миллиардов. У большин-
ства спекулянтов не было доста-
точных средств для уплаты нало-
гов, начались распродажи крипто-
валют. Последний отскок котиро-
вок как раз начался за несколько 
дней до последнего срока подачи 
деклараций 17 апреля, так что эта 
теория вполне себя оправдывает.

Падение котировок сопрово-
ждалось большим числом плохих 
новостей — от взломов крипто-
бирж до негативных высказыва-
ний известных финансистов. Это   
заставило криптоэнтузиастов ис-
кать скрытые причины снижения 

котировок, в результате чего на 
рынке всерьез заговорили о заго-
воре банкиров с Уолл-стрит, кото-
рые с помощью своих подкон-
трольных СМИ манипулируют 
курсом. Ведь стоило ценам начать 
восстанавливаться, как появля-
лись многочисленные сообщения 
о взломах кошельков, о запретах 
на операции с криптовалютой со 
стороны правительств (большая 
часть из которых так и не подтвер-
дилась) или разгромные рецензии 
управляющих фондами.

Верна ли эта теория — сказать 
сложно, но ясно одно — новостной 
фон с негативного изменился на 
нейтральный, все больше инсти-

туциональных инвесторов прихо-
дят на рынок, сферой заинтересо-
вались фонды Сороса, Ротшиль-
дов, Рокфеллеров и др. Все это дает 
надежду на законодательные по-
блажки со стороны регуляторов и 
приток на рынок большего числа 
«умных денег», что  вместе с но-
вой волной ажиотажа среди об-
ывателей способно многократно 
увеличить стоимость цифровых 

активов. Многие рассматривают 
биткоин не как деньги, а в качест-
ве сырья вроде золота или сере-
бра, способного помочь пережить 
турбулентность на традиционных 
рынках. 

Если в главную криптовалюту 
переведут 25 процентов средств, 
размещенных в золоте, то капита-
лизация биткоина может соста-
вить 6,4 триллиона долларов.

Бонусы Авиакомпании расширяют программы скидок часто летающим пассажирам

Мили тянутся в небо
Юлия Кривошапко

У 
авиапассажиров по-
является больше спо-
собов зарабатывать 
премиальные мили, 
которые можно тра-

тить на покупку билетов для пу-
тешествий. Теперь бонусы начи-
сляют не только за сам перелет 
или заказ дополнительных услуг 
на сайте авиаперевозчика. Их 
можно получить и за стрижку в 
салоне, обед в кафе или покупку 
холодильника в интернет-мага-
зине.

Возможность копить авиабо-
нусы при покупке билетов для 
большинства российских путе-
шественников значит больше, 
чем питание на борту. Об этом 
свидетельствуют результаты ис-
следования международного ту-
р и с т и ч е с к о г о  м е т а п о и с к а 
Momondo.ru. Участвуя в про-
граммах лояльности, можно за-
рабатывать бесплатные или по-
чти бесплатные перелеты, обме-
нивать купленные билеты в эко-
номклассе на место в бизнес-
классе или приобретать товары у 
партнеров авиаперевозчика. 

Копить мили выгодно, если вы 
совершаете авиаперелеты хотя 
бы 5—6 раз в год, контролируете 
состояние своего мильного счета 
и не ленитесь вникать в детали.

Как накопить
Стать участником программы 

можно на сайте авиакомпании, в 
офисе и даже на борту самолета. 

Для более быстрого набора 
миль стоит выбирать одну, мак-
симум две бонусных программы 
авиакомпаний, которыми вы 
пользуетесь чаще всего, советует 
представитель «Момондо» в Рос-
сии Ирина Рябовол. 

Мили зачисляются за каждый 
перелет. Минимум составляет 
примерно 500—1000 миль за пу-
тешествие. Больше бонусов при-
носят билеты бизнес-класса и по-
леты на дальние расстояния. На 
билеты, приобретенные в рамках 
промоакций, миль начисляется 
меньше или их не будет вовсе.

Копить мили можно на пере-
летах компаниями-участницами 
одного авиационного альянса. В 
мире есть три крупнейших объе-
динения — SkyTeam, Oneworld 

или Star Alliance. В них входят и 
некоторые российские перевоз-
чики. Мили за перелет одной из 
авиакомпаний объединения 
можно потратить на покупку би-
лета другого участника альянса. 

У перевозчиков, не входящих 
ни в один из глобальных «сою-
зов», также могут быть програм-
мы поощрения часто летающих 
пассажиров.  «У одного европей-
ского перевозчика есть закрытый 
клуб для клиентов. Чтобы всту-

пить в него, необходимо оплатить 
годовой взнос, — приводит при-
мер Дмитрий Паньшин, руково-
дитель проектного офиса сервиса 
путешествий OneTwoTrip.  — 
Участник клуба получает воз-
можность покупать дешевле не 
только авиабилеты, но и дополни-
тельные услуги. Авиакомпания 
обещает скидки от 10 евро за каж-
дый билет и от 5 евро за каждое 
багажное место. Скидками и 
предложениями разрешено де-

литься с тревел-компаньонами, 
которых клиент выбирает при 
оформлении взноса. В России та-
кой модели пока нет».

У некоторых зарубежных ави-
акомпаний мили можно даже ку-
пить. Впрочем, эта услуга редко 
бывает выгодной. Еще один спо-
соб накопить мили — пользовать-
ся услугами компаний-партне-
ров вашего перевозчика. Чаще 
это отели, сервисы аренды, мага-
зины. Можно завести специаль-
ную кредитную или дебетовую 
банковскую карту путешествен-
ника, она позволит копить мили 
от каждой покупки. Практически 
у любого банка сейчас можно 
найти такие предложения.

«Если у вашего банка есть сов-
местная с авиакомпанией про-
грамма и вы копите мили, совер-
шая ежедневные покупки, то, 
чтобы накопить достаточное ко-

личество миль для перелетов, 
нужно стараться все оплачивать 
картой, избегая наличных, — со-
ветует Дмитрий Паньшин. — На-
пример, покупать друзьям гад-
жеты и технику, авиабилеты и от-
ели: они отдают вам деньги на-
личными, а вы оплачиваете по-
купки картой и так копите мили. 
Также часто банки начисляют по-
вышенный кэшбек (мили) за оп-
лату по кредитной, а не дебето-
вой карте. Так что выгоднее опла-
чивать все покупки кредиткой, а 
потом гасить ее в рамках льгот-
ного периода».

Также можно «ловить» акции 
по раздаче миль. Некоторые ави-
акомпании предлагают их, на-
пример, за подписку на новост-
ную рассылку. 

На что потратить
Срок «жизни» авиамиль ог-

раничен. У многих авиакомпа-
ний действует правило, согла-
сно которому бонусы сгорают, 
если их владелец какое-то вре-
мя, как правило, в течение года, 
не пользуется услугами пере-
возчика. И если вам удалось ско-
пить какое-то количество пре-
миальных миль,  стоит под-
умать, как разумнее и выгоднее 
их потратить. 

Бонусы можно использовать 
для повышения класса обслужи-
вания на борту, это особенно ак-
туально для длительных переле-
тов. Так, в путешествии из Мо-
сквы в Пхукет такая услуга мо-
жет обойтись в среднем в 20 ты-
сяч миль. Если пункт назначения 
поближе, скажем, Стамбул, то, 
бонусов придется потратить уже 
вдвое меньше. 

Часто летающим в деловые 
поездки пассажирам есть смысл 
копить мили на премиальный би-
лет. В их случае это займет отно-
сительно немного времени. Са-
мый дешевый «подарочный» пе-
релет по стране стоит в пределах 
шести тысяч миль. 

Премиальный билет, по сло-
вам Ирины Рябовол, лучше все-
го покупать заранее, потому что 
авиакомпании часто ограничи-
вают количество таких мест на 
одном рейсе. «Не забывайте, 
что небольшую сумму — топлив-
ные и аэропортовые сборы — в 
некоторых случаях все же при-
дется оплатить «живыми» день-
гами, — уточняет Рябовол. — Кро-
ме того, есть авиакомпании, ко-
торые разрешают покрывать 
милями только часть стоимости 
перелета. Хотя некоторые при 
этом дают возможность поку-
пать билеты за мили для тре-
тьих лиц».

Бонусы можно тратить на по-
дарки. У авиакомпаний есть ката-
логи товаров, которые можно 
приобрести за мили. За 15—20 
тысяч миль можно, к примеру, 
стать обладателем большой тер-
мосумки или фитнес-браслета, за 
53—60 тысяч миль — газонокосил-
ки.  Многие перевозчики предо-
ставляют возможность тратить 
мили на благотворительность 
или дарить друзьям и родствен-
никам. 

Лучший способ быстро накопить 
мили — летать в бизнес-классе 
на дальние расстояния.

Акцент

 Копить мили выгодно, 
если вы совершаете перелеты 
хотя бы 5—6 раз в год

Самые высокие 
лимиты по картам 
получали заемщики 
Москвы, Петербурга 
и Свердловской 
области

ЦИФРА

1,59
ТРИЛЛИОНА
рублей кредитов набрали россия-
не в первом квартале 2018 года
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Акцент

 Наслушавшись историй 
 успеха, все хотели заработать 
легких денег: курс биткоина 
взлетел на 200 процентов

РЕЙТИНГ 

Блокчейну подобрали чашку Петри
Швейцария, Гибралтар и Мальта — наиболее удачные юрисдикции для рабо-

ты компаний в области блокчейна и криптовалют. К такому выводу пришли 

организаторы конференции BlockShow Europe 2018. 

Они составили топ—10 наиболее дружелюбных стран для подобных проек-

тов. Всего специалисты изучили 48 европейских юрисдикций, предложив 

компаниям оценить по десятибалльной шкале регулирование ICO (первич-

ное размещение монет), регулирование криптовалют как средства платежа 

и налоговый режим (в частности уплату налога на прибыль). 

Так, Швейцарию, которая заняла первое место, уже нарекли международ-

ным хабом для проектов, связанных с криптовалютами и ICO: туда стягива-

ются компании со всего мира благодаря так называемой криптодолине, ко-

торая, будучи независимой, получила поддержку правительства и стала ро-

диной Ethereum Foundation (платформа для создания децентрализованных 

онлайн-сервисов на базе блокчейна, ею интересовались Microsoft, 

Lufthansa, Сбербанк).

На втором месте — Гибралтар, который в начале этого года представил нор-

мативно-правовую базу, регулирующую работу с распределенными рее-

страми. На третьем месте — Мальта. Кроме разработки законодательства, 

страна славится низкой налоговой ставкой для блокчейн-компаний — всего 

пять процентов.

В топ—10 также попали Великобритания, Дания, Германия, Португалия, Ни-

дерланды и Финляндия. Примечательно, что не во всех странах есть регули-

рование криптосреды на госуровне: в некоторых вопросами законотворче-

ства занимаются саморегулируемые организации, куда входят крупные тех-

нологические компании, способствующие развитию рынка.

Замыкает десятку дружелюбных гаваней Белоруссия. Созданный там парк 

высоких технологий должен стать особой экономической зоной, где до 2023 

года не облагаются налогом все операции с токенами. Правительство ставит 

задачу организовать аналог Кремниевой долины. Авторы рейтинга особо от-

метили признание в стране «умных» контрактов (обмен информацией и вы-

полнение договора по алгоритму, без вмешательства человека).

Подготовила Александра Воздвиженская
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В Петербурге
открылся фестиваль
reMuzik.org

У кошки
четыре ноги

Ольга Штраус

В ПЕТЕРБУРГЕ открылся V фестиваль современной 
академической музыки reMuzik.org. Мировые премьеры 
сочинений, выступления авторов из России, Франции, 
Бельгии, Швейцарии и других стран, мастер-классы 
и встречи с великими… Одним из центральных событий 
фестиваля станет III Международный конкурс компози-
торов имени Сергея Слонимского. 

Сергей Михайлович, почему мы так плохо знаем сегод-
няшних авторов, пишущих академическую музыку? 
Если спросить на улице имя известного современного 
композитора, в большинстве ответов прозвучат фамилии 
песенников, работающих в легком жанре…
СЕРГЕЙ СЛОНИМСКИЙ: 
Это — от шоуменов, 
рекламирующих 
свой товар. Дескать, 
серьезная музыка 
народу не нужна. 
Мысль не новая. Она 
была высказана еще 
в 1948 году, когда 
в постановлении ЦК 
о формализме гро-
мили лучших компо-
зиторов — Шостако-
вича, Прокофьева. 
И противопоставля-
ли им как раз авторов-песенников. На самом деле это не 
так. Если вы придете в Большой зал филармонии — вы 
увидите полный аншлаг. Так что мысль о том, что народ 
у нас не понимает Брамса и Стравинского, придумывают 
администраторы. 

Еще во времена Чайковского был некто Славянский — 
знаменитейший певец-композитор, с которым Петр Иль-
ич безрезультатно боролся. Он был неимоверно популя-
рен, как сегодня Басков или Шнуров. И Чайковский 
в борьбе потерпел поражение. Он получал хамские пись-
ма о том, что завидует Славянскому. Так что во все вре-
мена массовая поп-музыка давила серьезную. И во все 
времена такие композиторы, как Бетховен, Мусоргский, 
Стравинский, Бородин, Берлиоз, считались какими-то 
непонятными широкой публике авангардистами. 

Консерватория выпускает в год пять-шесть композито-
ров. Куда они потом деваются?
СЕРГЕЙ СЛОНИМСКИЙ: По-разному. Каждый композитор мо-
жет вести теоретические предметы в училище или шко-
ле. Я сам начинал как преподаватель гармонии и музы-
кальных форм. А сейчас написал книгу под названием 
«Мелодика» и ввожу этот курс в программу обучения. 
Смешно сказать, но курса мелодии никогда в консерва-
тории не было. У меня 300 нотных примеров в этой кни-
ге, начиная от самой древней вавилонской, античной му-
зыки и, конечно, древнерусской. И до наших дней. 

А как рождается музыка?
СЕРГЕЙ СЛОНИМСКИЙ: По-разному. Для меня лично сначала 
приходит мелодическая фраза, иногда во сне. И если ты 
профессионал, она вызывает другие музыкальные мыс-
ли, включая оркестровые, тембровые, гармонические... 

А у вас всегда в голове звучит музыка?
СЕРГЕЙ СЛОНИМСКИЙ: Сейчас уже нет. Если зазвучит, я с вами 
не буду разговаривать, а круглые сутки буду сидеть за 
роялем. 

Может, это просто разные дарования — писать песни 
и писать симфонии?
СЕРГЕЙ СЛОНИМСКИЙ: Знаете, некоторые люди всерьез увере-
ны, что человек, написавший 33 симфонии и восемь 
опер, как я, не способен написать простейшую песенку. 
У меня такой случай был с юристами, которые обслужи-
вали наследников Владимира Высоцкого. Мои песни на 
его стихи, написанные для фильма «Интервенция», Вы-
соцкий записал с филармоническим ансамблем — «До на-
шей эры соблюдалось чувство меры» и «Деревянные ко-
стюмы». Я подарил копию записи музею Высоцкого. Они 
расценили запись так, что он поет свои песни. Но Влади-
мир Высоцкий не нуждается в чужой славе! Стихи — да, 
его, а музыка моя. Кстати, Леонид Пантелеев, автор пове-
сти «Республика ШКИД», тоже не верил, что серьезный 
композитор может написать популярную песенку.

Я помню, как вы смеялись, что вошли в историю автором 
песенки «У кошки четыре ноги».
СЕРГЕЙ СЛОНИМСКИЙ: У композитора должно быть умение 
проникать в суть чужого «я». А симфоническая музыка 
хороша тем, что в ней можно без цензуры сказать все, 
что думаешь, и разобраться в этом цензору бывает не 
всегда просто.

Как вы относитесь к тому, что конкурс носит ваше имя?
СЕРГЕЙ СЛОНИМСКИЙ: Я не придаю этому особого значения. 
Мне важно, что это, во-первых, конкурс авангардной му-
зыки и, во-вторых — международной: в нем участвуют 
иностранцы. У меня есть воспитанники в США, в Мекси-
ке. Есть ученик-исландец… Да и Хоссейни Мехди, кото-
рый является художественным руководителем фестива-
ля, перс по национальности, мой воспитанник. Очень та-
лантлив. Он авангардист, что в Иране во время его учебы 
совсем не поощрялось. Я сам не вхожу в жюри: мне ка-
жется, судить авторов в данном случае мне неловко. 

ПРЕМЬЕРА В Музыкальном театре имени К.С. Станиславского
и Вл. И. Немировича-Данченко представили спектакль
«Триумф Времени и Бесчувствия»

Ненужная победа
Мария Бабалова

П
опытка сделать из первой 
и самой популярной ора-
тории 22-летнего Генделя 

нечто театральное — ход модный 
в XXI веке. Самый знаменитый 
вариант последнего времени — 
постановка двухлетней давно-
сти Кшиштофа Варликовского 
на фестивале в Экс-Ан-Прован-
се. У российского театра — это 
первая проба «препарирова-
ния» опуса гения барочной му-
зыки, созданного более трехсот 
лет назад. И для знаменитого 
возмутителя театрального спо-
койствия Константина Богомо-
лова данная работа — дебютная 
в музыкальном театре. По сути, 
эксперимент над  Генделем 
на Малой сцене — коммерческий 
(с ценой билетов от 5 до 10 ты-
сяч) антрепризный проект, в ко-
тором от «принимающей сторо-
ны» занят только технический 
персонал. Все артистические 
силы приглашенные: ансамбль 
Questa Musica и его дирижер 
Филипп Чижевский и квартет 
певцов, собранный со всего 
мира. 

Константин Богомолов с пер-
вых же аккордов рассказывает 
«свою» историю в своем же фир-
менном эпатажном стиле. Он 
ставит русское либретто, напи-
санное Владимиром Сорокиным, 
что публика читает в титрах.

Это первая работа Сорокина 
на территории музыкального те-
атра спустя 13 лет после знаме-
нитой оперы Леонида Десятни-
кова «Дети Розенталя» в Боль-
шом театре. В его тексте «Триум-
ф а »  е ст ь  м н о го  в и рт у о з н о 
и жестко сформулированных за-
конов жизни устами действую-
щих стихий — Красота, Удоволь-
ствие, Бесчувствие, Время, кото-
рое свидетельствует: «Разноо-

бразные куски бытия прошли че-
рез меня. Что осталось от них? 
Только прах! Мои челюсти мощ-
ны и ненасытны! Я всегда хочу 
есть!»

Богомолов, быть может, пыта-
ется сформулировать вещи бо-
лезненно-важные для человече-
ской популяции в XXI веке. 
О том, что ложь нас окружает, 
о склонности людей к насилию, 
предательству и притворству, 

о циничном взгляде на жизнь. Но 
меры в «бичевании» не знает. 
В спектакле есть сцены, которые 
пересказать язык не повернется 
даже в частной беседе…

Беда в том, что в спектакле Бо-
гомолова нет ничего созидатель-
ного. Он будто не понимает, бо-
ится чистой красоты, поэтому 
жестоко унижает и высмеивает 
ее — музыку Генделя. Но уничто-
жить ее все же не получается.

Те, кто мужественно не поки-
нул театр в антракте, понимают, 
что все «скорби земные» (по Ме-
режковскому) неожиданно за-
кончились, как фактически «ис-
чез» и спектакль. Режиссер сдал-
ся, не выдержав «сопротивления 
материала», отступил и дал услы-
шать то, что хотел сказать Ген-
дель. Но только тем, кто смог 
пройти через его «чистилище».

А изумительные образцы вир-
туозного пения были в исполне-
нии корейских контратеноров 
канадской и американской ог-
ранки. Красивый альт Дэвида Ди-
Кью Ли (Бесчувствие) с сочными 
«баритональными» нотами 
и удивительно андрогинный го-
лос Винса И (Удовольствие) — не-
сомненное достоинство премье-
ры. Рядом с ними испанский те-
нор Хуан Санчо (Время), хотя 
и поет «все, что надо», но выгля-
дит заметно скромнее. При этом 
оркестр под руководством Фи-
липпа Чижевского, облаченного 
в белый, как ангел, костюм с гри-
фом Live, напоминающий спор-
тивный, точен по звучанию, но 
концептуально скромен и не в со-
стоянии «дуэльствовать» с ре-
жиссерской анархией. Отчего 
в спектакле побеждает Бесчувст-
вие, тождественное смерти.

ТЕАТР

Бессмертные
комедии
Н. В. Гоголя
Валерий Фокин
показывает
на Урале 

ПРОЩАНИЕ 
С «РЕВИЗОРОМ» 

Ирина Корнеева

ДО 29 МАЯ Александринский 
театр гастролирует в Уральском 
федеральном округе. В Екатерин-
бурге, Сургуте и Тюмени покажут 
гоголевские постановки Валерия 
Фокина «Ревизор» и «Женитьба». 

А до этого «Ревизору» — леген-
дарному спектаклю, с которого 
начиналась театральная эра Ва-
лерия Фокина в Петербурге, ру-
коплескали и в Красноярске. 

В Екатеринбурге, Сургуте 
и Красноярске показы организо-
ваны в рамках программы «Боль-
шие гастроли» Федерального 
центра поддержки гастрольной 
деятельности. 

Но имеют они еще одно очень 
важное смысловое значение: га-
строли завершают прощальный 
тур одного из лучших спекта-
клей-долгожителей российского 
репертуара. 28 июня 2018 года 
«Ревизор» будет последний раз 
сыгран в Санкт-Петербурге на 
сцене Александринского театра.

Почему знаковый шедевр 
Александринки его создатель 
и художественный руководитель 
театра решил снять из репертуа-
ра, рассказал «РГ» режиссер Ва-
лерий Фокин.

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Да, «Ревизор» 
очень хорошо идет до сих пор, 
хотя ему уже шестнадцать лет. 
Но у меня есть идея сделать но-
вый спектакль, потому что вооб-
ще «Ревизор», как совершенно 
справедливо говорил Мейер-
хольд, надо обновлять каждые 
десять лет. 

Это правильно. 
Настолько эта пьеса государ-

ственная, настолько она акту-
альна для нас, что каждые десять 
лет она может обновляться, если 
к ней подходить исходя из сегод-
няшних реалий, которые меня-
ются постоянно. 

Ваш «Ревизор» на сегодняшний 
день — один из самых успешных 
и кассовых. Актеры его любят, 
зрители и от существующей вер-
сии в восторге, чему я неодно-
кратно была свидетелем. И в Пе-
тербурге, и на гастролях — пол-
ный аншлаг, прекрасный прием, 
блистательные актерские рабо-
ты, чуткое восприятие зала… 
И как это — взять и снять живой 
спектакль? Не жаль?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Мне не жаль... Хотя 
артистам, наверное, жалко… 
Они уже не просто купаются 
в своих ролях... «Ревизор», мож-
но сказать, у них уже в крови. 
Все-таки многие из них за это 
время повзрослели… Там есть 
несколько артистов, которые 
и начинали его играть, — не-
сколько человек. 

Какой по счету будет новая ре-
дакция «Ревизора» в Александ-
ринке?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: По-моему, один-
надцатая редакция, но принци-
пиально другая. Если делать, то 
только абсолютно новый спек-
такль, в другой декорации, 
в ином оформлении, с другими 
актерами. Совершенно новый, 
сегодняшний «Ревизор».

Прямая речь В ИМЛИ представят настоящий «Тихий Дон» 

Фактор гения
Наталья Соколова 

Л
итературная судьба 
«Тихого Дона» сло-
жилась непросто. До 
сегодняшнего дня не 
прекращаются на-

падки антишолоховедов, утвер-
ждающих, что 23-летний Михаил 
Шолохов не мог создать такое 
сильное произведение. Главным 
аргументом антишолоховедов 
было отсутствие рукописи рома-
на. Но в 2000-е годы она была чу-
дом найдена и выкуплена Инсти-
тутом мировой литературы РАН 
(ИМЛИ). Сегодня, спустя почти 
двадцать лет после этого собы-
тия, в ИМЛИ наконец представят 
первое научное издание «Тихого 
Дона». Об этом и о другом «РГ» 
поговорила с директором инсти-
тута, доктором филологических 
наук Вадимом Полонским. 

Вадим Владимирович, новый 
«Тихий Дон» — тот самый, насто-
ящий?
ВАДИМ ПОЛОНСКИЙ: Впервые роман 
представлен вычищенным от ре-
дакторских и цензурных вторже-
ний. У читателей будет возмож-
ность познакомиться с текстом 
максимально шолоховским. 
И мы надеемся, что это строго на-
учное, критически выверенное 
издание станет эталоном для по-
следующих воспроизведений, 
в том числе ориентированных на 
широкого читателя. 

Будет ли с выходом книги по-
ставлена точка в спорах шолохо-
ведов и «антишолоховедов»?
ВАДИМ ПОЛОНСКИЙ: Думаю, нет. Хотя 
из серьезных специалистов се-
годня, пожалуй, никто не разде-
ляет точку зрения об ином ав-
торстве. Около 20 лет назад Ин-
ститут получил возможность 
приобрести благодаря помощи 
государства и Академии наук ру-
кописи двух первых частей «Ти-
хого Дона». Мы издали эти руко-
писи факсимиле. С точки зрения 
непредвзятых источниковедов 
и текстологов, рукописный ма-
териал определенно свидетель-
ствует о том, что сомнений быть 
не может: это — Шолохов. Пред-
посылки позиции «антишоло-
ховцев» скорее экстранаучного 
порядка. Частью идеологическо-
го, а частью, я бы сказал, психо-
логического. Кому-то просто 
трудно представить, что совсем 
молодой человек, чуть за двад-
цать, с ограниченным уровнем 
образования, мог написать та-
кой зрелый и глубокий текст — 
одно из величайших произведе-
ний мировой литературы. Но 
ведь порой заявляет о себе фак-
тор гения... 

Как вы считаете, почему чтение 
сегодня перестало быть главной 
потребностью в обществе?
ВАДИМ ПОЛОНСКИЙ: С приходом циф-
ры изменился характер культу-
ры. Это, конечно, революция. 
С одной стороны, цифра делает 
доступными произведения для 
широких масс, тексты, выложен-

ные в сети, могут читаться в лю-
бой точке мира неограниченным 
количеством людей. С другой 
стороны, в традиционной куль-
туре многое было построено на 
труднодоступности шедевров, 
великого искусства, энциклопе-
дизма, глубокого знания. Само 
владение этим багажом обладало 

очень высоким статусом. Сейчас 
этот статус снижается. 

В любом случае, наверное, луч-
ше, когда тексты доступны. 
ВАДИМ ПОЛОНСКИЙ: Согласен. Паде-
ние репутации чтения в широких 
массах — это и дань новейшей ре-
альности, и в некотором роде 

возвращение к прошлому. Высо-
кий статус чтения, его широкое 
распространение — это явление 
последних двух столетий, сопря-
женное с формированием и рас-
ширением культурных запросов 
со стороны среднего буржуа. Ли-
тература тогда господствовала 
в исполнении одновременно не-
скольких функций: и развлека-
тельной, и эстетической, и прос-
ветительской, и ряда иных. Сей-
час сетевые технологии, каналы 
коммуникации и передачи ин-
формации успешно перетянули 
на себя многие из этих функций. 
В результате мы в некотором 
смысле возвращаемся к XVIII 
веку и даже более ранней эпохе, 
когда чтение высокой словесно-
сти было уделом в общем-то из-
бранных, немногих. Это зача-
стую тяжело, даже травматично 
воспринимается нашими совре-
менниками традиционного куль-
турного воспитания. Но это факт, 
который приходится принимать, 
вызов, на который надо ответить.

ИМЛИ использует возможности 
цифры?
ВАДИМ ПОЛОНСКИЙ: Мы не хотим пле-
сневеть. В свое время вместе 
с Информрегистром мы создали 
весьма популярную в научно-гу-
манитарном рунете Фундамен-
тальную электронную библиоте-
ку «Русская литература и фоль-
клор». Относительно недавно за-
пустили электронную библиоте-
ку ИМЛИ РАН, где выложено бо-
лее 600 научных изданий. Реали-
зовали ряд больших проектов, 
подразумевающих создание на-
полненных ценными оцифрован-
ными источниками интернет-ре-
сурсов. Так, наш тематический 
сайт «Первая мировая война 
и русская литература. Политика 
и поэтика: историко-культурный 
контекст» содержит 1870 мате-
риалов порядка 470 авторов. 
Другой наш близкий по типу ре-
су р с  п о с в я щ е н  р е в ол ю ц и и 
1917 года в литературных источ-
никах. Массу ценной информа-
ции и для профессионального, 
и для широкого читателя содер-
жат наши тематические порталы 
«Рукописи.ИМЛИ», «Вечные сю-
жеты и образы в литературе 
и искусстве русского модерниз-
ма», «Русская литература и фи-
лософия: пути взаимодействия». 

Как отпразднуете 200-летие со 
дня рождения Тургенева?
ВАДИМ ПОЛОНСКИЙ: Готовим конфе-
ренцию «И.С. Тургенев и миро-
вая литература», выступаем пар-
тнерами Тургеневского общест-
ва стран Бенилюкса в организа-
ции в июле этого года фестиваля 
«Тургеневские дни в Брюсселе. 
Русские писатели за рубежом». 
Выпустим коллективный труд, 
посвященный тематике нашей 
конференции. Кстати, во франко-
язычных и немецкоязычных 
странах тургеневедение сегодня, 
кажется, развивается более по-
следовательно и активно, чем 
у нас. Хотя не уверен, что Турге-
нева там читают больше. 

Кому-то просто трудно представить, 
что молодой человек мог написать 
один из величайших текстов миро-
вой литературы. 

Кто написал «Тихий Дон»? Рукописи определенно свидетельствуют, что сомнений быть не может: это — Шолохов.

В общем итоге в спектакле побеждает Бесчувствие, тождественное смерти. 

Акцент

 Мы возвращаемся к XVIII веку 
и даже более ранней эпохе, 
когда чтение высокой словес-
ности было уделом избранных

Во времена 
Чайковского был 
некто Славянский. 
Он был популярен, 
как сегодня Басков 
или Шнуров

Единственным исполнителем
роли Городничего все 16 лет
остается Сергей Паршин. 

Сергей Слонимский: Мысль о том, что народ у нас не понимает 
Брамса и Стравинского, придумывают администраторы. 

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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P. S. 
За судьбу столь же любимой мно-
гими «Женитьбы», в трактовке 
которой Валерий Фокин вывел 
Александринку на лед и поставил 
всех гоголевских персонажей 
на коньки, можно не беспокоиться. 
В ней дальновидно исследовали не 
уникальность человека ленивого, 
не желающего по разным причи-
нам в разные времена сдвинуться 
с места, а позицию человека, защи-
щающего свою индивидуальность 
и независимость. А это уже про-
блема практически вечная
и почти риторическая…
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В соответствии со статьей 24 Федерального закона от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Закон о страховании вкладов) го-
сударственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) публикует обобщенные данные годового отчета 
и бухгалтерский баланс за 2017 год. Полный текст годового отчета 
размещен на официальном сайте Агентства в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» по адресу: www.asv.org.ru (да-
лее — сайт). 

Характерными чертами 2017 года в сфере страхования вкладов ста-
ло общее снижение по сравнению с предыдущим годом числа страхо-
вых случаев,  а также периоды повышенной интенсивности выплат при 
отзыве  у отдельных крупных банков лицензий на осуществление бан-
ковских операций. Интенсивность работы по ликвидации финансо-
вых организаций была высокой  на протяжении всего года.

В отчетном году вступил в силу закон, в соответствии с которым 
действовавшая система предупреждения банкротства банков допол-
нена возможностью управления санацией Банком России. 

В связи с быстрым развитием информационных технологий Агент-
ство продолжило работу по расширению доступности своих услуг 
в электронной форме. Начата реализация программы «Электронное 
АСВ».

В 2017 году продолжена реализация Стратегии развития Агентства  
на период до 2020 года, утвержденной Советом директоров Агент-
ства.

По своему содержанию указанная стратегия нацелена на развитие 
новых и совершенствование имеющихся функций Агентства, на даль-
нейшее повышение надежности и удобства услуг Агентства для их пот-
ребителей.

1. Обеспечение функционирования системы  
страхования вкладов

Основные показатели ССВ
На начало 2017 года в системе страхования вкладов (далее — ССВ) 

было зарегистрировано 808 банков-участников. В течение года в со-
ставе участников ССВ произошли следующие изменения.

Включены в реестр 3 банка. Исключено из реестра 30 банков, 
из них 8 —  по причине прекращения их деятельности в связи  
с реорганизацией в форме присоединения к другим банкам — учас-
тникам ССВ, 22 — в связи с завершением их ликвидации.

Таким образом, по состоянию на 31 декабря 2017 г. в ССВ был заре-
гистрирован 781 банк, в том числе 468 действующих банков, имеющих 
лицензию на работу с физическими лицами (включая 1 банк, в отно-
шении которого Банком России введен мораторий на удовлетворение 
требований кредиторов); 4 кредитные организации, формально оста-
ющиеся участниками ССВ, но утратившие право на открытие новых 
счетов и прием во вклады средств физических лиц; 309 банков, нахо-
дящихся в процессе конкурсного производства (ликвидации).

В отчетном периоде максимальный размер страхового возмещения 
составлял 1,4 млн руб. (по счетам эскроу, открытым для расчетов 
по сделкам купли-продажи недвижимости, — 10 млн руб.) на одного 
вкладчика в одном банке.

Введенная с середины 2015 года система дифференцированных 
ставок страховых взносов банков в отчетном периоде получила даль-
нейшее развитие.  В I квартале 2017 г. действовали следующие ставки 
страховых взносов: базовая ставка — в размере 0,12% расчетной базы 
за квартал; дополнительная ставка —  в размере 50% базовой ставки; 
повышенная дополнительная ставка — в размере 400% базовой став-
ки. С II квартала 2017 г. решением Совета директоров Агентства повы-
шенная дополнительная ставка доведена до максимального значения, 
установленного Законом о страховании вкладов, — 500% базовой 
ставки. Дополнительные ставки применялись к банкам на основании 
представляемых Банком России сведений в зависимости от макси-
мальных процентных ставок по привлеченным ими вкладам и пара-
метров финансового положения банков, включая введенные Банком 
России меры надзорного реагирования. 

К концу отчетного года совокупный объем застрахованных вкла-
дов достиг 26 трлн руб., увеличившись за 2017 год на 2 трлн руб. 
(8,4%).

Размер страховой ответственности Агентства (потенциальные вы-
платы)  на конец года составил 18 трлн руб. (годом ранее —  
16,3 трлн руб.).  В относительном выражении (к совокупному объему 
застрахованных вкладов)  он также увеличился и составил  
69,2% (в конце 2016 года — 67,8%).

Выплата страхового возмещения
В 2017 году в отношении банков — участников ССВ произошел 

41 страховой случай (включая 4 случая, наступивших в связи с введе-
нием Банком России моратория на удовлетворение требований креди-
торов) с общим объемом страховой ответственности Агентства в раз-
мере 372,6 млрд руб. перед  1 млн вкладчиков, включенных в реестры 
обязательств банков.

Всего в течение 2017 года Агентством была обеспечена возмож-
ность получения страхового возмещения вкладчикам 329 банков, 
в том числе тех, страховые случаи в которых наступили в предыду-
щие годы. Всего за отчетный период страховое возмещение на об-
щую сумму 404,3 млрд руб. получили  637,8 тыс. вкладчиков  
262 банков, в том числе 15,6 тыс. индивидуальных предпринимате-
лей (объем выплат — 2 млрд руб.). 

Важными направлениями деятельности Агентства в 2017 году яв-
лялись противодействие попыткам страхового мошенничества и за-
щита прав вкладчиков, пострадавших от неправомерных действий 
банков.

В отчетном году Агентством по заявлениям 13,1 тыс. вкладчиков 
восстановлены в учете и включены в страховые выплаты «забалансо-
вые» обязательства перед ними на общую сумму более 7,9 млрд руб. 
Восстановление прав свыше 99% указанных вкладчиков осуществлено 
во внесудебном порядке.

Фонд обязательного страхования вкладов
В соответствии с Законом о страховании вкладов финансовой осно-

вой ССВ является фонд обязательного страхования вкладов  
(далее — Фонд, ФОСВ).

В целях поддержания финансовой устойчивости Фонда с 2015 года 
действует договор с Банком России о предоставлении Агентству кре-
дита  без обеспечения на срок до 5 лет. По состоянию на конец 2017 года 
общий объем кредитования составил 821 млрд руб. при одобренном 
Банком России лимите  в размере 1 030 млрд руб.

В течение года на счета Фонда поступило 483,4 млрд руб., в том чис-
ле:  293 млрд руб. заемных средств, полученных от Банка России; 
127,7 млрд руб. страховых взносов банков — участников ССВ; 
61,6 млрд руб. — средств  из конкурсной массы ликвидируемых банков 
в погашение требований по ранее выплаченному страховому возмеще-
нию; 1,1 млрд руб. — прочих поступлений (поступления средств в рам-
ках передачи имущества и обязательств финансовых организаций 
и др.). 

Платежи со счетов Фонда за отчетный год составили 483,2 млрд руб.,  
в том числе: 438,9 млрд руб. — на выплату возмещения по вкладам;  
8,2 млрд руб. — на агентское вознаграждение; 17,1 млрд руб. — на воз-
врат заемных средств, полученных от Банка России; 2,1 млрд руб. —  на 
финансирование деятельности Автономной некоммерческой органи-
зации «Фонд защиты вкладчиков» (далее — АНО «ФЗВ»), включая 
компенсационные выплаты вкладчикам украинских банков, прекра-
тивших свою деятельность  на территории Республики Крым и города 
федерального значения Севастополя; 16,9 млрд руб. — на инвестиро-
вание временно свободных денежных средств Фонда в доходные фи-
нансовые активы.

Остаток средств на счетах Фонда по состоянию на 31 декабря 
2017 г. составил 44,4 млрд руб.

Общая сумма доходов от инвестирования средств Фонда за 2017 год  
с учетом переоценки ценных бумаг составила 2,1 млрд руб., доход-
ность инвестированных средств — 9,1% годовых.

2. Функционирование системы гарантирования прав  
застрахованных лиц, на которых распространяется  

обязательное пенсионное страхование
Система гарантирования прав застрахованных лиц, на которых 

распространяется обязательное пенсионное страхование  
(далее — СГПН), гарантирует права застрахованных лиц, формирую-
щих пенсионные накопления и получающих выплаты за счет средств 
пенсионных накоплений в Пенсионном фонде Российской Федерации 
или в одном из негосударственных пенсионных фондов  
(далее — НПФ), осуществляющих деятельность по обязательному 
пенсионному страхованию и являющихся участниками системы га-
рантирования прав застрахованных лиц (далее — фонды-участни-
ки). 

По состоянию на 31 декабря 2017 г. участниками СГПН являлись 
38 НПФ, внесенных Агентством в реестр фондов-участников, а также 
Пенсионный фонд Российской Федерации, являющийся участником 
СГПН по закону. В течение отчетного периода 3 фонда исключены 
из реестра фондов-участников в связи с присоединением к другому 
фонду-участнику — АО «НПФ ГАЗФОНД пенсионные накопления».

Гарантийные случаи в отношении фондов-участников в течение 
2017 года не наступали, выплата Агентством гарантийного возмеще-
ния не производилась.

Фонд гарантирования пенсионных накоплений
По состоянию на 31 декабря 2017 г. размер фонда гарантирования 

пенсионных накоплений (далее — ФГПН) составил 1,13 млрд руб. 
В течение года поступления в ФГПН составили 0,49 млрд руб. 

Общая сумма доходов от инвестирования средств ФГПН за 2017 год  
с учетом переоценки ценных бумаг составила 116,8 млн руб., доход-
ность инвестированных средств ‒ 12,1% годовых.

3. Деятельность Агентства по санации банков
Меры по санации банков

На начало 2017 года меры по санации реализовывались в отноше-
нии  26  банков. В течение года Агентством приняты предложения Бан-
ка России  об участии в предупреждении банкротства 5 банков, в числе 
которых АО «ГЕНБАНК», являющееся одним из крупнейших банков 
Республики Крым.

При этом в отношении 3 банков (АКБ «Спурт» (ПАО),  
ПАО БАНК «ЮГРА»  и ПАО МАБ «Темпбанк») Банком России при-
няты решения об отзыве у них лицензий на осуществление банковс-
ких операций. Также лицензии были отозваны еще у 2 банков  
(ПАО «Татфондбанк» и ПАО «ИнтехБанк»), мероприятия  по пре-
дупреждению банкротства которых начались в 2016 году. Данное об-
стоятельство обусловлено выявленным в ходе санации низким качес-
твом активов указанных кредитных организаций и, как следствие, не-
целесообразностью дальнейшей реализации мер по предупреждению 
их банкротства.

Таким образом, по состоянию на 31 декабря 2017 г. Агентство учас-
твовало в санации 26 банков.

В 2017 году осуществлена передача всех принадлежащих Агентству 
акций АКБ «РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» (ПАО) в собственность Рос-
сийской Федерации  в лице Росимущества. Впоследствии все акции 
данного банка переданы в собственность АО «АИЖК», которое при-
обрело статус инвестора  АКБ «РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» (ПАО) 
и участвует в осуществлении мер  по предупреждению банкротства 
данного банка, которые планируется завершить  до 31 декабря 2018 г.

В отчетном году был начат проект по финансовому оздоровлению 
АКБ «ПЕРЕСВЕТ» (АО). Агентством проведен анализ финансового 
положения указанной кредитной организации, по результатам кото-
рого установлена возможность финансового оздоровления  
АКБ «ПЕРЕСВЕТ» (АО) только  с участием кредиторов банка (т.е. пу-
тем применения процедуры «bail-in»). В связи с этим Агентством 
и Банком России проведена масштабная работа, результатом которой 
стало привлечение к финансовому оздоровлению кредитной органи-
зации не только инвестора — Банка «ВБРР» (АО), но и значительного 
числа кредиторов банка. Указанные меры позволили сохранить кре-
дитную организацию, минимизировав при этом затраты государства 
на ее финансовое оздоровление.

Крупнейшим проектом по финансовому оздоровлению за весь пе-
риод осуществления Агентством санационных процедур продолжает 
оставаться  АО «БМ-Банк» (прежнее наименование —  
ОАО «Банк Москвы»), меры  по предупреждению банкротства  
которого Агентство осуществляет совместно  с инвестором  
(Банк ВТБ (ПАО)) начиная с 2011 года.

Управление активами,  
приобретенными в ходе санации банков

В отчетном году Агентство в рамках мер по предупреждению банк-
ротства АКБ «РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» (ПАО) приобрело активы 
указанного банка  на общую сумму 36,08 млрд руб. В предыдущие годы 
приобретены активы  10 санируемых банков на общую сумму 
166,5 млрд руб. 

В отчетном периоде Агентством проведены 22 процедуры реализа-
ции активов, приобретенных Агентством в ходе осуществления мер  
по предупреждению банкротства банков. Поступления от реализации 
этих активов составили 464,70 млн руб.

В результате мер, проводимых Агентством, в целях возврата 
средств, затраченных на приобретение прав требования, за отчетный 
год должниками возвращено 335,05 млн руб.

Всего за 2017 год в результате работы с активами, приобретенными 
Агентством в ходе санации банков, поступило 799,75 млн руб.

Финансирование мероприятий по санации банков
Размер финансирования Агентством мер санации банков по  

состоянию  на 31 декабря 2017 г. составил 1 314,7 млрд руб., из ко-
торых кредиты Банка России составляли 1 229,52 млрд руб., средс-
тва имущественного взноса Российской Федерации в имущество  
Агентства — 83,96 млрд руб., доходы  от активов, приобретен- 
ных Агентством в ходе реализации мер по предупреждению  
банкротства, — 1,22 млрд руб.

4. Деятельность Агентства по управлению конкурсным  
производством (ликвидацией) в кредитных организациях

Управление ликвидационными процедурами
По состоянию на 31 декабря 2017 г. Агентство осуществляло функ-

ции конкурсного управляющего (ликвидатора) в 323 кредитных орга-
низациях.  В 302 кредитных организациях проводилось конкурсное 
производство, в 21 — принудительная ликвидация.

В отчетном году Агентство назначено конкурсным управляющим 
(ликвидатором) 55 кредитными организациями.

В 2017 году сохранилась тенденция поступления под управление 
Агентства крупных универсальных банков с большим объемом акти-
вов и обязательств, предлагавших клиентам широкий спектр финан-
совых инструментов.

В 2017 году Агентством завершены ликвидационные процедуры  
в 27 кредитных организациях, из них в отношении 18 осуществлялось 
конкурсное производство, в отношении 9 — принудительная ликвида-
ция.

Средний срок проведения ликвидационных процедур в отношении 
банков,  в которых завершено конкурсное производство, в 1,1 раза пре-
высил средний показатель предыдущего года и составил 50 месяцев, 
что объясняется длительностью судебных разбирательств по взыска-
нию задолженности, отсутствием потенциальных покупателей иму-
щества банков ввиду его низкой ликвидности, а также проведением 
мероприятий по привлечению бывших руководителей и собственни-
ков кредитных организаций к гражданско-правовой (субсидиарной) 
ответственности.

Формирование конкурсной (имущественной) массы   
для расчетов с кредиторами

С целью формирования в максимально возможном объеме конкур-
сной массы, являющейся источником для расчетов с кредиторами лик-
видируемых банков, проводились мероприятия, включающие поиск, 
инвентаризацию, оценку имущества, взыскание задолженности 
с должников ликвидируемых банков, продажу имущества.

За отчетный год в конкурсную массу ликвидируемых кредитных 
организаций поступило 118,3 млрд руб. (в 2016 году — 112,8 млрд руб.), 
в том числе: обязательные резервы, депонированные в Банке России, 
составили 6,2 млрд руб.; средства ликвидируемых банков в кассе и на 
корреспондентских счетах в Банке России — 22,4 млрд руб.; средства 
от реализации и возврата активов —  89,7 млрд руб. 

По сравнению с 2016 годом в 1,2 раза (с 75 млрд до 89,7 млрд руб.) 
возросли поступления средств по результатам работы с активами, в ос-
новном  за счет увеличения поступлений от погашения задолженности 
по кредитам физических и юридических лиц и реализации/погашения 
ценных бумаг.

В результате проводимых Агентством мероприятий, направлен-
ных  на взыскание задолженности должников перед кредитными ор-
ганизациями,  по сравнению с предыдущим годом в 1,8 раза возросли 
поступления от взыскания задолженности в судебном порядке, 
в 2,5 раза — поступления от реализации имущества. При этом основ-
ным источником поступлений (63,8 млрд руб.)  в конкурсную массу 
являлось погашение в досудебном порядке.

С целью взыскания активов ликвидируемых кредитных организа-
ций  в арбитражные суды и суды общей юрисдикции за отчетный пе-
риод было направлено 86 тыс. исковых заявлений (на общую сумму 
1 541 млрд руб.).

Удовлетворено 78 тыс. исков (на общую сумму 824 млрд руб.), от-
казано  в удовлетворении 8 тыс. исков (на 120 млрд руб.).

Всего по состоянию на 31 декабря 2017 г. предъявлено 250 тыс. ис-
ков  на 4 463 млрд руб., возбуждено 149 тыс. исполнительных произ-
водств на общую сумму 1 875 млрд руб., из них 70 тыс. (на сумму 
730 млрд руб.) возбуждено  в отчетном году.

В результате проведения судебной работы и взыскания задолжен-
ности  в рамках возбужденных исполнительных производств объем 
поступлений  в конкурсную массу от должников кредитных организа-
ций составил 12 млрд руб. Поступления средств от взыскания задол-
женности по правам требования  к юридическим лицам по сравнению 
с предыдущим годом возросли в 2,4 раза  (с 3,3 млрд до 7,8 млрд руб.), 
к физическим лицам — в 2,7 раза  (с 1,3 млрд до 3,5 млрд руб.).

Выявление и оспаривание сомнительных сделок,   
привлечение к ответственности виновных лиц

В отчетном периоде проведены проверки по выявлению сомни-
тельных сделок в 69 кредитных организациях. В 65 кредитных орга-
низациях выявлены сделки, подлежащие оспариванию, утверждены 

и реализовывались соответствующие планы мероприятий по их оспа-
риванию.

В 2017 году в производстве судов общей юрисдикции и арбитраж-
ных судов находилось 4 536 дел об оспаривании сомнительных сделок 
ликвидируемых кредитных организаций, из них 2 507 дел по искам, 
поданным в отчетном году. Требования Агентства по 1 387 искам удов-
летворены. Поступление денежных средств в конкурсную массу лик-
видируемых кредитных организаций в результате оспаривания Агент-
ством сомнительных сделок в 2017 году составило  2,8 млрд руб.

В отчетном году завершены проверки обстоятельств банкротства  
58 кредитных организаций, по результатам которых в 45 банках выяв-
лены признаки преднамеренного банкротства.

Агентством в суды направлены 58 заявлений о привлечении  к иму-
щественной ответственности бывших руководителей банков на об-
щую сумму 216,7 млрд руб. Требования Агентства о взыскании убыт-
ков удовлетворены  в отношении руководителей ООО Тревел Банк (на 
60 млн руб.), ООО КБ «ОГНИ МОСКВЫ» (на 6 028 млн руб.), 
ООО КБ «ИКФ» (на 252,4 млн руб.),  КБ «Трансинвестбанк»  
(ООО) (на 244 млн руб.) и АИБ «Имбанк» (ОАО)  (на 180 млн руб.).

Также удовлетворены требования Агентства о привлечении руко-
водителей ООО КБ «ВББ», ООО «Витас Банк», ОАО «РУСИЧ ЦЕНТР 
БАНК»,  ООО КИИБ «СОЧИ» и ОАО Удмуртинвестстройбанк к суб-
сидиарной ответственности в размере 236 млн руб., 3 304 млн руб., 
361 млн руб.,  2 365 млн руб. и 85 млн руб. соответственно.

В правоохранительные органы направлены 134 обращения по вы-
явленным в кредитных организациях признакам различных преступ-
лений, в том числе:  36 обращений по фактам преднамеренного банк-
ротства; 77 — по фактам хищения денежных средств и имущества кре-
дитных организаций, а также по фактам злоупотребления полномочи-
ями руководителями и работниками кредитных организаций; 3 — 
по фактам покушения на хищение из ФОСВ; 18 — по иным фактам.

За отчетный период возбуждено 177 уголовных дел, в том числе:  
156 — по фактам хищения денежных средств и имущества кредитных 
организаций,  а также по фактам злоупотребления полномочиями ру-
ководителями и работниками кредитных организаций; 5 — по фактам 
преднамеренного банкротства; 7 — по фактам покушения на хищение 
из ФОСВ; 9 — по иным фактам.

По 32 уголовным делам вынесены обвинительные приговоры.
Управление текущими расходами ликвидируемых банков

За отчетный год текущие расходы на проведение конкурсного про-
изводства (ликвидации) составили 20,3 млрд руб. 

Объем авансированных средств в отчетном году с учетом задолжен-
ности  на начало отчетного периода составил 1,8 млрд руб., в течение 
года ликвидируемыми кредитными организациями возвращено 
Агентству 1,2 млрд руб.

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов,  
работа органов управления ликвидируемых банков

По состоянию на 31 декабря 2017 г. установлены требования  
399,5 тыс. кредиторов ликвидируемых кредитных организаций на об-
щую сумму 2 635 млрд руб., из которых 1 595,9 млрд руб. — требования 
государственных компаний и иных юридических лиц с участием госу-
дарства, в том числе требования ФНС России и Агентства. За отчетный 
год количество кредиторов возросло в 1,2 раза, объем установленных 
требований — в 1,3 раза.

В 2017 году на выплаты кредиторам было направлено 
76,9 млрд руб.

Средний процент удовлетворения требований кредиторов по бан-
кам-банкротам, в которых ликвидационные процедуры завершены, 
за весь период деятельности Агентства составил 36,1%1 (нарастающим 
итогом). Требования кредиторов первой очереди в среднем удовлет-
ворены на 62,1%2, второй —  на 14,5%, третьей — на 14,0%.

За отчетный период созвано 145 собраний кредиторов ликвидиру-
емых кредитных организаций, в том числе 64 первых собраний креди-
торов, на которых образованы комитеты кредиторов.

5. Деятельность Агентства  
по управлению ликвидационными  процедурами 

в негосударственных пенсионных фондах
Управление ликвидационными процедурами

По состоянию на 31 декабря 2017 г. Агентством проводились лик-
видационные процедуры в 34 НПФ, ранее осуществлявших деятель-
ность  по обязательному пенсионному страхованию и не вошедших 
в СГПН. В 10 НПФ проводились процедуры конкурсного производс-
тва, в 24 — процедуры принудительной ликвидации.

Формирование средств для расчетов с кредиторами
Совокупный размер активов 34 ликвидируемых Агентством НПФ, 

по данным бухгалтерского учета, на дату начала ликвидационных про-
цедур составлял  112,6 млрд руб. Общая сумма выявленной недостачи 
по всем НПФ превысила  4 млрд руб. Агентством принимались меры, 
направленные на установление причин недостачи, обеспечение поис-
ка и возврата имущества, а также  на привлечение к ответственности 
руководителей по указанным фактам.

Учитывая низкое качество большинства активов ликвидируемых 
фондов  и невозможность их истребования в досудебном порядке, в ар-
битражные суды  и суды общей юрисдикции по состоянию на 31 дека-
бря 2017 г. (за весь период проведения ликвидационных процедур) 
предъявлены исковые требования  о взыскании задолженности на об-
щую сумму свыше 30 млрд руб., исполнительные производства воз-
буждены на общую сумму около 19 млрд руб.

Проведенный Агентством комплекс мероприятий по работе с иму-
ществом НПФ позволил в 2017 году аккумулировать денежные средс-
тва в размере  12,4 млрд руб., в том числе средства пенсионных накоп-
лений в размере  11 млрд руб. Совокупный объем средств, поступив-
ших на счета НПФ, открытые  в Агентстве, за весь период конкурсного 
производства (принудительной ликвидации) составил 27 млрд руб. 

Размер текущих расходов НПФ в отчетном периоде составил около  
40 млн руб., основная доля которых связана с выплатой заработной 
платы бывшим работникам ликвидируемых НПФ, оценкой имущест-
ва, хранением и обработкой документации ликвидируемых НПФ. 
В связи с недостаточностью  у ликвидируемых НПФ средств для опла-
ты текущих расходов Агентством дополнительно осуществлялось 
их авансирование за счет собственных средств. Всего авансировано 
расходов на сумму около 80 млн руб. (в том числе по итогам  
2017 года — 47 млн руб.), возвращены средства в размере около  
22 млн руб.  (в том числе в 2017 году — примерно 13 млн руб.).

Выявление и оспаривание сомнительных сделок,   
привлечение к ответственности виновных лиц

В отчетном периоде Агентством продолжена работа по выявлению 
обстоятельств банкротства и обстоятельств ухудшения финансового 
положения ряда НПФ. По итогам проведенных в течение 2017 года 
проверок  выявлены признаки преднамеренного банкротства 
в 5  НПФ. 

В 2017 году по фактам хищения имущества и преднамеренного 
банкротства НПФ Агентством в правоохранительные органы направ-
лены 4 заявления. 

В арбитражные суды направлено 7 заявлений Агентства о призна-
нии недействительными сделок НПФ «Время», АО «НПФ «МЕЧЕЛ-
ФОНД», АО «НПФ «ЦЕРИХ», АО «НПФ «ТПП фонд», АО «НПФ Ме-
таллургов», 1-й НПФ АО  и АО «НПФ «Благовест» на общую сумму 
5,6 млрд руб. С учетом ранее оспариваемых сомнительных сделок в от-
четном периоде удовлетворены требования Агентства о признании не-
действительными сделок в отношении  4 НПФ на сумму около 
0,8 млрд руб. Арбитражным судом города Москвы  в отношении 1 НПФ 
применены последствия недействительности сделок в виде взыскания 
убытков в пользу фонда в размере 37,8 млн руб.

Требования Агентства о взыскании убытков удовлетворены час-
тично  в отношении руководителя НПФ «Индустриальный» в размере 
179,8 млн руб.,  в арбитражный суд направлено заявление о взыскании 
убытков с бывшего руководителя НПФ «Поволжский» в размере 12,3 
млн руб.

Рассмотрение и удовлетворение требований кредиторов,   
работа органов управления ликвидируемых НПФ

По состоянию на 31 декабря 2017 г. установлено 2,2 млн требова-
ний кредиторов НПФ на общую сумму более 96 млрд руб., в том числе 
требования кредиторов, подлежащие удовлетворению за счет средств 
пенсионных накоплений, — 84,0 млрд руб., за счет средств пенсионных 
резервов —  11,7 млрд руб., за счет конкурсной массы — 0,3 млрд руб. 
Дополнительно  на основании определений арбитражных судов при-
знаны обоснованными и подлежащими удовлетворению после удов-
летворения требований кредиторов, включенных в реестр требований 
кредиторов, 455 требований кредиторов  на общую сумму около 46 млн 
руб.

В 2017 году совокупный размер удовлетворенных требований кре-
диторов составил 14,6 млрд руб., что более чем в 2 раза превысило ана-
логичный показатель 2016 года. 

По состоянию на 31 декабря 2017 г. (нарастающим итогом) удов-
летворены требования кредиторов в размере 21,4 млрд руб., в том чис-
ле за счет средств пенсионных накоплений — в размере 20,0 млрд руб., 
1  С учетом передачи активов и обязательств КБ «Московский Капитал» (ООО).
2 С учетом передачи активов и обязательств КБ «Московский Капитал» (ООО).

за счет средств пенсионных резервов — в размере 1,4 млрд руб., за счет 
конкурсной массы — в размере  5 млн руб. 

В 2017 году проведено 11 собраний кредиторов ликвидируемых 
НПФ.

6. Деятельность Агентства по управлению ликвидационными 
процедурами в страховых организациях

В соответствии с внесенными в законодательство Российской Фе-
дерации изменениями, вступившими в силу 21 декабря 2016 г., Агент-
ство наделено полномочиями конкурсного управляющего страховы-
ми организациями.

В целях реализации этих полномочий Агентством в отчетном пери-
оде была в основном сформирована методологическая база, регулиру-
ющая проведение ликвидационных мероприятий в отношении стра-
ховых организаций.

В течение 2017 года Агентство осуществляло функции конкурсного 
управляющего в отношении 10 страховых организаций.

В отчетном году Агентством проводились первоочередные мероп-
риятия конкурсного производства, в том числе прием документации 
от временных администраций и временного управляющего; поиск 
и истребование имущества страховых организаций, бланков строгой 
отчетности; формирование реестра заявленных требований кредито-
ров; инвентаризация имущества страховых организаций.

По итогам проведенных мероприятий выявлена недостача имущес-
тва  в ликвидируемых страховых организациях в размере 7,37 млрд руб., 
что составляет около 95% балансовой стоимости.

В отчетном периоде Агентство проводило работу по выявлению 
и оспариванию сомнительных сделок в ликвидируемых страховых ор-
ганизациях.  На основании вступивших в законную силу судебных ак-
тов удовлетворены требования о признании недействительными сде-
лок на сумму 430,37 млн руб.

В суд направлено заявление о взыскании убытков с бывшего руко-
водителя ООО «Антал-Страхование», а также с руководителя времен-
ной администрации  по управлению данной страховой организацией 
в размере 2,5 млн руб.  В правоохранительные органы направлены 
2 заявления по факту хищения имущества страховой организации 
и злоупотребления полномочиями.

По состоянию на 31 декабря 2017 г. в реестры требований кредито-
ров  6 страховых организаций включены 1 732 требования кредиторов 
на сумму 1 124,41 млн руб.

В отчетном периоде денежные средства на расчеты с кредиторами 
страховых организаций не направлялись.

В 2017 году проведены 4 собрания кредиторов ликвидируемых 
страховых организаций.

7. Осуществление мер  
по повышению капитализации банков

Меры по повышению капитализации банков осуществляются в со-
ответствии c Федеральным законом от 29 декабря 2014 г. № 451-ФЗ 
«О внесении изменений в статью 11 Федерального закона «О страхо-
вании вкладов физических лиц  в банках Российской Федерации» 
и статью 46 Федерального закона  «О Центральном банке Российской 
Федерации (Банке России)» путем размещения облигаций федераль-
ного займа (далее — ОФЗ), внесенных Российской Федерацией в иму-
щество Агентства, в субординированные обязательства и привилеги-
рованные акции банков.

По состоянию на начало отчетного года Агентством заключены до-
говоры субординированного займа и договоры о приобретении при-
вилегированных акций с 34 банками на общую сумму 836,9 млрд руб.

В течение 2017 года осуществлен частичный досрочный возврат 
банками  в Агентство субординированных займов на сумму  
62,8 млрд руб., часть возвращенных в Агентство ОФЗ в сумме  
48,6 млрд руб. передана в 2017 году  в казну Российской Федерации.

В отчетном году Агентством заключены 2 договора о приобретении 
привилегированных акций АКБ «РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» (ПАО) 
на общую сумму 15,3 млрд руб., в том числе один договор на сумму 
14,2 млрд руб. — за счет ОФЗ, ранее возвращенных в Агентство.

В отчетном году прекратили свое действие договоры субординиро-
ванного займа с ПАО Банк «ФК Открытие», ПАО «Промсвязьбанк» 
и ПАО «БИНБАНК»  на общую сумму 113,4 млрд руб., а также 
с АО «ГЕНБАНК» и  АКБ «ПЕРЕСВЕТ» (АО), в отношении которых 
осуществлена мена требований Агентства по договорам субординиро-
ванного займа на общую сумму 1,5 млрд руб. на обыкновенные акции 
банков.

Общий размер предоставленных банками, в отношении которых 
осуществляются меры по повышению капитализации, кредитов и вло-
жений  в облигации предприятий приоритетных отраслей экономики 
в период  после получения ОФЗ вырос на 30,38% (1,83 трлн руб.). 

В отношении банков, нарушивших обязательства, Советом директо-
ров Агентства приняты решения о предъявлении требований об уплате 
штрафов.  В период с начала осуществления мер по повышению капита-
лизации банков предъявлены требования на сумму 822,9 млн руб., из них 
в 2017 году — на сумму 632,8 млн руб. Поступившие от банков штрафы 
в полном объеме перечислены Агентством в федеральный бюджет.

8. Обеспечение основных функций Агентства
Корпоративное управление

В 2017 году состоялось 8 заседаний Совета директоров, на которых 
рассмотрены стратегически значимые вопросы деятельности Агент-
ства.  Так, Советом директоров рассматривались вопросы о достаточ-
ности средств Фонда, об инвестировании временно свободных средств 
Агентства, о кредитах Банка России (в том числе об их погашении), 
о мерах по предупреждению банкротства банков и об использовании 
средств имущественного взноса Российской Федерации в имущество 
Агентства для реализации мер по предупреждению банкротства бан-
ков; о деятельности представительств Агентства в федеральных окру-
гах, о результатах деятельности АНО «ФЗВ»,  о ключевых показателях 
эффективности деятельности Агентства, а также вопросы, связанные 
с участием Агентства в реализации мер по повышению капитализации 
банков.

В 2017 году начата реализация программы реинжиниринга бизнес-
процессов Агентства, основными целями которой являются повыше-
ние его клиентоориентированности и эффективности деятельности. 
Также в Агентстве начато внедрение процессного подхода, предусмат-
ривающего постоянную оптимизацию бизнес-процессов, а также про-
ектное управление  при осуществлении проводимых в Агентстве изме-
нений. 

Практическая реализация решений Совета директоров осущест-
влялась Правлением Агентства на плановой основе. Проведены 152 за-
седания Правления, на которых рассмотрено 1017 вопросов по основ-
ной и операционной деятельности Агентства.

Правлением Агентства в 2017 году утверждено 37 внутренних регу-
лятивных документов (включая новые редакции), а также внесены из-
менения  в 42 регулятивных документа.

Внутренний и внешний аудит
Служба внутреннего аудита (далее также — Служба) является само-

стоятельным структурным подразделением Агентства, образованным 
для обеспечения функции контроля Совета директоров Агентства за 
деятельностью Агентства.

Службой в отчетном периоде проведены плановые проверочные 
мероприятия, охватившие все основные направления деятельности 
Агентства. Также Службой осуществлялся контроль деятельности 
АНО «ФЗВ». Проводилась работа, направленная на выполнение ра-
ботниками Агентства требований нормативных правовых актов Рос-
сийской Федерации о противодействии неправомерному использова-
нию инсайдерской информации и манипулированию рынком.

Управление персоналом
Структура Агентства на конец отчетного периода включала  18 де-

партаментов, 2 управления в составе Административно-хозяйствен-
ного департамента, Службу внутреннего аудита и 4 представительства 
в федеральных округах.

Фактическая численность персонала Агентства на 31 декабря 
2017 г. составила 1 092 человека.

Антикоррупционная политика Агентства
Во исполнение требований законодательства Российской Федера-

ции  и Национального плана противодействия коррупции на 2016—
2017 годы  в Агентстве образована и действует система профилактики 
и противодействия коррупции. Полномочия по предотвращению кор-
рупционных и иных правонарушений возложены на Службу внутрен-
него аудита.

В 2017 году осуществлялись профилактические, организационные, 
разъяснительные и иные меры, проводились контрольные мероприя-
тия,  в том числе связанные с исполнением требований законодатель-
ства Российской Федерации в отношении урегулирования (предотвра-
щения) конфликта интересов, соблюдения запрета на получение по-
дарков в связи с исполнением трудовых обязанностей, проведения 
проверок в целях противодействия коррупции, ведения раздела «Про-
тиводействие коррупции» на сайте Агентства, обеспечения работы те-
лефона доверия.

Агентством дополнен перечень должностей, при назначении на ко-
торые граждане и при замещении которых работники Агентства обяза-
ны представлять сведения о доходах, расходах, об имуществе и обяза-

ОБОБЩЕННЫЕ ДАННЫЕ ОТЧЕТА  
ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ  

«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ЗА 2017 ГОД
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БУХГАЛТЕРСКИЙ  БАЛАНС
Государственной корпорации «Агентство по  страхованию вкладов» за 2017 год 

млн руб.
А К Т И В на 31.12.2017 на 31.12.2016 на 31.12.2015

I. АКТИВЫ
1 Инвестиции средств Фонда обязательного страхования вкладов 31 644 15 015 47 463

1.1  долгосрочные 5 296 5 979 8 616
1.2  краткосрочные 26 348 9 036 38 847

2 Инвестиции средств Фонда гарантирования пенсионных накоплений 1 114 556 123
2.1  долгосрочные 1 087 256 87
2.2  краткосрочные 27 300 36

3 Инвестиции средств Агентства, не относящихся к фондам 69 175 86 860 60 912
3.1  долгосрочные 42 282 27 050 16 136
3.2  краткосрочные 26 893 59 810 44 776

4 Финансирование мер по предупреждению банкротства финансовых организаций и 
урегулированию обязательств банков 1 314 695 1 179 082 1 172 571

5 Финансирование мер по повышению капитализации банков 749 837 838 000 838 000
6 Основные средства 1 741 6 978 5 205
7 Денежные средства 6 931 10 242 16 307

из них:
7.1 денежные средства Фонда обязательного страхования вкладов 411 247 9 174
7.2 денежные средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 1 6 5

8 Прочие активы 1 531 675 1 201 078 686 601
ИТОГО по разделу I 3 706 812 3 337 811 2 827 182

Б А Л А Н С 3 706 812 3 337 811 2 827 182
П А С С И В на 31.12.2017 на 31.12.2016 на 31.12.2015

II. СОБСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА
9 Средства Фонда обязательного страхования вкладов 44 440 41 839 37 454
10 Средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 1 129 575 128
11 Средства имущественного взноса Российской Федерации 848 785 991 715 985 691

из них:
11.1 средства на реализацию мер по  предупреждению банкротства и урегулирова-
нию обязательств банков 91 806 146 836 144 002

11.2 средства на осуществление мер по повышению капитализации банков 749 791 838 000 838 000
12 Фонды и  резервы 0 0 0
13 Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 41 0 4 671

ИТОГО по разделу II 894 395 1 034 129 1 027 944
III. ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

14 Займы и кредиты полученные, в том числе: 2 050 519 1 616 834 1 122 891
14.1  долгосрочные 2 021 539 1 588 334 850 487
14.2  краткосрочные 28 980 28 500 272 404

15 Средства финансовых организаций в ходе конкурсного производства и ликвидации 66 492 53 794 35 970
16 Прочие обязательства 695 406 633 054 640 377

ИТОГО по разделу III 2 812 417 2 303 682 1 799 238
Б А Л А Н С 3 706 812 3 337 811 2 827 182

Справочно: Забалансовые ценности и обязательства
17 Обеспечения обязательств и платежей полученные 1 259 715 1 114 488 851 947
18 Обеспечения обязательств и платежей выданные 0 5 000 5 000
19 Износ основных средств 710 531 347

Генеральный директор Ю.О. Исаев

Финансовый директор — Главный бухгалтер Н.Д. Молодцова

20 февраля 2018 г.

Достоверность Бухгалтерского Баланса подтверждена аудиторской фирмой ООО «ФБК», являющейся членом саморегулируе-
мой организации аудиторов Ассоциация «Содружество» (СРО ААС), свидетельство о членстве № 7198, ОРНЗ — 11506030481. 

Президент: С.М. Шапигузов (квалификационный аттестат аудитора 01-001230, ОРНЗ 29501041926)

тельствах имущественного характера. К окончанию отчетного периода 
число указанных работников превышало 500 человек. В Кодекс этики 
и служебного поведения работников Агентства включен запрет на осу-
ществление трудовой деятельности в случае близкого родства или 
свойства, если такая деятельность связана  с непосредственной подчи-
ненностью или подконтрольностью одного работника Агентства дру-
гому. Усовершенствована процедура рассмотрения уведомлений  о лич-
ной заинтересованности при исполнении трудовых обязанностей, ко-
торая приводит или может привести к конфликту интересов.

Информационные технологии
В 2017 году успешно завершены работы по внедрению решений  для 

обеспечения информационной безопасности. Эффективно реализова-
ны решения по защите и анализу сетевого трафика, защите корпора-
тивной электронной почты, предотвращению кибератак. Осуществлен 
проект  по построению скоростной сети передачи данных между цент-
рами обработки данных Агентства, необходимой для обеспечения ка-
тастрофоустойчивости  ИТ-инфраструктуры Агентства. 

В отчетном периоде организовано информационно-техническое 
обеспечение деятельности временных администраций Агентства 
по управлению финансовыми организациями, обеспечено размеще-
ние в инфраструктуре Агентства автоматизированных банковских 
систем 77 ликвидируемых кредитных организаций, а также обеспече-
но сопровождение ликвидационных процедур  в НПФ.

Информационная политика  
и международное сотрудничество

Базовыми принципами информационной политики Агентства явля-
ются прозрачность, открытость и оперативность. В числе ее ключевых 
задач — укрепление доверия граждан к финансовой системе, миними-
зация социальной напряженности, в том числе посредством проведе-
ния системной работы  по повышению уровня финансовой грамотнос-
ти населения, его информированности о созданных государством меха-
низмах защиты интересов потребителей финансовых услуг.

В отчетном году подготовлено и разослано в СМИ 176 пресс-рели-
зов  и информационных сообщений. Вышло 45 468 публикаций, осве-
щающих деятельность Агентства, включая 2 834 обязательных. Пред-
ставителями Агентства даны 1 092 комментария и интервью для печат-
ных и электронных СМИ.

Руководители Агентства приняли участие в записи ТВ-программ  
на телеканалах «Россия 1» и «Россия 24», посвященных выплате стра-
хового возмещения в банках с отозванной лицензией, проблеме «заба-
лансовых» вкладов и продаже имущества ликвидируемых финансо-
вых организаций.

В 2017 году Агентством проведена широкая информационно-разъ-
яснительная кампания в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» с целью повышения финансовой грамотности насе-
ления. В сентябре 2017 г. Агентством запущен сайт по повышению фи-
нансовой грамотности (https://finoteka.ru/). 

В отчетном году проведено заседание Экспертно-аналитического 
совета при Агентстве, на котором обсуждалась концепция обеспечения 
доступности услуг Агентства в электронной форме (создания «Элект-
ронного АСВ»). 

Для расширения доступа общественности к информации о деятель-
ности Агентства уделялось большое внимание совершенствованию 
корпоративного сайта. В отчетный период осуществлено 22 708 обнов-
лений сайта. Реализованы  и актуализированы сервисы поиска банков-
агентов, интерактивные карты  с перечнем подразделений банков-
агентов для вкладчиков банков, в отношении которых произошел 
страховой случай, а также сервисы, позволяющие узнать  о внесении 
изменений в реестр обязательств банка.

В 2017 году количество обращений вкладчиков (кредиторов) по те-
лефону горячей линии Агентства осталось на высоком уровне. На го-
рячую линию поступило более 1 млн звонков (свыше 83,5 тыс. звонков 
ежемесячно). При этом удалось добиться сохранения высоких показа-
телей качества обслуживания абонентов (в том числе сокращено время 
ожидания на линии, увеличена доля обработанных звонков, расширен 
состав предоставляемой информации). 

В рамках членства в Международной ассоциации страховщиков де-
позитов (IADI), в которую в настоящее время входят 107 организаций, 
представители Агентства принимали участие в работе ее высшего ор-
гана управления — Исполнительного совета IADI, а также различных 
комитетов и рабочих групп.  В 2017 году представители Агентства вы-
ступали с докладами на международных конференциях и семинарах, 
проводимых IADI в Индонезии, Италии, Казахстане, Марокко, США 
и Японии. 

Еще одним международным профессиональным объединением 
страховщиков депозитов, в котором участвует Агентство, является Ев-
ропейский форум страховщиков депозитов (EFDI). Его членами явля-
ются 69 организаций,  из 45 стран Европы. Представитель Агентства 
входит в состав Совета директоров EFDI.

Закупочная деятельность Агентства
Закупочная деятельность Агентства осуществляется в соответствии  

с Федеральным законом от 18 июля 2011 г. № 223-ФЗ «О закупках то-
варов, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» и разрабо-
танным в соответствии  с ним Положением о закупке товаров, работ, 
услуг государственной корпорацией «Агентство по страхованию вкла-
дов», утвержденным решением Совета директоров Агентства.

В 2017 году широко использовались конкурентные способы заку-
пок, проводимые в том числе и в электронной форме с использованием 
электронных торговых площадок. Проведены 14 конкурсов, 21 аукци-
он, 16 запросов котировок цен и 15 запросов предложений. 

Всего осуществлено 3 559 закупок, которые привели к заключению 
договоров на сумму 2 753,62 млн руб. Экономия средств от проведения 
закупок с использованием конкурентных процедур оценивается 
в 170,3 млн руб.  (13% от начальной (максимальной) цены догово-
ров). 

В отчетном периоде при проведении закупок Агентство активно со-
трудничало с организациями, являющимися субъектами малого 
и среднего предпринимательства. Стоимость закупок у субъектов ма-
лого и среднего предпринимательства в 2017 году — 1 678,99 млн руб., 
что составляет 61% совокупной стоимости всех закупок за год. По ито-
гам закупок, к проведению которых допускались только субъекты ма-
лого и среднего предпринимательства, заключены договоры на сумму 
636,34 млн руб., а объем таких закупок составил 23% совокупной сто-
имости всех закупок за год. 

Финансирование деятельности Агентства
Общая сумма фактических затрат Агентства составила  

4 460,2 млн руб.,  что соответствует 85,2% плановых расходов  
 (5 235,0 млн руб.), в том числе административно-хозяйственные 
расходы составили 4 138,9 млн руб. (85,2% плана), капитальные  
вложения — 321,3 млн руб. (85,5% плана).

По результатам деятельности за 2017 год Агентством до уплаты на-
логов получена прибыль в сумме 7,2 млрд руб., налог на прибыль с уче-
том отложенных налоговых активов составил 2,7 млрд руб., чистая при-
быль Агентства —  4,5 млрд руб. Из них в соответствии с порядком рас-
пределения прибыли, утвержденным Советом директоров Агентства, 
0,9 млрд руб. направлены в ФОСВ, 0,1 млрд руб. — в ФГПН, 3,5 млрд руб. 
— на увеличение имущественного взноса Российской Федерации в иму-
щество Агентства, не входящего в состав ФОСВ  и ФГПН.

Решением Совета директоров ПАО «НК «Роснефть» (далее — Общество) 
от 25 апреля 2018 года созвано годовое (по итогам 2017 года) Общее собрание 
акционеров ПАО «НК «Роснефть» (далее — Собрание) в форме собрания (сов-
местного присутствия акционеров Общества для обсуждения вопросов повес-
тки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование), ко-
торое состоится 21 июня 2018 года в 11:00 часов по адресу: Россия, 660077, 
Красноярск, улица Авиаторов, 19, корп. 2, Конгресс-Центр «Гранд-Холл 
 Сибирь».

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право 
на участие в годовом (по итогам 2017 года) Общем собрании акционеров 
ПАО «НК «Роснефть», — 27 мая 2018 года (конец операционного дня).

Регистрация лиц, участвующих в годовом (по итогам 2017 года) Общем 
собрании акционеров Общества, осуществляется с 10:00 до 17:00 часов 20 июня 
2018 года и с 9:00 часов 21 июня 2018 года по адресу: Россия, 660077, Красно-
ярск, улица Авиаторов, 19, корп. 2, Конгресс-Центр «Гранд-Холл Сибирь».

Регистрация лиц, имеющих право на участие в годовом (по итогам 
2017 года) Общем собрании акционеров Общества, заканчивается после завер-
шения обсуждения последнего вопроса повестки дня Собрания, по которому 
имеется кворум, и до начала времени, которое предоставляется для голосова-
ния лицам, не проголосовавшим до этого момента.

Лица, имеющие право на участие в годовом (по итогам 2017 года) Общем 
собрании акционеров Общества (их представители), при регистрации предъ-
являют (представляют) следующие документы:

акционер — физическое лицо — документ (документы), удостоверяющий 
личность и позволяющий идентифицировать его по списку лиц, имеющих пра-
во на участие в Собрании;

представитель акционера — физического лица — доверенность от имени 
физического лица и документ (документы), удостоверяющий личность пред-
ставителя;

лицо, представляющее акционера — юридическое лицо без доверенности 
в силу закона или учредительных документов, — копию учредительных доку-
ментов акционера — юридического лица и документ (документы), подтверж-
дающий его полномочия (в частности, копию решения об избрании или назна-
чении на должность), документ (документы), удостоверяющий его личность;

представитель акционера — юридического лица — доверенность от имени 
юридического лица и документ (документы), удостоверяющий личность пред-
ставителя;

лицо, представляющее акционера — государство или муниципальное обра-
зование, действующее без доверенности на основании указаний федеральных 
законов или актов уполномоченных на то государственных органов или ор-
ганов местного самоуправления, — документ (документы), подтверждающий 
наличие соответствующих полномочий (служебное удостоверение, директивы 
на голосование и др.), и документ (документы), удостоверяющий личность. 

Доверенности и иные документы, подтверждающие право представителя 
акционера действовать от его имени, передаются в Общество при регистра-
ции.

В случае нарушения Обществом порядка регистрации акционер может об-
ратиться к начальнику Управления по работе с акционерами Департамента 
корпоративного управления ПАО «НК «Роснефть» Сидоренко Ирине Валерь-
евне по тел.: +7 (495) 987-30-60, 8-800-500-11-00 (звонок по России бесплат-
ный), факсу: +7 (499) 517-86-53 или e-mail: shareholders@rosneft.ru

Акционеры ПАО «НК «Роснефть» могут осуществить свое право на 
участие в годовом (по итогам 2017 года) Общем собрании акционеров так-
же путем направления по почте (или представления лично) заполненных 
бюллетеней для голосования и, в соответствующих случаях, доверенностей 
в  Общество по адресам: 117997, г. Москва, Софийская набережная, 26/1, 
ПАО «НК «Роснефть» или 115172, г. Москва, а/я 4 (или 115172, г. Москва, 
а/я 24), ООО « Реестр-РН».

Акционеры, права которых на акции Общества учитываются номинальным 
держателем, вправе принять участие в годовом (по итогам 2017 года) Общем 
собрании акционеров также путем дачи указаний (инструкций) о голосовании 

номинальному держателю, если это предусмотрено договором с номинальным 
держателем. Порядок дачи таких указаний (инструкций) определяется дого-
вором с номинальным держателем.

При определении кворума Собрания и подведении итогов голосования 
будут учитываться бюллетени, полученные Обществом не позднее 18:00 ча-
сов 18 июня 2018 года, и сообщения о волеизъявлении акционеров, давших 
указания (инструкции) о голосовании номинальному держателю не позднее 
18 июня 2018 года.

Прием бюллетеней, представляемых акционерами в Общество лично, осу-
ществляется с 08:00 до 20:00 часов, а в последний день приема бюллетеней 
18 июня 2018 года с 08:00 до 18:00 часов.

Повестка дня Собрания*:
1. Утверждение годового отчета Общества.
2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества.
3.  Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 2017 года.
4.  О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 2017 года.
5.  О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета директоров Об-

щества.
6.  О вознаграждении и компенсации расходов членам Ревизионной комиссии 

Общества.
7.  Избрание членов Совета директоров Общества.
8.  Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9.  Утверждение аудитора Общества.

* Инициатор внесения вопросов №№ 1–4, №№ 7–9 повестки дня Собрания: 
акционер ПАО «НК «Роснефть» — АО «РОСНЕФТЕГАЗ», вопросов №№ 5–6 по-
вестки дня Собрания — Совет директоров ПАО «НК «Роснефть».

С информацией (материалами), предоставляемой при подготовке 
к проведению годового (по итогам 2017 года) Общего собрания акци-
онеров ПАО «НК «Роснефть», можно ознакомиться, начиная с 22 мая 
2018 года, на сайте ПАО «НК «Роснефть» в сети Интернет: www.rosneft.ru  
(на русском языке) и www.rosneft.com (на английском языке), а также  
в рабочие дни с 10:00 часов до 17:00 часов местного времени в помещении   
ПАО «НК «Роснефть» по адресу: 115035, г. Москва, Софийская набережная,  
26/1, тел.: +7 (495) 987-30-60, 8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный) 
(Управление по работе с акционерами Департамента корпоративного управле-
ния  ПАО «НК «Роснефть»), у специализированного регистратора (держателя 
реестра акционеров ПАО «НК «Роснефть») — ООО «Реестр-РН» и в пунктах 
приема и обслуживания акционеров ПАО «НК «Роснефть» по адресам:
I. Центральный офис 
ООО «Реестр-РН»

109028, г. Москва, Подкопаевский переулок, д. 2/6,  
стр. 3–4,  тел.: +7 (495) 411-79-11

II. Филиалы и обособленные подразделения ООО «Реестр-РН»
Белгородский 308000, Белгородская область, г. Белгород,  

пр. Б. Хмельницкого, д. 52,  
тел.: +7 (4722) 31-77-22, 31-77-33 

Владимирский 600009, Владимирская область, г. Владимир,  
ул. Электрозаводская, д. 7, тел.: +7 (4922) 43-00-48

Воронежское 
обособленное 
подразделение

394088, г. Воронеж, ул. Хользунова, д. 98, офис 111, 
тел.: +7 (4732) 41-28-95

Краснодарский 
краевой

350911, г. Краснодар, ул. Трамвайная, д. 1/1, офис 608, 
тел.: +7 (861) 234-51-01, 234-52-01

Пермский 614015, г. Пермь, ул. Пушкина, д. 21,  
тел.: +7 (342) 233-44-73

Санкт-
Петербургский

192007, г. Санкт-Петербург, Лиговский пр., д. 150,  
офис 402, тел. +7 (812) 363-20-28

Саратовский 410017, г. Саратов, ул. Шелковичная, д. 37/45,  
офис 904-905 тел.: +7 (8452) 65-93-33

Тамбовский 392002, Тамбовская область, г. Тамбов, ул. Советская,  
д. 34, тел.: +7 (4752) 75-96-58

Тульский 300000, г. Тула, ул. Тургеневская, д. 50,  
тел. +7 (4872) 30-76-44

Уфимское 
обособленное 
подразделение

450077, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. М. Карима, 
д. 16, тел. +7 (347) 285-85-21

Хабаровский 680000, Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Шеронова, 
д. 123, тел.: +7 (4212) 32-37-71, 32-88-30

Чебоксарский 428003, Чувашская Республика, г. Чебоксары, 
ул. Ярославская, д. 17, п. 7,  
тел.: +7 (8352) 58-60-96, 58-62-65

Ярославский 150000, Ярославская область, г. Ярославль,  
ул. Советская, д. 9, тел.: +7 (4852) 73-91-58, 25-55-51

III. Трансфер-агентские пункты, обслуживающие акционеров ПАО «НК «Роснефть»
Губкинский 629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Губ кин ский, 

микрорайон 3, д. 1, Дополнительный офис в г. Губкинский 
Нефтеюганского филиала Банка «ВБРР» (АО),  
тел.: +7 (34936) 5-55-11

Комсомольский 681024, Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Амуре, 
проспект Ленина, д. 43, Дополнительный офис № 1402 
на проспекте Ленина филиала «Хабаровский»  
ПАО «Дальневосточный банк»,  
тел.: +7 (4217) 53-35-35, 27-33-00

Нефтекумский 356880, Ставропольский край, г. Нефтекумск, микрорайон 
3, д. 1, Операционный офис в г. Нефтекумске Филиала 
Банка «ВБРР» (АО) в г. Краснодаре,  
тел.: +7 (86558) 3-32-29

Туапсинский 352800, Краснодарский край, г. Туапсе, ул. К.Маркса, 
д. 1, Дополнительный офис в г. Туапсе Филиала Банка 
«ВБРР» (АО) в г. Краснодаре, тел.: +7 (86167) 2-52-69

Южно-Сахалинский 693020, Сахалинская область, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Амурская, д. 53, Филиал «Сахалинский» 
ПАО «Дальневосточный банк», тел.: +7 (4242) 72-39-70

IV. Пункт приема и обслуживания акционеров ПАО «НК «Роснефть» эмитентом
В Ямало-Ненецком 
автономном округе

629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Губкинский, микрорайон 10, д. 3, каб. № 312 
(административное здание ООО «РН-Пурнефтегаз»),  
тел.: +7 (34936) 4-45-26

Информируем вас, что с места проведения годового (по итогам 2017 года) 
Общего собрания акционеров ПАО «НК «Роснефть» будет осуществляться 
трансляция.

Начало трансляции: в 11:00 часов (по красноярскому времени) 21 июня 
2018 года.

Просмотр проводимой трансляции годового (по итогам 2017 года) Общего 
собрания акционеров ПАО «НК «Роснефть» будет организован в городах — 
Губкинский, Ижевск, Иркутск, Комсомольск-на-Амуре, Краснодар, Москва, 
Находка, Нефтекумск, Нефтеюганск, Нижневартовск, Рязань, Самара, Санкт-
Петербург, Тюмень, Туапсе, Усинск, Уфа, Хабаровск, Южно-Сахалинск, а так-
же на Ванкорском месторождении и Ачинском НПЗ по следующим адресам:

(1) ЯНАО, г. Губкинский, мкр. 10, д. 3, ООО «РН-Пурнефтегаз», 
тел.: +7 (34936) 4-41-52, 4-45-26;

(2) Удмуртская Республика, г. Ижевск, ул. Красноармейская, д. 182, 
ОАО «Удмуртнефть», тел.: +7 (3412) 48-73-37;

(3) Иркутская область, г. Иркутск, проспект Большой Литейный, д. 3, 
АО «ВЧНГ», тел.: +7 (3952) 28-99-20 (доб. 1353, 1319);

(4) Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Ленинградс-
кая, 115, здание заводоуправления, ООО «РН-Комсомольский НПЗ», 
тел.: +7 (4217) 52-59-49, 52-52-45;

(5) Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Кубанская Набережная, д. 47, 
ООО «РН-Краснодарнефтегаз», тел.: +7 (861) 201-63-78, 201-64-45;

(6) г. Москва, Софийская набережная, 26/1, ПАО «НК «Роснефть», 
тел.: 8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный), +7 (495) 987-30-60;

(7) Приморский край, г. Находка, Административный городок, главный 
корпус, АО «ВНХК», тел.: +7 (4236) 69-95-85 (доб. 5374), 69-93-77, 69-93-79;

(8) Ставропольский край, г. Нефтекумск, ул. 50 лет Пионерии, 5, 
административное здание № 1, ООО «РН-Ставропольнефтегаз»,  
тел.: +7 (86558) 2-25-57;

(9) ХМАО-Югра, г. Нефтеюганск, ул. Ленина, д. 26, ООО «РН-Юганск неф-
тегаз», тел.: +7 (3463) 33-50-07, 33-46-72;

(10) ХМАО-Югра, г. Нижневартовск, ул. Кузоваткина, д. 14, АО «Само-
тлорнефтегаз», тел.: +7 (3466) 67-42-42 (доб. 2207, 2359), 62-20-27;

(11) Рязанская область, г. Рязань, Район Южный Промузел, д. 8, здание 
заводоуправления, АО «РНПК», тел.: +7 (4912) 93-30-49, 93-33-55;

(12) Самарская область, г. Самара, Волжский проспект, д. 50, АО «Самара-
нефтегаз», тел.: +7 (846) 213-52-97, 213-54-39;

(13) г. Санкт-Петербург, Измайловский пр-т., д. 29, литер А, ООО «РН-Се-
веро-Запад», тел.: +7 (812) 336-00-25 (доб. 637);

(14) Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, ООО «РН-Уватне-
фтегаз», тел.: +7 (3452) 38-37-49;

(15) Краснодарский край, г. Туапсе, ул. Сочинская, д. 40, ООО «РН-Туап-
синский НПЗ», тел.: +7 (86167) 77-3-20;

(16) Республика Коми, г. Усинск, ул. Приполярная, д. 1, ООО «РН-Север-
ная нефть», тел.: +7 (82144) 27-9-50;

(17) Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Цюрупы, д. 126, ООО «БашНИ-
ПИнефть», тел.: +7 (347) 261-61-61;

(18) Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Тургенева, 46, ООО «РН-Восток-
нефтепродукт», тел.: +7 (4212) 39-07-70;

(19) Сахалинская область, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, д. 17, 
ООО «РН-Сахалинморнефтегаз», тел.: +7 (4242) 30-75-40, 30-74-35;

(20) Красноярский край, Туруханский район, Ванкорская площадь, в 
140 км северо-западнее г. Игарка, Ванкорский производственный участок, 
опорная база промысла (ОБП), жилой вахтовый поселок (ЖВП) — 700, кор-
пус А, ООО «РН-Ванкор», тел.: +7 (391) 274-56-99 (доб. 3001, 3006, 2057);

(21) Красноярский край, Большеулуйский район, промзона НПЗ (здание 
заводоуправления), АО «АНПЗ ВНК», тел.: +7 (39159) 5-38-98.

Возможность просмотра проводимой ПАО «НК «Роснефть» трансляции 
будет предоставлена лицам, имеющим право на участие в годовом (по итогам 
2017 года) Общем собрании акционеров ПАО «НК «Роснефть».

Доступ акционеров в места проведения трансляции будет осуществляться с 
10:00 часов (по красноярскому времени) 21 июня 2018 года.

Трансляция не является формой реализации права акционера на участие 
в Собрании.

В соответствии с п.1 ст.58 Федерального закона «Об акционерных обще-
ствах» принявшими участие в Собрании считаются:

— акционеры, прибывшие в место проведения Собрания, указанное в сооб-
щении о проведении Собрания, и зарегистрировавшиеся для участия в нем;

— акционеры, бюллетени которых получены не позднее двух дней до даты 
проведения Собрания (не позднее 18 июня 2018 года);

— акционеры, сообщения о волеизъявлении которых получены не позднее 
двух дней до даты проведения Собрания (не позднее 18 июня 2018 года) лица-
ми, осуществляющими учет их прав на акции. 

Просьба к акционерам ПАО «НК «Роснефть», планирующим непосред-
ственно принять участие в годовом (по итогам 2017 года) Общем собрании 
акционеров Общества, а также в просмотре трансляции, предварительно сооб-
щить об этом по тел.: +7 (495) 987-30-60, 8-800-500-11-00 (звонок по России 
бесплатный), факсу: +7 (499) 517-86-53 или e-mail: shareholders@rosneft.ru.

Совет директоров ПАО «НК «Роснефть»

Публичное акционерное общество «Нефтяная компания «Роснефть»
Российская Федерация, г. Москва

Уважаемые акционеры ПАО «НК «Роснефть»!

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информационное сообщение
Об исключении АО «НБК-Банк» из реестра банков – 

участников системы обязательного страхования 
вкладов в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с 
прекращением деятельности Акционерного Общества 
«НБК-Банк» (регистрационный номер по Книге государс-
твенной регистрации кредитных организаций 3283, номер 
по реестру банков – участников системы обязательного 
страхования вкладов 786) в результате его реорганизации 
Правлением Агентства 18 мая 2018 г. (протокол № 54) при-
нято решение об исключении с 15 мая 2018 г. указанного 
банка из реестра банков – участников системы обязатель-
ного страхования вкладов на основании сообщения Банка 
России от 17 мая 2018 г. № 14-1-15/4948. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из 
системы обязательного страхования вкладов банка в соот-
ветствии с законодательством Российской Федерации яв-
ляется Коммерческий банк «Москоммерцбанк» (акцио-
нерное общество).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Продается «Добринский элеватор»  
в Липецкой области

Продается элеватор, расположенный в п.г.т. Добринка Липец-
кой области. Площадь земельного участка, находящегося в собс-
твенности, 10 га. Общий объем элеватора 80 000 тонн (емкость си-
лосов 50 000 т, напольных складов 30 000 т). Силосный элеватор 
включает в себя 5 силосных корпусов, рабочую башню, оснащен-
ные норийным оборудованием, ленточными горизонтальными 
транспортерами, распределительными кругами, сепараторами и 
триерами. Силосные банки оснащены системой термометрии. 
Предназначен для приемки, послеуборочной подработки, сушки и 
хранения зерна.

К предприятию ведет асфальтированная дорога, на территории 
элеватора имеются железнодорожные подъездные пути необщего 
пользования. Приемка зерна и зернопродуктов осуществляется ав-
тотранспортом, отгрузка — авто и ж/д транспортом. Имеется тен-
зометрическое весовое оборудование для коммерческого взвеши-
вания. 

Производство обеспечено необходимыми инженерными соору-
жениями и коммуникациями. К предприятию подведена 10 кВ ли-
ния электропитания, имеются 2 трансформаторные подстанции 
630 КВА и 400 КВА, система АСКУЭ. К 3-м зерносушилкам  
на 50 т/час и 32 т/час (2 шт.) подведен газ от газораспределитель-
ной подстанции и установлена автоматизированная система учета 
и контроля газопотребления с передачей данных по беспроводно-
му каналу связи. Есть централизованное водоснабжение. Имеется 
пожарная сигнализация (4 линии, пульт на проходной), три по-
жарных водоема.

Вся необходимая документация имеется. Оборудование в рабо-
чем состоянии. Средства измерения поверены, элеватор готов к 
приемке зерна и технических культур.

Цена элеватора — 600 млн руб. без НДС.
Телефон для справок: 8 (495) 785-39-39, доб. 13-20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОДРОБНОСТИ Школам, 
лицеям и гимназиям 
дадут субсидии  

Грант 
на миллион

Ирина Борисова

ШКОЛЫ, лицеи, гимназии получат от министерства про-
свещения по миллиону рублей на поддержку своих про-
ектов. 

Всего на 2018 год выделено 65 грантов на пять круп-
ных проектов. Это «Поддержка детского и юношеского 
чтения», «Развитие внеурочной деятельности в сельской 
школе», «Инновации в школьном естественно-научном 
и инженерно-математическом образовании», «Вну-
тришкольная система оценки индивидуальных образо-
вательных достижений учащихся», «Цифровая образо-
вательная среда и электронное обучение». 

Больше всего грантов выделено на поддержку естест-
венно-научного и математического образования. По 
миллиону дадут 18 школам. Среди них — школа № 11 из 
Ейска, школа № 27 из Ижевска, Вологодский многопро-
фильный лицей, Кантемировский лицей и другие.

16 школ получат гранты на поддержку чтения. Это, 
например, челябинская гимназия № 100, Червишевская 
школа в Тюменской области, Академическая гимназия 
56 из Санкт-Петербурга. 

На развитие дополнительного образования гранты 
выделены 13 сельским школам в Хакассии, Тверской, Ли-
пецкой, Псковской, Тамбовской областях и других. 10 
школ из Волгоградской, Свердловской областей, Баш-
кортостана, Краснодарского края, Санкт-Петербурга 
смогут потратить гранты на электронное обучение и со-
здание цифровых ресурсов. 8 школам добавят денег на 
создание собственной системы оценки индивидуальных 
достижений учеников. Причем в списке сразу две соли-
камские школы — № 15 и № 1.   

ЭКСПЕРИМЕНТ Как сделать 
город удобным для всех 

Тест для Волги

Элина Труханова, Ярославская область

В УГЛИЧЕ будущие архитекторы учились создавать ком-
фортную среду для всех без исключения жителей. 

Старинный и очень красивый город Углич студенты  
сделали еще и максимально комфортным. Правда, пока 
на бумаге и в компьютере. А над реализацией идей под-
умают местные власти. 

Целую неделю здесь работала выездная школа для бу-
дущих архитекторов и дизайнеров из разных регионов 
страны, организованная региональной общественной 
организацией инвалидов «Перспектива». Первая учеб-
ная площадка «Арх-Перспектива» была развернута в 
прошлом году в Коломне. Углич стал следующей, потому 
что, со слов координатора школы Дмитрия Радюка, го-
род обладает мощным историческим, культурным по-
тенциалом, но имеет проблемы с обустройством  город-
ской среды. 

— Универсальный 
дизайн — это направ-
ление в архитектуре 
и дизайне, когда 
предметы, среда, 
здания проектиру-
ются с учетом инте-
ресов всех людей,  — 
рассказывает Дмит-
рий Радюк. — Напри-
мер, пожилым лю-
дям тяжело подни-
маться по ступень-
кам, беременным 
женщинам или ма-
мочкам с колясками тоже нужны пандусы и поменьше 
ступенек. Детям, как и людям на колясках, необходимы 
объявления на уровне глаз. И таких нюансов очень мно-
го.  Хороший дизайн и архитектура удобны всем людям, 
независимо от их особенностей.  «Арх-Перспектива» — 
это шанс  создать уникальный проект безбарьерной сре-
ды, который поможет сделать мир вокруг лучше.

Участники школы изучили Углич вдоль и поперек: 
кто-то ходил на набережную Волги, кто-то «тестировал»  
общественные здания, спортивные объекты. Выясняли, 
что нужно улучшить, где и что добавить…  А потом рисо-
вали эскизы и защищали проекты. Предложили, напри-
мер,  перенести причалы чуть ниже по Волге, чтобы 
«функционально насытить набережную», на которой, на 
их взгляд, пока преобладают запутанные пути вдоль 
реки без подобающих покрытий и навигации, а также 
опасные спуски к воде. 

Среди экспертов был и директор студии из Бостон-
ского института дизайна Джошуа Сэфди.  По его словам, 
в США студенты придумывают идею — не важно, насколь-
ко она реалистична, — и уже потом думают, как ее реали-
зовать: этот принцип используется, чтобы изначально 
мыслить без ограничений. 

Кстати, реальный шанс быть реализованными есть 
как минимум у двух предложенных ребятами коллектив-
ных проектов. Заместитель главы администрации Углич-
ского района Юлия Воронова рассказала, что руководст-
во  района берет «в глубокую проработку» проект сквера 
с рабочим названием «Музыкально-душистый сад»,  а 
также проект переустройства пешеходно-дорожной сети 
центра города.

АКТУАЛЬНО Что видят в телескоп сельские школьники  

Робот в лунном городе 
Лариса Ионова

В 
горном дагестанском селе 
Хрюг открылся уникаль-
ный детский центр просве-

щения. Посетителей здесь встре-
чает веселый робот — люминоид. 
Он гуляет сам по себе, пожимает 
руку, насвистывает песни и мо-
жет ответить на незамысловатые 
вопросы. 

Детский центр открыли пока 
для экскурсий, а уже с 1 июня на-
чнутся занятия для всех детей от 
10 до 16 лет. 

Какими были ихтиозавры? 
Как из «Лего» собрать протез 
руки? Что знают лошади о чело-
веке? Как могут выглядеть лун-
ные города? Для чего нужен хро-
макей? Сегодня ответы на эти во-
просы узнают ученики из сосед-
них с Хрюгом школ — Луткуна, 
Калука и Ахты. Начинается обзор 
с обсерватории, оборудованной 
настоящим телескопом.  Астро-
ном Сергей Воротынцев  специ-

ально приехал из Москвы, чтобы 
рассказать ребятам о приборе и  
наблюдении за небом. Партнера-
ми центра стали Российская ас-
социация образовательной робо-
тотехники, фонд имени летчика-
космонавта А. Сереброва, библи-
отека имени Некрасова и другие. 
В художественной мастерской 
обучают живописи и дизайна, в 
киностудии — искусству съемки, 
работе со светом, в лингвистиче-
ской лаборатории — английскому 
и китайскому языкам. 

Помимо постоянных курсов, 
тут будут и временные модули-
блоки по разным темам - техно-
логии, космос, предпринима-

тельство, образование, человек... 
Каждый модуль - один месяц. 

— Нам важно не только давать 
новые знания, но и помочь детям 
стать личностями, — говорит 
идейный вдохновитель центра 
Махмуд Абдулкеримов.  

Он более сорока лет прорабо-
тал учителем, а теперь вместе с 
сыновьями помогает сельским 
школам.  Говорят, вначале центр 
хотели строить в Дербенте. Но 
власти в черте города места по-
жалели. А Махмуд уже загорелся 
идеей и решил строить его в род-
ном селе Хрюг. Там нашел огром-
ный дом, который переоборудо-
вали под образовательный центр.

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Университет 
подготовит 
к ЕГЭ

ПРИЗЫВНИК 
С ЗАЧЕТКОЙ

Ирина Борисова

ВУЗЫ будут набирать слушате-
лей подготовительных бюджет-
ных отделений.

58 вузов получили право на-
бирать в этом учебном году слу-
шателей на эти отделения. Всего 
бесплатно подготовиться к по-
ступлению смогут 1795 человек, 
из них 1176 — очно, а примерно 
600 мест отдано заочному и очно-
заочным отделениям.  Больше 
всего мест на подфаках получили 
МГУ, Севастопольский госуни-
верситет, Башкирский госуни-
верситет, Адыгейский, Бурят-
ский госуниверситеты, Уфим-
ский государственный авиацион-
ный технический университет. В 
МГУ, к примеру, слушателей ждут 
на четырех направлениях — физи-
ко-математическом, естествен-
но-научном, историко-филологи-
ческом, общественно-политиче-
ском. Все очники будут получать 
стипендию, а иногородним га-
рантируется место в общежитии.

Кто может стать слушателем 
подготовительного отделения? 
Прежде всего — контрактники, 
отслужившие не менее 3 лет, и 
призывники с рекомендациями 
командиров частей. 

Поступать на подготовитель-
ные отделения могут дети-сиро-
ты и дети, оставшиеся без попе-
чения родителей, дети-инвали-
ды, инвалиды I и II групп, гра-
ждане, пострадавшие во время 
аварии на Чернобыльской АЭС; 
дети военнослужащих, погиб-
ших при исполнении воинских 
обязанностей или умерших 
вследствие ранений, дети Героев 
Советского Союза, Героев РФ и 
полных кавалеров ордена Сла-
вы, военнослужащие, принимав-
шие участие в боевых действиях 
в «горячих точках» и другие.

ЕГЭ сдавать выпускникам 
подготовительных отделений 
придется, но в вузы к этому их 
хорошо подготовят. А если речь 
идет об МГУ, то нужные знания 
дадут и для того, чтобы человек 
успешно сдал собственные всту-
пительные экзамены.

РАКУРС 
Вузам 
разрешили 
открывать 
школы

УРОК ВЕДЕТ 
ПРОФЕССОР

Ирина Борисова

ГОСАККРЕДИТАЦИЮ сроком 
на 6 лет от Рособрнадзора полу-
чил межгосударственный Рос-
сийско-Таджикский (Славян-
ский) университет.

Этот вуз предлагает бакалав-
риат, специалитет, магистрату-
ру, аспирантуру по самым раз-
ным программам, включая мате-
матику, физику, химию. Кроме 
того, университет сможет от-
крыть школу и давать общее об-
разование — аккредитация на 12 
лет получена на все три уровня — 
начальное, основное, среднее. 
Такую же аккредитацию на 
школьное образование дали и 
Северо-Восточному федераль-
ному университету.

В Тверской государственной 
сельхозакадемии аккредитацию 
до 2021 года получили новые 
программы — «биологические 
науки», «сельское, лесное и рыб-
ное хозяйство», «ветеринария и 
зоотехния». Самарский государ-
ственный университет путей со-
общения теперь имеет аккреди-
тацию по четырем новым про-
граммам среднего профобразо-
вания и одной высшего. Это 
«техника и технологии наземно-
го транспорта». 

Напомним, студенты, кото-
рые поступят на аккредитован-
ные программы, получат дипло-
мы гособразца и будут иметь 
право на отсрочку от армии. 

Рособрнадзор отказал в пере-
оформлении госаккредитации 
Дагестанскому государственно-
му техническому университету 
по направлению магистратуры 
«фотоника, приборостроение, 
оптические и биотехнические 
системы и технологии». Ураль-
ский госуниверситет путей сооб-
щения лишился аккредитации 
по направлению бакалавриата 
«социология и социальная рабо-
та», а Челябинский многопро-
фильный институт — госаккреди-
тации бакалавриата по «эконо-
мике и управлению».

От первого лица  Виктор Садовничий отвечает на вопросы 
«Российской газеты» и абитуриентов-2018

Как легко поступить 
в МГУ

Ирина Ивойлова

К
акой факультет  может 
открыться в МГУ? Бу-
дут ли в университете 
проверять сочинение? 
Сколько баллов на ЕГЭ 

надо набрать олимпиадникам? На 
вопросы «РГ» и абитуриен-
тов-2018 отвечает ректор МГУ 
академик РАН Виктор Садовни-
чий. 

Виктор Антонович, сегодня глав-
ный вопрос для всех выпускни-
ков — какую специальность вы-
брать, чтобы завтра стать востре-
бованным специалистом? За ка-
кими направлениями будущее?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Сейчас стано-
вится бессмысленным учить од-
ному направлению или специаль-
ности. Все так стремительно ме-
няется, что завтра такой специа-
лист может быть не готов рабо-
тать. Вузы должны давать фунда-
ментальные знания. В МГУ имен-
но так работают все факультеты. 
Первый год мы на космический 
факультет наберем специалистов. 
До этого были только магистры. 
Это очень популярный факультет. 
Космический факультет — хоро-
ший ответ на вызовы времени. 
Перспективы — за  изучением кос-
моса, живой клетки, мозга чело-
века. Думаю, активно будут раз-
виваться когнитивные науки. Мо-
жет быть, надо подумать об от-
крытии в университете факульте-
та, связанного с нейронаукой. 

«На каких факультетах в МГУ 
надо сдавать дополнительные 
экзамены?» — спрашивает уче-
ник 11-го класса из Пензы.
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ:  В МГУ допол-
нительное вступительное испы-
тание проводится по 9 предме-
там. Это математика, физика, 
химия, биология, география, ли-

тература, история, иностранные 
языки, русский язык, общест-
вознание. Поступающие могут 
подать заявления на три направ-
ления, и если, к примеру, на всех 
трех дополнительное вступи-
тельное испытание — математи-
ка, то сдавать ее три раза не 
надо. Достаточно прийти на эк-
замен один раз. По набору ре-
шенных задач комиссия опреде-
лит, сколько баллов  дать для по-
ступления на тот или иной фа-
культет. На пяти направлениях 
есть вступительные испытания 
творческой направленности. 
Это «продюсерство», «история 
искусств»,  «изящные искусст-
ва», «журналистика», «телеви-
дение».  Все вузовские испыта-
ния оцениваются по стобалль-
ной системе. При зачислении 
складываются баллы ЕГЭ по 
трем или четырем предметам и   
результаты дополнительного 
вступительного испытания. 

Еще один вопрос от абитуриен-
тов: «Будет ли приемная комис-
сия проверять и учитывать в 
МГУ сочинение?».
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Да. Но прино-
сить его не надо. Мы возьмем со-
чинение из общей базы и можем 
дать за него не больше 3 баллов.  В 
этом году мы даем дополнитель-

но 2 балла за достижения в спор-
те, в том числе — за значок ГТО, 5 
баллов — за аттестат с отличием. 

Можно ли подать документы по 
электронной почте?
 ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Все документы 
можно подать в электронной 
форме или через доверенных 
лиц. Оригинал аттестата понадо-
бится только в самом конце всту-
пительных испытаний перед за-
числением. Оно пройдет в две 
волны. К 1 августа должны при-
нести оригиналы аттестата те, 
кто участвует в первой волне. К 3 
августа будет издан приказ и за-
числены 80 процентов. 20 про-
центов оставшихся мест останут-
ся на вторую волну, аттестат надо 
принести до 6 августа.  Зачисле-
ние заканчивается 8 августа.

В прежние годы бывали ситуа-
ции, когда все бюджетные места 
на некоторых специальностях 
были заняты олимпиадниками. 
Сейчас такое возможно? На ка-
кие направления идет больше 
всего победителей олимпиад?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Победители и 
призеры Всероссийской олимпи-
ады школьников зачисляются 
без экзаменов. Если речь идет о 
других олимпиадах, то льготы 
могут быть разными — зачисле-

ние без экзаменов, максималь-
ный балл за дополнительное 
вступительное испытание, за 
ЕГЭ. 

В любом случае на каждом на-
правлении 10 процентов бюд-
жетных мест остается для льгот-
ников — детей-сирот, инвалидов. 
Но если их пришло меньше, то 
оставшиеся места идут на общий 
конкурс.  

«Куда идут работать выпускни-
ки МГУ и сколько зарабатыва-
ют?» — задает вопрос Ольга Пе-
тровская из Карелии.
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Я видел много 
исследований по зарплате вы-

пускников. МГУ либо лидирует, 
либо стоит на втором месте. По 
экономическим направлениям 
это, допустим, от 80 тысяч ру-
блей в месяц. И надо учитывать, 
что это средняя зарплата по всей 
стране. Мы традиционно прини-
маем 50процентов абитуриентов 
не из Москвы, которые после 
окончания университета возвра-
щаются домой У нас нет ни одно-
го неустроенного выпускника. 
Вот сейчас будут распределяться 
10 тысяч человек, ни одного без-
работного не будет.  

Виктор Садовничий: Надо подумать 
об открытии в университете факуль-
тета, связанного с нейронаукой.

В горных селах стали появляться собственные обсерватории. 

Акцент

 Перспективы — за  изучением 
космоса, живой клетки, мозга 
человека. Думаю, активно 
будут развиваться когнитив-
ные науки

Полный список школ — на сайте «РГ»
 rg.ru/art/1546135

Студенты-
архитекторы изучи-
ли Углич вдоль и 
поперек: «тестиро-
вали»  здания, спор-
тивные объекты...

Как сделать город удобным абсолютно для всех жителей? 
Студенты-архитекторы представили свои решения.

СПРАВКА «РГ»
К 2020 году до 75 процентов детей будут заниматься в кружках и сек-
циях. В 37 регионах созданы технопарки «Кванториум», где бесплатно 
занимаются 45 тысяч детей, а 400 тысяч — активные участники про-
ектов и мероприятий.

МЕЖДУ ТЕМ

 В минобрнауки рассказали о результатах Всероссийской олимпиады школьни-

ков, которая прошла по 24 общеобразовательным предметам. В ней приняли 

участие более 5 тысяч учеников.  377 стали  победителями  и 1904 — призерами. 

Это значит, что они смогут поступить на профильные специальности в вузы вне 

конкурса. Протоколы жюри, а также скан-копии олимпиадных работ победите-

лей и призеров публикуются на официальных сайтах предметных олимпиад за-

ключительного этапа олимпиады. Для того, чтобы воспользоваться льготой, 

надо набрать хотя бы 75 баллов на ЕГЭ. Далеко не все олимпиадники стараются 

получить самый высокий балл ЕГЭ, так как знают, что льгота у них уже есть.  Быва-

ет, что им просто неинтересно выполнять стандартные задания, рассчитанные 

на среднего ученика. Большинство ректоров признают: именно олимпиадники  

самые успешные студенты. Это подтверждается по всем направлениям, кроме 

филологии. Тут зависимость не такая явная. 

Полный список — 
rg.ru/art/1544818

АБИТУРИЕНТАМ НА ЗАМЕТКУ

Какие олимпиады, кроме Всероссийской олимпиады 
школьников, учитывает МГУ: 
Многопредметная олимпиада «Юные таланты», Московская олимпиада 

школьников, Олимпиада школьников «Ломоносов», Олимпиада «Покори Во-

робьёвы горы!», Межрегиональная  олимпиада школьников «Высшая проба», 

Олимпиада школьников Санкт-Петербургского государственного  универси-

тета, Всесибирская открытая  олимпиада школьников, Межрегиональная  

олимпиада школьников «САММАТ», Межрегиональная  олимпиада школьни-

ков  на базе ведомственных образовательных  организаций, Олимпиада «Кур-

чатов», Олимпиада школьников «Физтех», Олимпиада Юношеской математи-

ческой школы, Открытая олимпиада школьников по математике, Отраслевая 

физико-математическая олимпиада школьников  «Росатом», Турнир имени  

М.В. Ломоносова.
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ТЕННИС Надаль снова стал
первой ракеткой мира

На грунте 
перемены

Анна Козина

ИСПАНЕЦ Рафаэль Надаль обошел швейцарца Роджера 
Федерера и вернул себе первую строчку в мировом рей-
тинге. 

После обидного поражения в четвертьфинале турни-
ра в Мадриде от австрийца Доминика Тима (5:7, 3:6) 
грунтовый король, как называют Надаля, подтвердил 
свой статус, завоевав титул в Риме. В финальном матче 
он обыграл немецкого теннисиста Александра Зверева 
со счетом 6:1, 1:6, 6:3. 

— Это незабываемый и эмоциональный момент для 
меня, особенно после неудачи в Мадриде, — приводит 
слова Надаля официальный сайт ATP. — Приятно и почет-
но в восьмой раз победить на соревнованиях в Риме. Ведь 
это один из самых крупных и сложных турниров. Сейчас 
я просто буду наслаждаться своим успехом.

Для Надаля это был третий титул в сезоне — после по-
бед в Монте-Карло и Барселоне — и 78-й в карьере. Звание 
первой ракетки мира он сохранит как минимум до окон-
чания «Ролан Гаррос», так как Федерер пропускает грун-
товый сезон.

Отметим также, что в обновленной версии рейтинга 
ATP лучший российский теннисист Андрей Рублев под-
нялся на одну позицию и занимает 31-е место.

В женском теннисе лидерство сохранила Симона Ха-
леп, уступившая в римском финале украинке Элине Сви-
толиной (0:6, 4:6). Лучшая из россиянок, Дарья Касатки-
на, располагается на 14-й позиции. Мария Шарапова, 
пробившаяся в Риме в полуфинал, поднялась на 29-ю 
строчку.

ХОККЕЙ Швеция в главном 
матче чемпионата мира
победила Швейцарию

Буллит на всю 
жизнь

Илья Соболев, Копенгаген

СБОРНАЯ Швеции второй год подряд завоевала «золо-
то» чемпионата мира. В финале скандинавы в серии бул-
литов одолели швейцарцев — 3:2. «Бронза» досталась 
американцам, которые взяли верх над Канадой — 4:1.

Пять лет назад Швеция и Швейцария уже встречались 
в финале первенства планеты: скандинавы не оставили 
сопернику ни шанса — 5:1. На этот раз решающий матч 
получился куда более упорным. Швейцарцы дважды вы-
ходили вперед, но шведы находили силы каждый раз от-
ыгрываться. А в серии буллитов сказалось более высокое 
индивидуальное мастерство скандинавов. Победная 
шайба на счету Филипа Форсберга. «Этот буллит оста-
нется в моей памяти на всю жизнь, — признался  хокке-
ист. — Меня переполняют невероятные чувства. Я смо-
трел ребенком чемпионаты мира, потом вырос и теперь 
сам завоевал золотую медаль».

Интересно, что из «Нэшвилла», за который Форсберг 
выступает в НХЛ, Филип приехал вместе с соотечествен-
никами Виктором Арвидссоном и Маттиасом Экхоль-
мом. А в финале они обыграли швейцарских одноклуб-
ников — Романа Йоси и Кевина Фиалу. По пути к чемпи-
онскому титулу шведы не потерпели ни единого пораже-
ния. А вообще, если считать еще и матчи ЧМ-2017, «Тре 
крунур» не проигрывает уже 17 встреч подряд.

Логично, что две трети символической сборной ЧМ-
2018 составили шведы: вратарь Андерс Нильссон, Оли-
вер Экман-Ларссон, Адам Ларссон и Рикард Ракелль. Так-
же там оказались финн Себастьян Ахо и американец Пат-
рик Кэйн. Последний вдобавок был признан еще и самым 
ценным игроком турнира. Решение  несколько сомни-
тельное. Да, Кэйн с 20 (8+12) очками стал лучшим бом-
бардиром турнира, но в самый нужный момент, а именно 
в полуфинале, в котором «звездно-полосатые» потерпе-
ли сокрушительное поражение от шведов, Патрик про-
молчал. Вот если бы MVP оказался, например, голкипер 
швейцарцев Леонардо Дженони, блистательно отыграв-
ший в плей-офф с финнами и канадцами и неоднократно 
выручавший своих в финале, это было бы понятнее.

В итоге Дженони не оказалось и в списке лучших иг-
роков турнира. Вратарскую позицию там занял датча-
нин Фредерик Андерсен (реверанс в сторону хозяев ЧМ-
2018), лучшим защитником признан швед Йон Клин-
гберг, а форвардом уже упомянутый Себастьян Ахо. 
Наши, увы, среди лауреатов не значились.

БАСКЕТБОЛ 19-летний Лука Дончич принес «Реалу» титул чемпиона Евролиги

Принц прорвался в короли
Илья Зубко, Белград

М
адридский «Реал» завое-
вал 10-й в своей истории 
титул сильнейшей ко-

манды Европы. В решающем мат-
че «Финала четырех» баскет-
больной Евролиги «королевский 
клуб» переиграл турецкий «Фе-
нербахче» — 85:80.

Казалось бы, все в Белграде 
складывалось в пользу клуба из 
Стамбула. Команда Желько Об-
радовича приехала в сербскую 
столицу защищать добытый год 
назад в домашнем «Финале четы-
рех» титул. И демонстрировала 
отличную форму. В полуфинале 
она смяла отчаянно сопротив-
лявшийся литовский «Жальги-
рис». Свою порцию славы коман-
да Шарунаса Ясикявичуса полу-
чила двумя днями позже, когда 
вырвала третье место у москов-
ского ЦСКА — 79:77. Эту победу 
«Жальгирис» праздновал так, 
как будто взял кубок. И столь 
бурную радость можно объя-
снить. Команда с одним из самых 
маленьких бюджетов Евролиги — 
по информации «РГ», он состав-
ляет 8,5 миллиона евро в год — 
впервые с 1999 года забралась 
так высоко.

В финале же «Фенербахче» 
поджидал «Реал». Мадридцы про-
вели очень неровный сезон, и 
лишь весной набрали серьезные 
обороты. И все-таки в успех ис-
панцев верилось с трудом. Поми-
мо того, что у «Фенера» объек-
тивно более мощный и сбаланси-
рованный состав, а также очень 
опытный тренер, больше всех 
выигрывавший Евролигу, за ту-
рок были и трибуны белградской 
«Старк Арены». Не меньше 10 
тысяч болельщиков «Фенербах-
че» окрасили стадион в ярко-
желтые цвета, и поддерживали 
своих они настолько оглушитель-

но, что от этого свиста не спасали 
никакие беруши или наушники.

Турки выиграли первую поло-
вину финала. Правда, с мини-
мальной разницей — 40:38. А вот 
после большого перерыва «Реал» 
смог оторваться от оппонента на 
восемь очков, и догнать себя уже 
не позволил. Это была очень каче-
ственная битва, достойная стату-
са главного европейского матча 
года. И болельщики «Фенербах-
че» оценили по достоинству не 
только своих игроков, но и сопер-
ника. Редко увидишь, когда после 
финальной сирены поклонники 
проигравшей команды не расхо-
дятся по домам, а терпеливо ждут 
награждения и чествуют новых 
чемпионов. В Белграде было 
именно так. Свой кубок «Реал» 
получал в переполненном зале 
под уважительные аплодисмен-
ты. Устроив на радостях веселые 
танцы рядом с угловым сектором, 
где поместились несколько сотен 
испанских болельщиков.

Ну а главным героем вечера 
стал юный вундеркинд Лука Дон-
чич. Когда по ходу финала нам 
раздали анкеты, в которых нужно 
было проставить имя самого цен-
ного игрока плей-офф, я без осо-
бых раздумий вписал туда 19-лет-
него словенца. Соседи по ложе 
прессы сделали то же самое. Ино-
го выбора, наверное, не было. В 
обоих белградских матчах Дон-
чич наглядно показал, что статус 
«восходящей звезды» — этот тро-
фей ему вручили накануне — он 
буквально за год перерос. И дос-
тоин почестей настоящего масте-
ра. Его 16 очков в полуфинале 
стали новым рекордом «Финалов 
четырех» для игроков не старше 
двадцати лет. В игре с «Фенером» 
Лука принес своей команде еще 
15 баллов, сделав попутно четыре 
голевые передачи.

Очевидно, что в европейском 

баскетболе зажглась новая супер-
звезда. Еще не выйдя из тинейд-
жерского возраста, Дончич уже 
выиграл в Старом Свете все, что 
только можно. В прошлом году он 
стал чемпионом Европы в составе 
сборной. Ранее выиграл «золото» 
чемпионата Испании. Теперь до-
брался до титула в Евролиге, по-
путно увезя домой сразу четыре 
индивидуальные награды за вы-
ступление в этом сезоне.

— Заслуженно. Поздравляю 
юного короля, — такой коммента-
рий в инстаграме Луки оставил 
легендарный грек Василис Спа-
нулис, трижды побеждавший в 
Евролиге. Так он отреагировал на 
фото, на котором Дончич держит 
в руках свои призы. Такое при-
знание мэтра символично, ведь 
именно Спанулис являлся для 
Луки кумиром детства. И вдвой-
не символично, что коронация 
нового гения состоялась в Белг-
раде. Ведь Дончич, с юных лет иг-
равший за «Реал», никогда не 
скрывал, что болеет при этом за 
«Црвену Звезду» из Белграда.

Логичный вопрос: как карье-
ра словенца будет развиваться 
дальше? В Европе он всех целей, 
по большому счету, достиг. И те-
перь ему прочат большое буду-
щее уже по другую сторону Ат-
лантики. В июне пройдет драфт 
НБА, и эксперты уверены: Дон-
чич будет в числе трех первых 
молодых игроков, которых выбе-
рут клубы сильнейшей лиги 
мира. Куда именно он отправится 
— большой вопрос. А вот в том, 
что это произойдет, сомнений по-
чти никаких. Лука сам прогово-
рился накануне финала, обронив 
фразу о том, что было бы здорово 
попрощаться с «Реалом», выиг-
рав Евролигу. Поэтому, получив 
нового короля, баскетбольная 
Европа всерьез рискует так же 
быстро его потерять.

Волейбол Мужская сборная России будет биться как минимум за место 
в финальном турнире Лиги Наций

Подача в лето

Илья Трисвятский 

М
ужская сборная 
России завтра вы-
летает в Польшу 
для участия в мат-
чах первого этапа 

Лиги Наций — нового коммерче-
ского турнира, который пришел 
на смену Мировой лиге. Здесь на 
предварительной стадии 16 
участников сыграют в один круг, 
пятерка сильнейших и гаранти-
рованно Франция как хозяин 
«Финала шести» продолжат 
борьбу за главный приз.

Перед отлетом в Польшу рос-
сияне в Москве и Новогорске 
провели две контрольных встре-
чи с Болгарией — 3:0 и 3:2. 

Главный тренер нашей коман-
ды Сергей Шляпников после этих 
матчей рассказал о стоящих пе-
ред сборной задачах, отдельных 
кадровых проблемах и об особен-
ностях Лиги Наций.

Что дали команде товарищеские 
игры с болгарами?
СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: Они были важны 

для нас. Мы собрались две с 
лишним недели назад, провели 
три микроцикла полноценных 
тренировок. Некоторые ребята 
еще проходят восстановление, 
мы их дозированно запускаем в 
рабочий процесс. Игры показа-
ли, что получается, а что — нет, 
над чем еще надо работать. От-
рабатывали взаимодействия. 
Понравилось, как в Москве и 
Новогорске ребята проявляли 
характер в непростых ситуаци-
ях.

Почему вы вернули в сборную 
либеро Александра Соколова, 

который за главную команду не 
выступал более пяти лет?
СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: На мой взгляд, ли-
беро должен быть как бы тренером 
непосредственно на площадке, по-
могает воплощать все тактические 
идеи, общаясь с игроками, выстра-
ивает линию обороны, то есть ли-
нию принимающих.  Александра я 
пригласил как многоопытного во-
лейболиста, не будем забывать, что 
он олимпийский чемпион Лондо-
на-2012. Это именно тот игрок, на 
которого можно опереться. 

Похоже, есть определенные про-
блемы со связующими?

СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: Вообще, у нас 
сейчас много травмированных 
ребят. Это следствие нашего 
сверхнапряженного внутреннего 
чемпионата. Связующим Сергею 
Гранкину и Александру Бутько 
мы дали отдохнуть, не задейству-
ем в Лиге Наций. А у Димы Кова-
лева и Паши Панкова — разной 
степени травмы. Думаю, к до-
машнему этапу Лиги Наций в Уфе 
8—10 июня все будут полностью 
здоровы.  

А что с диагональными нападаю-
щими?
СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: Эта позиция дей-
ствительно вызывает тревогу. 
Константин Бакун из-за послед-
ствий травмы пока еще не может 
выступать в полную силу.  Его 
коллега по амплуа Романас Шку-
лявичус — дебютант сборной, он 
пока привыкает к новым требо-
ваниям, к более высокой ответст-
венности. Не каждый игрок мо-
жет с этим сразу справиться. Ро-
манас пока постепенно адапти-
руется. Виктор Полетаев прохо-
дит обследование в Германии. 

В чем особенность Лиги Наций и 
какие наши спортивные задачи?
СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: Задачи будем 
выполнять пошагово. Первая: из 
предварительного этапа ото-
браться в «Финал Шести». Вооб-
ще, турнир очень сложный. Ров-
но за месяц, с 25 мая и по 24 
июня, на основном этапе мы 
должны будем сыграть 15 мат-
чей. В таком жестком и плотном 
формате команда еще не высту-
пала, в прежней Мировой лиге 
игр было поменьше. Выдержать 
такую нагрузку и сохранить кон-
диции будет чрезвычайно слож-
но. Одним составом пройти всю 
дистанцию предварительного ра-
унда нереально. Пока нам надо 
продержаться на стартовых ми-
ни-турнирах в Польше и Болга-
рии, а к Уфе, надеюсь, все трав-
мированные ребята уже окажут-
ся в боевой форме. С ротацией иг-
роков, с нормально укомплекто-
ванной линией связующих  ста-
нет намного легче.

На предварительном этапе Лиги 
Наций россияне сыграют в Польше, 
Болгарии, Уфе, Германии и Италии.

В финальной игре Лука Дончич отличился 15 набранными очками.

Акцент

 Сергей Шляпников: За месяц 
нам придется провести 15 
матчей, в таком жестком гра-
фике сборная еще не играла

НОВОСТИ

Определились
все участники
нового сезона
Премьер-лиги

ЭЛИТА ГОТОВА

Артур Нанян

СТАЛИ известны все участники 
российской футбольной Пре-
мьер-лиги (РФПЛ) сезона 
2018/19. 

Последние две команды опре-
делились по итогам стыковых 
матчей за право выступать в 
элитном дивизионе. Ими стали 
пермский «Амкар», сохранив-
ший место в Премьер-лиге благо-
даря двум победам над «Тамбо-
вом» (2:0, 1:0), и красноярский 
«Енисей», переигравший по сум-
ме двух встреч «Анжи» (3:0, 3:4). 

Полностью состав участни-
ков РФПЛ следующего сезона 
выглядит следующим образом: 
«Локомотив», ЦСКА, «Спар-
так», «Динамо» (все — Москва), 
«Краснодар», «Зенит» (Санкт-
Петербург), «Уфа», «Арсенал» 
(Тула), «Ахмат» (Грозный), «Ру-
бин» (Казань), «Ростов», «Урал», 
«Амкар» (Пермь), «Енисей» 
(Красноярск), «Оренбург», 
«Крылья Советов» (Самара).

Премьер-лига стартует через 
две недели после чемпионата 
мира — 29 июля. А 27 июля чем-
пион России «Локомотив» сыг-
рает с обладателем Кубка «То-
сно» (Ленинградская область) в 
матче за Суперкубок страны.

Акинфеева
признали
лучшим
футбольным
вратарем года

НАДЕЖЕН 
В РАМКЕ

Сергей Литвинов

ГОЛКИПЕР московского фут-
больного клуба ЦСКА и сборной 
России Игорь Акинфеев получил 
традиционную награду имени 
Льва Яшина от журнала «Ого-
нек» — «Вратарь года». Об этом 
сообщается на официальном 
сайте издания.

Победитель определяется пу-
тем голосования читателей, ре-
дакции журнала и экспертов. На-
града вручается ежегодно с 1960 
года. Первым ее обладателем стал 
легендарный бывший вратарь мо-
сковского «Динамо» и сборной 
СССР Лев Яшин.

Акинфеев — рекордсмен по ко-
личеству побед в опросе. Он уже в 
десятый раз признается лучшим 
вратарем страны. Второе место в 
этом списке занимает бывший 
голкипер столичного «Спартака» 
Ринат Дасаев (6 наград). По три 
раза приз получали Сергей Ов-
чинников, Вячеслав Малафеев, 
Евгений Рудаков, Станислав Чер-
чесов и Яшин. Добавим, что сей-
час Акинфеев готовится в составе 
сборной России к домашнему 
чемпионату мира-2018.

Хованцев
возглавит
национальную
сборную
по биатлону

ТРЕНЕР 
НЕ ПРОМАХ

Анна Бекетова

ДОЛЖНОСТЬ главного трене-
ра сборной России по биатлону, 
которая была вакантна в прош-
лом сезоне, займет Анатолий Хо-
ванцев. Кандидатуру 68-летнего 
специалиста утвердили вчера на 
заседании правления Союза би-
атлонистов России (СБР) во гла-
ве с новым президентом органи-
зации Владимиром Драчевым. 

Хованцев, который уже был у 
руля национальной сборной в 
1992—1998 годах и работал с на-
шей женской командой в сезо-
не-2010/11, также станет стар-
шим тренером мужского коллек-
тива, сменив на этом посту нем-
ца Рикко Гросса.

Девушки будут снова трени-
роваться под руководством Ва-
лерия Польховского, с чьим име-
нем связаны успехи россиянок в 
первой половине 2000-х годов. 

Напомним, что результаты 
наших спортсменов в прошлом 
сезоне были признаны неудов-
летворительными. По итогам 
Кубка мира на счету мужской 
команды оказалось лишь три по-
беды. 

Сборная Швеции сохранила за собой титул, завоеванный 
в прошлом году, и стала чемпионом мира в 11-й раз.

СПРАВКА «РГ»
Швейцарию у нас не принято считать ведущей хоккейной 
державой, однако сборная этой страны второй раз за по-
следние пять лет берет «серебро» на чемпионате мира. 
Интересно, что в Швейцарии при населении 8,5 млн почти 
27 тысяч официально зарегистрированных национальной 
федерацией игроков в хоккей (11 тыс. — мужчины, 1,5 тыс. — 
женщины, 14,5 тыс. — юниоры и юниорки), более тысячи 
лицензированных судей, 111 крытых ледовых катков и 193 — 
открытых. Для сравнения, в Швеции на 10 млн населения 
64 тыс. игроков и 356 крытых катков.

Подготовил Илья Трисвятский
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